
Комбат «Спарты», 
председатель Народного 
совета ДНР Артем Жога: 
«Наших людей 
невозможно запугать»

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров одобрил проект бюджета 
на три года

От бюджета 
до кошелька

Д
ефицит топлива в опте и 
рознице отсутствует, его 
запасов достаточно на 

нефтеперерабатывающих заво-
дах (НПЗ), нефтебазах и в резер-
вуарах «Транснефти». К такому 
выводу пришли участники сове-
щания по внутреннему рынку 
нефтепродуктов, которое про-
вел вице-премьер Александр 
Новак. В отрасли считают, что 
принятые меры по ограниче-
нию поставок топлива за рубеж 
помогут снизить цены для по-
требителей, но лишь на ко-
роткий период. Из регионов  
корреспонденты «РГ» сообща-
ют об улучшении ситуации, 
хотя и не везде.

С 18 сентября было зафикси-
ровано снижение цен на Санкт- 
Петербургской международной 
т о в а р н о - с ы р ь е в о й  б и р ж е 
(СПбМТСБ) на все основные 
виды нефтепродуктов. Так, бен-
зин АИ-92 в европейской части 
России подешевел более чем на 

20%, АИ-95 — на 22%, летнее ди-
зельное топливо — на 18%.

В России с 21 сентября ввели 
временное ограничение на экс-
порт бензина и дизельного топ-
лива (ДТ), но цены на бирже 
стали снижаться уже с начала 
прошлой недели, после первых 
сообщений о готовящихся ра-
дикальных мерах правитель-
ства.

До этого биржевые цены на 
топливо росли в России в тече-
н и е  н е с к ол ь к и х  м е с я ц е в , 
причем с августа неоднократно 

побили исторические рекорды. 
С начала года к 15 сентября ко-
тировки АИ-92 поднялись по-
чти на 90%, на АИ-95 — на 88%, а 
на дизельное топливо — на 68%.

Рост оптовых цен спровоци-
ровал подорожание в рознице. 
По данным Росстата, по сравне-
нию с ценами конца декабря 
2022 года к 18 сентября стои-
мость бензина марки АИ-92 вы-
росла на 9%, марки АИ-95 — на 
9,4%, марки АИ-98 и выше — на 
10,1%, а дизельное топливо 
подорожало на 9,4%.

Розничные цены пока никак 
не отреагировали на снижение 
биржевых котировок. Следую-
щие официальные данные 
Росстата о ценах на АЗС будут до-
ступны 27 сентября. Но, по мне-
нию экспертов, ожидать схожего 
падения цен, как на бирже, в роз-
нице не приходится. Запрет, как 
уже было сказано, временный.

В моменте эта мера способна 
снизить напряжение на вну-
треннем рынке и обвалить 
ушедшие на рекордные уровни 
оптовые цены.

Как отмечает руководитель 
Центра анализа стратегии и 
технологий развития ТЭК РГУ 
нефти и газа им. И.М. Губкина 
Вячеслав Мищенко, эта мера 
поможет в моменте стабилизи-
ровать рынок, снизить цены, ну 
и, самое главное, оставит бен-
зин и ДТ внутри страны. А они 
сейчас здесь очень 
нужны аграриям для 
уборочной.  

Владимир Кузьмин

П
роект федерально-
г о  б ю д ж е т а  н а 
2024—2026 годы 
о д о б р е н  п р а в и -
тельством и до 1 
октября поступит в 
Г о с д у м у.  П р е -
мьер-министр Ми-
х а и л  М и ш у с т и н 

ожидает сохранения темпов 
роста экономики ежегодно 
выше 2%, что значительно уве-
личит доходы казны. Это поз-
волит вкладывать деньги в раз-
витие и выполнить все соци-
альные обязательства государ-
ства перед гражданами — ни 
одно из них не осталось без фи-
н а н с о в о г о  о б е с п е ч е н и я , 
заявил глава кабмина на засе-
дании при рассмотрении бюд-
жетных законопроектов.

Работа над главным финан-
совым документом страны ве-
л а с ь  н а  ф о н е  д ву х  р а з н о -
направленных тенденций. С 

одной стороны, замедлялся 
рост мировой экономики: по 
итогам года он может оказать-
ся одним из самых низких, на-
чиная с последнего междуна-
родного кризиса 2008—2009 
годов. Сохраняется внешнее 
давление на Россию. С другой 
стороны, совместными усили-
ями в стране удалось нивели-
ровать многие вызовы, и уже в 
этом году, подчеркнул Мишу-
стин, экономика России пере-
шла к устойчивому росту. «По 
предварительной оценке мин-
экономразвития, за семь меся-
цев валовой внутренний про-
дукт увеличился больше чем на 
2%», — рассказал премьер. Это-
му способствует рост обраба-

тывающей промышленности, 
перестройка транспортно-ло-
гистических связей и повыше-
ние инвестиционной активно-
сти в первой половине года. 
Стабильной остается ситуация 
на рынке труда.

Прогноз развития с весны 
улучшился

Как результат — основные па-
раметры прогноза социально-
экономического развития на 
2024—2026 годы были суще-
ственно улучшены по сравне-
нию с апрельскими сценария-
ми, заявил министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников. В 2023 году рост ВВП 
России ожидается около 2,8%.

Верстая проект бюджета, в 
правительстве исходили из 
того, что относительно высокие 
темпы роста экономики страны 
сохранятся. «Традиционно 
минэкономразвития подгото-
вило два варианта — базовый и 
консервативный. При составле-
нии бюджета мы опирались на 
базовый,  он предполагает 
сохранение ежегодных темпов 
роста на уровне выше 2%», — 
заявил Михаил Мишустин.

Министерство заложило на 
2024 год 2,3% роста ВВП, под-
твердил Решетников. В номи-
нальном выражении ВВП соста-
вит 180 триллионов рублей и 
будет расти дальше: в 2025 году 
превысит 190 триллионов, в 
2026 г. — 202 триллиона. «Это 
больше того, что было заложено 
в сценарных условиях, в сред-
нем на девять триллионов ру-
блей ежегодно», — заметил глава 
минэкономразвития.

Прогнозные экспортные 
цены на российскую нефть в 

следующие три года будут око-
ло 70 долларов за баррель. И это 
довольно консервативная оцен-
ка, подчеркнул Максим Решет-
ников, потому что сейчас цены 
в рублях выше прогноза при-
мерно на 20%.

Торговый баланс по итогам 
года ожидается на уровне 145 
миллиардов долларов. В даль-
нейшем сальдо продолжит рост 
за счет опережающего роста 
экспорта при более сдержанном 
росте импорта.

— В результате к концу этого 
года рубль укрепится до 94 ру-
блей за доллар США, — заявил 
министр экономического раз-
вития. — В 2024—2026 годах с 
учетом изменения структуры 
платежей и уровня оттока капи-
тала новое равновесие будет 
ф о р м и р о в ат ь с я  н а 
уровне 90—92 рубля за 
доллар.
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НАДЗОР Новую схему 
мошенничества выявила 
Генпрокуратура

Зарплата 
по-черному

Иван Егоров

По поручению Генпрокурора Игоря Краснова Генпро-
куратура России совместно с Центробанком провела 
проверки компаний, которые выплачивали долги по 
зарплате через комиссии по трудовым спорам.

Когда организация признается банкротом, у людей 
есть два способа получить невыплаченную зарплату. 
Либо обращаться в суд, либо на досудебной стадии— 
через такие комиссии, куда входят бухгалтеры, кадро-
вики и другие представители компаний. Как правило, 
комиссии в большинстве случаев решают эти вопросы 
без проволочек и длительных судебных тяжб. При этом 
для выплат зарплат владельцам компаний разрешают 
изыскивать средства из разных источников, что упро-
щает погашение долгов. Однако выяснилось, что этим 
механизмом начали активно пользоваться мошенни-
ки, которые создают фиктивные удостоверения и по-
просту выводят и обналичивают деньги.

Как объяснили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, комиссия по трудовым спорам, 
являясь досудебным органом по рассмотрению споров 
между работодателем и работником, вправе выдать со-
труднику удостоверение, которое подтверждает его 
право на выплаты. Оно обладает статусом исполни-
тельного документа и обязывает банк переве-
сти деньги в размере задолженности по зара-
ботной плате на счет работника.

РЕЗОНАНС Прокуратура 
Парижа хочет отправить 
Марин Ле Пен 
на скамью подсудимых

Запрещенный 
прием

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Прокуратура Парижа направила в суд дело о якобы не-
законном присвоении государственных средств лиде-
ром партии «Национальное объединение» (НО) Марин 
Ле Пен. Идентичные обвинения адресованы также це-
лому ряду ее соратников. Среди них 11 депутатов, в 
свое время избранных по партийным спискам в Евро-
парламент, их помощники, а также такие видные дея-
тели НО, как мэр города Перпиньян Луи Алио и даже 
отец Марин Ле Пен — Жан-Мари.

Впрочем, всем предельно ясно, что именно Ле Пен 
является главной мишенью столичной прокуратуры. 
Что же инкриминируют харизматичной женщине-по-
литику и ее окружению?

Это давняя история о суммах, которые выделялись 
из бюджета Европарламента самой мадам Ле 
Пен и ее однопартийцам в их бытность депу-
татами этой структуры с 2004 по 2017 годы.

АВТОМОБИЛИ Выплаты 
по автостраховке изменят 
по региональному признаку

ОСАГО 
в деталях

Владимир Баршев

Центробанк предлагает изменить принцип формиро-
вания справочников средних цен запчастей. Именно 
на их основании проводятся выплаты по ОСАГО.

В проекте нового указания ЦБ предлагается, в 
частности, учитывать региональную специфику по-
ставок автомобильных деталей, которая особенно 
сильна на Дальнем Востоке, где популярны праворуль-
ные автомобили.

 Сегодня во всех регионах при определении выпла-
ты по ОСАГО фактически учитывается стоимость дета-
ли в Москве и Подмосковье с поправкой на региональ-
ный коэффициент.

При этом, согласно проекту указа Российский союз 
автостраховщиков не сможет исключать из списка ра-
нее включенных в него субъектов. Для тех же террито-
рий, которые не вошли в список таких регионов, стои-
мость детали будет рассчитываться исходя из мини-
мальной цены запчасти среди стоимостей для всех 
регионов из списка, которую будет необходимо умно-
жить на региональный коэффициент.

Как сообщил президент Российского союза авто-
страховщиков Евгений Уфимцев, это позволит сделать 
расчет более справедливым. Ведь сегодня стоимость 
корзины наиболее часто бьющихся запчастей в Даль-
невосточном федеральном округе превышает 
стоимость той же корзины в Москве на 10 — 16 
процентов. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.09.23

Австралийский доллар  61,7069
Азербайджанский манат  56,4952
Армянский драм**  24,8016
Белорусский рубль  29,4815
Болгарский лев  52,2222

Бразильский реал  19,5104
Венгерский форинт**  26,4425
Вон Республики Корея***  71,8446
Вьетнамский донг****  39,9177
Гонконгский доллар  12,3036

Грузинский лари  35,7312
Датская крона  13,7015
Дирхам ОАЭ  26,1488
Доллар США  96,0419
Евро  102,2485

Египетский фунт*  31,0880
Индийская рупия*  11,5636
Индонезийская рупия****  62,3770
Казахстанский тенге**  20,1786
Канадский доллар  71,2160

Катарский риал  26,3851
Киргизский сом*  10,8265
Китайский юань  13,1414
Молдавский лей*  52,9366
Новозеландский доллар  56,9240

Новый туркменский манат  27,4405
Норвежская крона*  89,5003
Польский злотый  22,2773
Румынский лей  20,5618
СДР  126,4507

Сербский динар**  87,3317
Сингапурский доллар  70,2780
Таджикский сомони*  87,6255
Таиландский бат*  26,5758
Турецкая лира*  35,5363

Узбекский сум****  78,7874
Украинская гривна*  26,0027
Фунт стерлингов  118,0163
Чешская крона*  41,7846
Шведская крона*  85,9089

Швейцарский франк  106,0065
Южноафриканский рэнд*  50,9539 
Японская иена**  65,0514
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

От бюджета до кошелька
И н фл я ц и я  д о  к о н -
ц а  2 0 2 3  г о д а  п р о -
демонстрирует  не-

большой рост, но в дальней-
шем станет замедляться — до 
4,5% по итогам следующего 
года. А в 2025 году она должна 
выйти на целевой уровень 4%. 
«Важно, что именно на уровень 
фактической инфляции будут 
проиндексированы социаль-
ные выплаты, поэтому тот уро-
вень инфляции, который зало-
жен в прогнозе, используется 
для формирования бюджетных 
проектировок», — сказал Мак-
сим Решетников.

От уровня инфляции за-
висит то, насколько в стране 
вырастут тарифы на жилищ-
но-коммунальные услуги. На-
помним, в последний раз ин-
дексация проводилась 1 дека-
бря 2022 года, и правитель-
ство взяло тайм-аут — до 1 июля 
2024 года. Рост совокупно-
го платежа за коммунальные 
услуги в следующем году не 
превысит 9,8% и в дальнейшем 
будет снижаться: в 2025 году — 
5,7%, в 2026-м — 4%.

Источниками роста эконо-
мики страны станут инвести-
ции и потребительский спрос. 
Последний будет обеспечен 
увеличением реальных денеж-
ных доходов населения. «В 2023 
году рост составит 4%, преж-
де всего за счет роста заработ-
ных плат. В реальном выраже-
нии мы ожидаем рост на уров-
не 6,2%, — сообщил глава мин-
экономразвития. — В дальней-
шем ожидаем стабильный рост 
со средним темпом 2,8% в год». 
Рост зарплаты будет происхо-
дить на фоне сохранения низко-
го уровня безработицы — 3,1% 
на всем прогнозном горизонте.

Доходы пошли 
на повышение

Особенность проекта глав-
ного финансового документа 
на следующую трехлетку — су-
щественный рост поступле-
ний в госказну. В действующем 
трехлетнем бюджете доходы на 
2024 и 2025 годы закладыва-
лись на уровне 27,2 и 27,9 трил-
лиона рублей соответственно. 
Теперь это 35 и 33,5 триллиона 
рублей, в 2026 году — 34,1 трил-
лиона. «Рост станет возможен 
благодаря дальнейшему разви-
тию нашей экономики, — объ-
яснил премьер-министр. — Не-
нефтегазовые поступления при 
этом должны вдвое превысить 
нефтегазовые».

Вырастут и расходы бюд-
жета. Их предельный уровень 
на следующий год — 36,6 трил-
лиона рублей, на 2025-й — 34,4 
триллиона, на 2026-й — 35,6 
триллиона. По словам Михаила 
Мишустина, это прежде всего 
связано со значительным ро-

стом финансирования мер по 
реализации Послания прези-
дента. На национальные проек-
ты в следующем году будет вы-
делено около трех триллионов 
рублей, и свыше 760 миллиар-
дов в течение трех лет пойдут 
на выполнение инициатив со-
циально-экономического раз-
вития.

— Такая динамика позволит 
обеспечить безусловное финан-
сирование не только всех при-
нятых обязательств, но и дру-
гих актуальных приоритетов, — 
заявил председатель правитель-
ства. — Это социальная поддерж-
ка наиболее уязвимых катего-
рий граждан, укрепление оборо-
носпособности страны, интегра-
ция новых регионов, а также тех-

нологическое развитие и расши-
рение инфраструктуры. Ресурсы 
на все эти приоритеты учтены в 
трехлетнем бюджете страны.

Все три года бюджет будет 
дефицитный, но разрыв не пре-
вышает 1% ВВП. «Предусмотре-
ли, что покрываться он станет в 
основном за счет заимствова-
ний», — сказал Мишустин.

Расходы нашли себя 
в социалке

В приоритетах правитель-
ства — забота о семьях с детьми. 
Фонд пенсионного и социаль-
ного страхования продолжит 
предоставлять единое пособие 
для нуждающихся беремен-
ных женщин и родителей, ко-
торые воспитывают детей до 17 
лет. «Такую ежемесячную под-

держку смогут получать свыше 
10 миллионов семей», — заявил 
премьер. На это в течение трех 
лет предусмотрели 4,4 триллио-
на рублей.

Полностью финансово обес-
печена программа материнско-
го капитала, доложил министр 
финансов Антон Силуанов. Она 
потребует около 1,6 триллиона 
рублей. Ожидается, что сред-
ствами воспользуются более 
четырех миллионов семей.

На жилищное обеспечение 
семей с детьми зарезервирова-
ны более 482 миллиардов руб-
лей и еще более 100 миллиар-
дов — на выплаты малоимущим 
гражданам по программе соци-
ального контракта (по 900 ты-
сяч человек ежегодно).

— В полном объеме будут вы-
полняться и возложенные на 
фонд обязательства по осуще-
ствлению выплат по больнич-
ным листам и декретных. И ко-
нечно, пенсий — с учетом пред-
стоящей индексации, — под-
черкнул Михаил Мишустин.

В проекте бюджета Фонда 
обязательного медицинского 
страхования увеличено финан-
сирование медпомощи в регио-
нах. В следующем году оно вы-

растет примерно на 13,5%, что, 
по словам главы кабмина, важ-
но для расширения доступно-
сти лечения граждан, обеспе-
чения зарплат врачей и друго-
го персонала на уровне не ниже 
установленного майским ука-
зом президента.

Свыше 130 миллиардов 
рублей в следующем году бу-
дет направлено на оказание 
высокотехнологичной помо-
щи, не включенной в базовую 
программу ОМС. У жителей 
каждого региона сохранится 
возможность бесплатно по-
лучать ее в федеральных ме-
дучреждениях, на это пойдет 
около 214 миллиардов, сооб-
щил премьер.

Министр финансов доба-
вил, что в бюджетном проекте 
учтены более триллиона руб-
лей на лекарственное обеспе-
чение отдельных категорий 
граждан, более 430 миллиар-
дов рублей на помощь больным 
с онкологическими заболева-
ниями, средства на помощь 
больным сахарным диабетом и 
их обеспечение медицинскими 
изделиями.

«Мы продолжим делать все 
необходимое для устойчивого 

развития отечественного здра-
воохранения», — сказал Ми-
шустин. Так, на реализацию 
программы «Первичное зве-
но для каждого» предусмотре-
но более 200 миллиардов руб-
лей. С помощью этих денег бу-
дут построены 1700 фельдшер-
ско-акушерских пунктов, от-
ремонтированы шесть тысяч 
поликлиник, приобретены три 
тысячи быстровозводимых мо-
дульных конструкций, пере-
числил Антон Силуанов планы 
в этой сфере.

Вместе с проектом бюдже-
та на рассмотрение правитель-
ства поступил федеральный 
законопроект для повышения 
минимального размера опла-
ты труда (МРОТ). Президент 
поручил провести с 1 января 
2024 года его ускоренную ин-
дексацию — сразу на 18,5%. Это 
существенно опередит тем-
пы инфляции, заметил Миха-
ил Мишустин. «Уже с 1 января 
МРОТ превысит 19 200 рублей, 
— сказал он. — Вместе с этим вы-
растут зарплаты более чем 4,5 
миллиона человек».  

Совместными усилиями в стране уда-
лось нивелировать многие вызовы, 
считает премьер Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Приоритеты — социальная поддержка 
граждан, укрепление обороноспособно-
сти страны, интеграция новых регионов, 
технологическое развитие

— Все главные новости в сфере недвижимости читайте 
в спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property

БИЗНЕС Застройщики 
спешат строить 
апартаменты

Встали 
за апарты

Марина Трубилина, Арина Шапарина

Поскорее начать строительство зданий с апартамен-
тами пытаются сейчас девелоперы. Если запоздать, то 
с их продажи начнет взиматься налог на добавленную 
стоимость (НДС), а значит, придется или уменьшать 
прибыль, или увеличивать цены. Однако возможны ва-
рианты.

Летом были приняты поправки в Налоговый кодекс, 
которые отменили освобождение от НДС услуг застрой-
щика, оказываемых при строительстве помещений, 
предназначенных для временного проживания (без пра-
ва на постоянную регистрацию). То есть НДС должен 
распространяться на апартаменты. При этом сохраняет-
ся освобождение от НДС при строительстве по договору 
долевого участия других нежилых помещений в жилом 
доме — например, гаражей и машино-мест. Новый поря-
док будет касаться апарт-комплексов, которые получат 
разрешение на строительство с января 2024 года.

Некоторые девелоперы форсируют вывод проектов 
на рынок, отмечает управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. «Стоит отметить, что отка-
заться от изначально выбранной концепции и пере-
смотреть вид разрешенного использования земельно-
го участка зачастую невозможно либо нецелесообраз-
но, так как это потребует чрезмерных вложений. Соот-
ветственно, застройщики либо постепенно повышают 
цены, чтобы компенсировать предстоящие расходы, 
либо осознанно идут на снижение своей прибыли», — го-
ворит он.

«Мы видим небольшую активизацию проектов, ко-
торые планировались к выходу на этом рынке, увидим 
старты выдачи разрешений на строительство и, возмож-
но, некоторые стар-
ты продаж до конца 
года, хотя и остал-
ся, в принципе, один 
квартал», — говорит 
коммерческий ди-
ректор ГК МИЦ Па-
вел Лепиш.

Не отстают и 
покупатели — в ав-
густе, по данным 
«Метриум», в сто-
личном регионе 
было совершено в 
2,7 раза больше сде-
лок с апартамента-
ми, чем годом ранее. 
Этот результат стал 
самым успешным с 
декабря 2021 года. 
Столь высокая по-
купательская актив-
ность объясняется 
не только ожидаемым ростом ставок по всем кредитам, 
но и тем, что на рынке апартаментов практически не 
действуют ограничения, внедряемые Центробанком, 
поясняет Сырцов. Клиенты могут оформить на апар-
таменты субсидированную ипотеку со ставкой от 5% 
годовых, с первоначальным взносом от 10%, на срок до 
35 лет.

Интерес к апартаментам стабильно высокий, и повы-
шение ипотечной ставки не вызывает снижения спро-
са, отмечает риелтор агентства «Миэль» Лариса Леоно-
ва. Ставки поднялись на все виды кредитов, а стоимость 
апартаментов все же на порядок ниже, чем у квартиры. 
Кроме того, целевая аудитория апартаментов, по ее сло-
вам, это инвесторы, а не те, кто желает обустраивать по-
мещение под семейные нужды. Рынок больше ждет при-
нятия закона об апартаментах, который может изме-
нить их статус.

Из-за введения НДС в перспективе, по мнению Сыр-
цова, число апарт-комплексов сократится. Компа-
нии будут проектировать апартаменты только на тех 
участках, где строительство жилья запрещено — напри-
мер, во многих престижных локациях исторического 
центра Москвы.

Однако пока предположения многих экспертов о ро-
сте цен и снижении интереса к апартаментам и со сторо-
ны покупателей, и со стороны застройщиков еще не под-
тверждаются практикой.

«Нам поступают новые заказы на проектирова-
ние апартаментов, и спрос со стороны застройщиков 
на строительство апартаментов сохраняется. По моим 
оценкам, спрос на проектирование и строительство 
апартаментов в Москве и других городах сохранится в 
ближайшие годы. Региональные проекты развиваются 
достаточно активно, и не только в крупных городах», — 
говорит основатель Архитектурной мастерской DA Мак-
сим Долгов.

Возможно, девелоперы найдут и какие-то обходные 
пути. По документам они могут реализовывать офисный 
центр, а фактиче-
ски это будут апар-
таменты, приводит 
пример гендирек-
тор VSN Realty Яна 
Глазунова. Говорить 
об отказе от планов 
строительства дан-
ного типа объектов 
преждевременно, 
это зависит от эко-
номики конкретного проекта, говорит директор по про-
дажам Level Group Алина Ларионова.

Введение НДС существенно не повлияет на объемы 
строительства апартаментов, считает директор по 
управлению девелоперскими проектами «Голос.Деве-
лопмент» Антон Амелин. «Дело в том, что на данный мо-
мент большая часть расходов на строительство жилых 
комплексов и апартаментов у девелоперов и так идет с 
НДС, — поясняет он. — Это услуги генерального подряда, 
услуги подведения сетей и ряд других. После введения 
НДС возводить их меньше не будут. Скорее всего, деве-
лоперы продолжат строить апартаменты на участках, 
которые не подходят под строительство жилой недвижи-
мости. В целом это приведет к небольшому увеличению 
себестоимости строительства».

«Девелоперы могут начать выделять в договоре до-
левого участия свои услуги из общей стоимости строи-
тельства, чтобы снизить налогооблагаемую базу, — пред-
полагает Сырцов. — Именно так компании действова-
ли до 2010 года. При этом изменения не затронут по-
пулярный формат микроапартаментов в проектах ре-
конструкции, так как они реализуются по договорам 
купли-продажи, следовательно, уровень налогообложе-
ния данных объектов сохранится на прежнем уровне». 
Понятие «услуги застройщика» закреплено не норма-
тивно-правовым актом, а письмом замминистра фи-
нансов 2005 года, отмечают в «Метриум». Тем не менее 
именно данный термин включен в новый закон о возвра-
те НДС на апартаменты.    

Отказаться 
от изначальной 
концепции строи-
тельства апар-
таментов часто 
невозможно либо 
нецелесообразно, 
так как это потре-
бует дополнитель-
ных средств

Стоимость апар-
таментов на поря-
док ниже, 
чем у квартиры

КОММЕНТАРИИ

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОДГОТОВИЛО ПРОЕКТ БЮДЖЕТА РАЗВИТИЯ
Проект федерального бюджета на 2024—2026 годы, ко-

торый обсуждался в пятницу на заседании правитель-

ства, не только вполне реалистичен в нынешних непро-

стых условиях, но и, более того, его можно считать бюд-

жетом развития. Причем именно того развития, о кото-

ром многие говорили много и долго: развития, когда до-

ходы от продажи нефти и газа в нем не преобладают, 

считают опрошенные «Российской газетой» эксперты.

Бюджет будет реалистичным
«Бюджет сверстан вполне реальным, с учетом всех 

сегодняшних сложностей. В этом и его отличие, что 

планировать приходится в условиях сильного санкци-

онного давления, при пока еще не перестроившейся 

полностью экономике», — говорит Ольга Макашина, 

профессор кафедры государственных и муниципаль-

ных финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова. Дефицит бюдже-

та, подчеркивает она, сам по себе нестрашен, если 

определены источники его финансирования, а они 

определены.

Ненефтегазовые доходы бюджета действительно в по-

следние годы выросли при снижении (по самым 

разным причинам) нефтегазовых. Из-за такого разно-

направленного тренда они действительно могут в два 

раза превысить нефтегазовые.

В бюджете заложено выполнение всех социальных 

обязательств, и в первую очередь, касательно демогра-

фических вопросов. Оборонные расходы также пока 

не «убудут», такова необходимость. Сокращение мо-

жет коснуться управленческих расходов — там еще 

есть резерв для сокращения, считает эксперт.

Единственный вариант роста бюджетных доходов до 

заявленных 35 трлн руб. — это развитие промышленно-

сти, без этого ничего не получится. Импортозамеще-

ние не должно остаться только на словах, отмечает Ма-

кашина.

Бюджет на 2024—2026 годы совершенно очевидно бу-

дет бюджетом развития, считает доцент кафедры эко-

номической политики и экономических измерений 

Института экономики и финансов Государственного 

университета управления Максим Чирков. Растущие 

расходы, которые обеспечивают развитие экономики, 

идут опережающими темпами по сравнению с расхода-

ми, говорит он.

Просадка нефтегазовых доходов в 2023 году и рост в 

обрабатывающих секторах промышленности обеспе-

чивают трансформацию структуры российской эконо-

мики по секторам. Новые «гибкие» пошлины призваны 

собирать больше денег в бюджет не за счет нефтегазо-

вого сектора. Этот рост и эта тенденция, безусловно, 

имеют все шансы сохраниться и в дальнейшем. Рост 

российской экономики происходит за счет увеличения 

относительной конкурентоспособности российских 

предприятий в сравнении с нашими западными конку-

рентами.

Пособия проиндексируют автоматически
Социальные пособия в России будут проиндексиро-

ваны автоматически в зависимости от уровня инфля-

ции, так как они зависят от прожиточного минимума, 

поясняет профессор Финансового университета при 

правительстве РФ Александр Львович Сафонов.

«Механизм выплаты единого социального пособия 

предполагает, что оно выплачивается людям в зави-

симости от прожиточного минимума. Соответствен-

но закладывается индексация в зависимости от уров-

ня инфляции», — уточнил он. В общей сложности со-

циальные обязательства превысят 7 трлн рублей, от-

метил Сафонов.

Изменение тарифов ЖКХ проконтролирует 
ФАС
Минэкономразвития в день заседания правительства 

по проекту бюджета также опубликовало прогноз со-

циально-экономического развития РФ на 2024 год. 

Предусмотрена индексация платы граждан за комму-

нальные услуги в 2024 году на 9,8%. В 2025 году индек-

сация платы граждан за услуги ЖКХ запланирована на 

уровне 5,7%, в 2026 году — 4%.

Напомним, тарифы для населения за услуги ЖКХ не по-

вышались с 1 декабря 2022 года, то есть не менялись 

последние полтора года.

Согласно опубликованному прогнозу, при корректи-

ровке параметров индексации учитывались дополни-

тельная индексация цен на газ для всех потребителей, 

включая население (в 2024 году — на 4,2%, в 2025-м — 

на 1,2%), дополнительная индексация тарифов на пере-

дачу электроэнергии (в 2024 году — на 3,1%, в 2025-м — 

на 1%), а также дополнительная индексация тарифов на 

электроэнергию для населения (в 2024 году — на 2,9%, 

в 2025-м — на 1%).

При этом в министерстве напомнили, что по отдель-

ным муниципалитетам размер индексации может 

превысить установленный индекс по субъекту РФ 

«более чем на величину предельного отклонения» с 

учетом реализации инвестиционных программ, 

соблюдения долгосрочных тарифов в рамках концес-

сионных соглашений, реализации программ 

комплексного развития территорий и прочего. Про-

контролирует изменение платы за коммунальные 

услуги Федеральная антимонопольная служба (ФАС). 

Конечную стоимость услуг ЖКХ установит регио-

нальный тарифный орган. При этом ФАС контролиру-

ет величины тарифов.

Для каждого региона должен быть предусмотрен свой 

предельный индекс изменения платы за коммунальные 

услуги. Кроме того, муниципалитеты могут поднять пла-

ту за коммунальные услуги и больше индекса, если об-

оснуют это, например, необходимостью осуществле-

ния инвестиционных программ.

У нас достаточно длительный период, больше семи лет, 

индексирование стоимости коммунальных услуг было 

ниже инфляции, отмечает профессор Высшей школы 

экономики Сергей Сиваев. «Это означает, что реально 

доходы коммунальных предприятий сокращаются. 

При этом у нас бесконечные разговоры о том, что в 

ЖКХ высокий износ фондов, сети работают дольше, 

чем планируется. В прошлом году было заявлено об 

инструментах бюджетной поддержки разного рода, но 

с бюджетом сейчас тоже непросто. Поэтому объектив-

ная ситуация подталкивает к тому, чтобы тарифы увели-

чивались — не столько росли, сколько изменялись вме-

сте с инфляцией. Потому что если они растут меньше 

инфляции, значит, доходы тех, кто занимается ЖКХ, па-

дают. А там и так люди получают очень небольшие 

деньги, в том же водоснабжении», — пояснил эксперт.

Рост тарифов на коммунальные услуги законодательно 

ограничен предельным индексом, который устанавли-

вается в среднем по региону по всему набору комму-

нальных услуг, поясняет гендиректор фонда «Институт 

экономики города» Александр Пузанов. Изменение по 

одному виду услуг может быть выше ограничительной 

планки, по другому виду — ниже.

«Важно, чтобы в бюджете был адекватно отражен необ-

ходимый рост расходов на предоставление льгот 

отдельным категориям граждан, а также на предостав-

ление адресных субсидий гражданам, чьи расходы на 

оплату ЖКУ превышают максимально допустимую 

долю доходов», — подчеркивает он.

Промпроизводство будет расти
В минпромторге, комментируя прогноз от минэко-

номразвития на 2024 год, отметили, что, несмотря на 

санкции и последующее нарушение логистических 

связей, 2022 год удалось завершить с ростом обраба-

тывающей промышленности на 0,3%. По итогам 7 ме-

сяцев 2023 года индекс промпроизводства в обра-

ботке составил 6,1% по сравнению с соответствую-

щим периодом предыдущего года. Это может «свиде-

тельствовать о том, что отечественная промышлен-

ность адаптировалась к сложившимся условиям», 

подчеркнули в минпромторге.

Согласно представленному прогнозу, по итогам 2023 

года рост обрабатывающих производств составит 

около 7% по сравнению с 2022 годом. В дальнейшем 

темпы роста могут снижаться за счет увеличения 

базы предыдущего года, однако по сравнению с 2022 

годом ожидается увеличение объемов производства 

в обработке на 17,1% в 2026 году.

Будет расти и спрос на рабочую силу, уровень занято-

сти и спрос экономики на кадры будут оставаться вы-

сокими, считает гендиректор ВНИИ труда Дмитрий 

Платыгин. «Ситуация на рынке труда останется ста-

бильной. Благоприятный сценарий будет складывать-

ся благодаря продолжающемуся росту спроса на кад-

ры в промышленном секторе и ряде других отраслей. 

Это является залогом низкого уровня безработицы на 

протяжении всего трехлетнего периода, будет способ-

ствовать росту заработных плат, что также нашло свое 

отражение в прогнозе», — отметил Платыгин.

По мнению руководителя направления «Финансы и 

экономика» Института современного развития Ники-

ты Масленникова, в конце года у нас будет наблю-

даться достаточно серьезное замедление деловой ак-

тивности из-за подъема ключевой ставки до 13%.

«Поэтому уповать на рост надо с осторожностью, по-

тому что его оборотной стороной может оказаться 

достаточно сильное ценовое давление», — говорит он. 

Подготовили Нина Егоршева, Ирина Жандарова, 
Роман Маркелов, Екатерина Свинова, 
Марина Трубилина
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МИНОБОРОНЫ

ЗА НЕДЕЛЮ ПРОТИВНИК ПОТЕРЯЛ ПЯТЬ 
БОЕВЫХ САМОЛЕТОВ И ВЕРТОЛЕТ
Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России под-
вели итоги боевых дей-
ствий в зоне спецопера-

ции за минувшую неделю. По 
данным ведомства, за это вре-
мя на различных направлениях 
СВО наши бойцы отбили более 
40 атак противника. А на Купян-
ском направлении продолжили 
улучшать свое тактическое по-
ложение.

В боях ВСУ несут огромные 
потери. Только на Донецком 
направлении они за неделю не 
досчитались более 1455 чело-
век убитыми и ранеными и 16 
танков. Кроме того, на станциях 
погрузки было уничтожено два 
воинских эшелона 37-й брига-
ды морской пехоты ВСУ.

Общие потери противника 
на других направлениях спе-
цоперации составили свыше 
двух тысяч военнослужащих. 
Добиться сколько-нибудь зна-
чимого успеха генералам Зе-
ленского не помогла хваленая 
натовская техника, в том чис-
ле немецкие танки «Леопард». 
Вчера начальник пресс-центра 
группировки войск «Запад» 
Сергей Зыбинский сообщил, 
что на Купянском направлении 
были уничтожены еще две та-
кие машины.

А вот что в Минобороны 
России сообщили о ситуации 
на Южно-Донецком направле-
нии. «В результате значитель-
ных потерь и низкого уровня 
морально-психологического 
состояния киевским режимом 
осуществляется вывод подраз-
делений 38-й бригады морской 
пехоты и 110-й бригады терри-
ториальной обороны ВСУ в ты-
ловые районы для восстановле-
ния боеспособности», — заяви-
ли в ведомстве.

На Запорожском направле-
нии сводным штурмовым груп-
пам 71-й егерской, 47-й механи-
зированной и 46-й аэромобиль-
ной бригад ВСУ так и не удалось 
достичь успеха в боях у Работи-
но и Вербового.

На Херсонском направлении 
противник безуспешно пытался 
захватить плацдармы на остро-
вах и левом берегу Днепра. Од-
нако ничего у него не вышло.

Вновь очень эффективно по-
работали наши летчики и зенит-
чики-ракетчики. За минувшую 
неделю они уничтожили враже-
ские самолеты Су-24м, МиГ-29 
и два штурмовика Су-25.

Кроме того, на аэродро-
ме Долгинцево в Днепропет-
ровской области наш ударный 
беспилотник поразил укра-
инский истребитель МиГ-29. А 
в Запорожье и на Херсонщине 
такие удары пришлись по двум 
радиолокационным станциям 
обнаружения маловысотных 
воздушных целей СТ-68 и РЛС 
обнаружения воздушных целей 
П-18 и ПРВ-16.

Вчера стало известно, что в 
районе Клещеевки в ДНР наши 
зенитчики-ракетчики сбили 
украинский вертолет Ми-8.

Большой урон врагу по-
прежнему наносят атаки на 
объекты ремонта авиационной 
и бронетанковой техники, неф-
тепереработки Украины, места 
хранения боеприпасов, высо-
коточного оружия и вооруже-
ния западного производства, 
центры разведки и подготов-
ки украинских диверсантов, а 
также пункты размещения ино-
странных наемников.

По данным Минобороны 
России, с 17 по 23 сентября рос-
сийские военные нанесли по 
ним 12 групповых ударов вы-
сокоточным оружием большой 
дальности наземного и воздуш-

ного базирования, а также удар-
ными беспилотниками.

«В результате нанесен значи-
тельный ущерб системе матери-
ально-технического обеспече-
ния группировок войск ВСУ, 
действующих на Херсонском 
и Запорожском направлени-
ях, снижены возможности ре-
монтно-восстановительных ор-
ганов противника, уничтожены 

часть запасов крылатых ракет 
и снарядов с обедненным ура-
ном, пусковые установки реак-
тивных систем залпового огня 
и зенитных ракетных комплек-
сов, переданных Западом Укра-
ине», — отметили в военном ве-
домстве РФ.

Противник огрызается как 
может. В течение недели он, в 
частности, неоднократно пы-
тался атаковать крылаты-
ми ракетами и беспилотника-
ми объекты на Крымском по-
луострове.

22 сентября в результате од-
ной из таких атак было повре-
ждено историческое здание 
штаба Черноморского флота РФ 
в Севастополе, погиб россий-
ский военнослужащий. В Мино-
бороны России рассказали, что 
в ходе отражения этого враже-
ского удара наши средства ПВО 
сбили пять ракет.

Что касается других атак на 
полуостров, то в них противник 
потерял 37 ударных беспилот-
ников, противокорабельную 
ракету «Нептун».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для Артема Жоги решение депутатов Народного совета ДНР избрать его своим председателем стало полной неожиданностью. Теперь комбата ждет новая, не менее важная работа.

Этот снимок сделан на Херсонском направлении, где успешно действуют расчеты российских гаубиц «Мста-Б».

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КОМБАТ «СПАРТЫ» АРТЕМ ЖОГА: НАШИХ ЛЮДЕЙ НЕВОЗМОЖНО ЗАПУГАТЬ

Руслан Мельников

К
омбат «Спарты» Ар-
тем Жога стал пред-
седателем Народно-
го совета ДНР. Корре-
спондент «РГ»встре-
тился с ним в распо-
ложении батальона. 
Разговор проходил в 
необычном помеще-

нии с интересным, совсем не 
казарменным дизайном. Рыб-
ки в аквариуме, попугайчики в 
клетках, растения на полу и на 
стенах...
АРТЕМ ЖОГА: Это комната психо-
логической разгрузки. Здесь все 
обустроено по проекту Арсена 
Павлова (погибшего командира 
«Спарты» Моторолы. — Ред.). Он 
сам разрабатывал дизайн и руко-
водил ремонтом. Это не случай-
но: Арсен заботился о личном 
составе и старался устроить так, 
чтобы бойцы, не всегда имевшие 
возможность отдохнуть дома, 
могли хотя бы ненадолго ока-
заться в условиях, максимально 
близких к домашним. Здесь со-
здана уютная атмосфера, в кото-
рой можно немного расслабить-
ся после боя. Была также прият-
ная подсветка и успокаивающая 
музыка, но обстрелы повредили 
кабель.

А вам помогала эта 
комната?

АРТЕМ ЖОГА: Конечно. И мне, и 
другим бойцам. Она дает очень 
хороший психологический эф-
фект. Трудно постоянно нахо-
диться в напряжении. Порой 
необходимо переключиться, на 
некоторое время поменять об-
становку, чтобы потом с новы-
ми силами приступить к выпол-
нению боевых задач.

Насколько они меняются, эти 
задачи? Ведь боевые действия 
за годы конфликта сильно из-
менились…

АРТЕМ ЖОГА: Конечно, изменения 
огромные. В 2014 году укра-
инской армии противостоя-
ло ополчение, участники кото-
рого зачастую не имели боево-
го опыта. Лишь немногие ребя-
та прошли «горячие точки». Но 
в основном тогда взяли в руки 
оружие и встали на защиту Ро-
дины обычные шахтеры, пред-
приниматели, врачи, учителя… 

Они постигали военную науку. 
Со временем менялась и тактика 
ведения боя. Кстати, еще в 2015 
году Арсен говорил, что будущее 
— за беспилотниками. Он уже то-
гда предвидел, что дроны значи-
тельно облегчат службу, боевое 
дежурство, разведку, поиск ог-
невых позиций противника, кор-
ректировку артогня. И это под-
твердилось. Я помню, как у нас 
появились первые беспилотники 
«Фантом 2». Тогда это казалось 
чем-то невероятным. Беспилот-
ник стоил очень дорого, но нам 
помогали спонсоры, друзья. Они 
собирали деньги и покупали эти 
дроны. А мы даже не понимали, 
как их правильно использовать. 

Арсен сразу увлекся этим 
направлением, но тогда еще 
мало кто верил, что беспилот-
ники способны серьезно по-
влиять на ситуацию у линии со-
прикосновения. Позднее, убе-
дившись в эффективности дро-
нов, мы стали массово их при-
менять. Опыт СВО показал, 

что они жизненно необходимы 
на передовой. А сейчас без них 
трудно даже вести штурмовую 
группу. Зато при грамотном вза-
имодействии, когда беспилот-
ники заглядывают даже в окопы 
и блиндажи противника, иду-
щие вперед ребята знают, где их 
ждут вражеские огневые точки, 
а где можно передвигаться сво-
бодно и быстро закрепиться.

Но сторона противника 
тоже использует современ-
ное вооружение. Как бы вы 
охарактеризовали технику 
стран НАТО, с которой при-
ходится сталкиваться на 
поле боя?

АРТЕМ ЖОГА: Да, Запад активно по-
могает ВСУ. Есть интересные 
наработки, которые можно и 
нам взять на вооружение, внеся 
определенные корректировки. 

Но раздутая пропагандой неу-
язвимость бронетехники НАТО 
на деле оказалась пшиком. Это 
обычные железные машины, 
которые при правильных дей-
ствиях наших бойцов горят как 
стога сена. Те же «Бредли» мы 
уничтожаем и из РПГ, и с помо-
щью ПТРК. А при необходимо-
сти добиваем, сбрасывая в люк 
гранату с беспилотника. Гораз-
до больше беспокойства вызы-
вают дальнобойные системы 
НАТО, которые ВСУ все чаще 
применяют против гражданско-
го населения.

А чем, по-вашему, объясняет-
ся такой выбор целей и нера-
циональный, с военной точки 
зрения, расход дорогих боепри-
пасов?

АРТЕМ ЖОГА: Действия преступ-
ника нормальному человеку 
порой трудно объяснить ло-
гически. Я, например, не могу 
понять, почему ВСУ недавно 
нанесли удар противорадио-
локационной ракетой HARM 
по жилым кварталам. Может 
быть, противник хочет таким 
образом запугать население? 
Но наших людей невозможно 
запугать, пора бы это понять. 
В течение девяти лет этого сде-
лать не удалось, так что и сейчас 
падение ракет на город не по-
может. Наоборот, такая такти-
ка еще больше убедит дончан в 
правильности сделанного ими 
выбора.

Кстати, о выборах. Почему 
вы решили пойти в полити-
ку? И ожидали ли, что именно 
вы возглавите Народный со-
вет ДНР?

АРТЕМ ЖОГА: На самом деле я рас-
считывал стать обычным депу-
татом, не оставляя службу в Во-
оруженных силах и продолжая 
командовать батальоном непо-
средственно в боевых действи-
ях. И то, что именно меня вы-
брали председателем Народно-
го совета, стало полной неожи-
данностью. Но я рассуждаю 
так: граждане Донецкой Народ-
ной Республики пришли голо-
совать в очень сложное время. 
Все прекрасно понимали, что 
это небезопасно. Противник во 
время выборов наносил удары 
артиллерией и РСЗО по скопле-
ниям людей и избирательным 
участкам. Но дончане все рав-
но шли на выборы, совершая 
тем самым гражданский подвиг, 
и они доверили свою судьбу де-
путатам. А когда уже выбор са-
мих народных избранников пал 
на меня, и они предложили мне 
возглавить Народный совет, я 
не мог отказаться. Я должен слу-
жить своему народу, своей рес-
публике. И если так сложилось, 
что сейчас мне нужно быть на 
этом посту, то я оправдаю наде-
жды избирателей. Я просто не 
могу их подвести. И ребятам в 
батальоне объяснил, что это не 
мое решение, а выбор большого 
количества дончан.

Как трансформируется ваш 
боевой опыт в политической 
работе? Он поможет на но-
вой должности?

АРТЕМ ЖОГА: Конечно, поможет. 
Боевые действия продолжают-
ся, обстановка в республике 
напряженная. И даже на первом 
пленарном заседании, когда 
меня избрали председателем 
Народного совета, я использо-

вал некоторые наработки со 
связью, которые применяются 
в «Спарте». Это позволяет пре-
сечь утечку важной информа-
ции к противнику. Да, сейчас 
приходится работать так. Опыт 
управления в батальоне тоже 
пригодится. У меня ведь служат 
разные ребята. У каждого свой 
характер и свой жизненный 
путь. И если мне удалось орга-
низовать подразделение для 
успешного выполнения боевых 
задач, то, думаю, получится ор-
ганизовать и работу всех коми-
тетов и депутатов Народного 
совета, чтобы добиться макси-
мального результата.

Я обратил внимание, как вы 
по-военному быстро и четко 
решили вопрос об интервью. 
Звонок, короткий разговор и 
практически сразу — встреча. 
Для многих чиновников это 
нехарактерно.

АРТЕМ ЖОГА: Решения нужно при-
нимать быстро. Особенно сей-
час, в эпоху информационных 
технологий, когда активно дей-
ствует разведка противника. 
По телефону много разговари-
вать не нужно. Лучше назначить 
встречу и обговорить все вопро-
сы лично. Да и информация так 
воспринимается лучше, чем по 
телефону.

Какую цель вы считаете для 
себя приоритетной в новой 
должности?

АРТЕМ ЖОГА: Заботу обо всех гра-
жданах Донецкой Народной 
Республики. Но в первую оче-
редь я буду работать над тем, 
чтобы ребята-ополченцы, ко-
торые с 2014 года взяли в руки 
оружие и по зову сердца вста-
ли на защиту Родины, даже не 
будучи военнослужащими, по-
лучили полноценный статус 
участника боевых действий и 
соответствующие льготы, соц-
поддержку, медпомощь. Ведь 
многие из них ранены, многие 
погибли. У них остались семьи. 
У меня в батальоне немало та-
ких ребят. Нужно всячески по-
могать им, их семьям, детям. 
Дать возможность обучиться 
новым профессиям, адаптиро-
вать к гражданской жизни, что-
бы они чувствовали себя полно-
ценными гражданами нашего 
общества.  

А К Ц Е Н Т

В 2014 году украинской армии проти-
востояло ополчение. В основном взяли 
в руки оружие, встали на защиту Родины 
обычные шахтеры, врачи, учителя

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Я рассчитывал стать обычным депута-
том, не оставляя службу в Вооруженных 
силах и продолжая командовать 
батальоном в боевых действиях

Ключевой вопрос

ОТЕЦ ЗА СЫНА
Артем Жога стал одним из героев масштабного доку-

ментального телепроекта «Отцы Донбасса». Премьера 

запланирована на День отца — 15 октября. В фильме 

Артем Жога гворит о своей службе, батальоне, о пла-

нах на будущее (хотя во время съемок он еще не пла-

нировал депутатскую работу) и, конечно, о погибшем 

сыне Владимире, комбате «Спарты», Герое России 

и Герое ДНР. В беседе с корреспондентом «РГ» Артем 

Жога рассказал, как служилось в батальоне под коман-

дованием сына:

— Володя стал комбатом в 23 года в 2016 году, когда по-

гиб Арсен. А в боевых действиях он участвовал с 10 лет. 

К 23 годам уже имел солидный опыт, в том числе и опыт 

управления подразделением. Ведь когда Арсен получал 

ранения, Володя принимал командование батальоном.

Каково было ему подчиняться? Знаете, у нас никогда не 

стоял этот вопрос. Мы служили в одном отряде, и отно-

шения отец — сын отходили на задний план. Мы были 

двумя военнослужащими, которые выполняли опреде-

ленные задачи.

А родственные отношения проявлялись очень редко 

в неформальной обстановке. Например, в те редкие 

счастливые выходные, когда мы в минуты затишья 

могли выехать покататься на квадроциклах и мото-

циклах, которые Володя очень любил.

Я почти не слышал от него слова «папа» или «отец» и 

сам не включал свой отцовский авторитет. Открыто, 

во всяком случае. Да, будучи начальником штаба, по-

могал ему порой принять какое-то решение. Но на 

самом деле Володя был не по годам мудр и опытен. 

Это особый опыт, который приходит, когда вокруг 

гибнут друзья и товарищи, льется кровь мирных жи-

телей. Благодаря такому опыту человек быстро 

взрослеет. Мы прекрасно понимали друг друга с по-

луслова. Возможно, потому что были родными душа-

ми. В чем-то Володя очень похож на меня, в чем-то — 

я на него. Где-то я брал с него пример, где-то — он с 

меня. И это помогало и успешно вести боевые дей-

ствия и организовывать повседневную жизнь бата-

льона.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КАК НАМ РЕОРГАНИЗОВАТЬ СПЕЦНАЗ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба (в телеграм-канале):

— На мой взгляд, мы сегодня стоим перед настоятель-

ной необходимостью модернизации специальных ча-

стей и подразделений, пересмотре их боевого при-

менения и адаптации под реалии современной вой-

ны.

Очевидно, что несмотря на радикально расширив-

шийся арсенал подразделений специального назна-

чения и Сил специальных операций, появление у них 

беспилотных летательных аппаратов различного на-

значения, «военного интернета», новейших средств 

маскировки, более мощных средств поражения и 

прочего, точно так же расширились возможности 

противника по выявлению и подавлению таких групп.

Те же беспилотники с тепловизионными камерами 

теперь легко обнаруживают любую передвигающую-

ся группу людей с огромной высоты в любое время 

суток. Современные БПЛА способны тут же ее атако-

вать и уничтожить.

Более того, ныне дроны куда более оперативно и ка-

чественно ведут разведку фронтовой полосы, чем 

это раньше делали группы спецназа, для которых ве-

дение разведки и наведение на выявленные цели 

средств поражения (артиллерии и авиации) всегда 

было важнейшей задачей.

К тому же, несмотря на все изобретения и примочки, 

эффективность спецназа по-прежнему критически 

зависит от таких факторов, как погода и время суток. 

И что еще более важно — от «плотности» линии 

фронта.

При позиционной обороне, когда противники факти-

чески зарылись в землю друг напротив друга, воз-

можности групп специального назначения проник-

нуть за линию фронта чрезвычайно малы. И только 

там, где фронт «перфорирован», не является сплош-

ным или прорван в результате наступления, они могут 

действовать более успешно.

Все это привело к тому, что все чаще подразделения 

спецназа и Сил специальных операций используют в 

виде штурмовых отрядов. Назвать это явление нор-

мальным нельзя, так как подготовка бойца спецназа и 

ССО чрезвычайно дороги. А жизнь пехотинца в обще-

войсковом бою, даже самого подготовленного, зави-

сит от факторов, которые мало прогнозированы, и 

нередко обрывается вражеской пулей или осколком.

Это подчас является следствием того, что противо-

борствующим сторонам элементарно не хватает под-

готовленных войск и в бой приходится кидать воен-

ную элиту. Так было у нас в течение весны-лета про-

шлого года. А в ВСУ — в боях за Артемовск (Бахмут) и 

при нынешнем так называемом контрнаступлении.

Поэтому встает главный вопрос — для каких целей 

нам необходимы современный спецназ и ССО? От-

вет очевиден. Сегодня самой болезненной и критиче-

ски важной задачей для нас является поиск, выявле-

ние и уничтожение украинских средств высокоточно-

го оружия. В частности, реактивных систем залпово-

го огня «Хаймарс» и MLRS, дальнобойных самоход-

ных артиллерийских установок, радиолокационных 

станций разведки, узлов связи.

Пока на этом направлении, на мой взгляд, потенциал 

российского спецназа используется недостаточно 

полно.

Поэтому, считаю, и необходима реформа спецназа. 

От организации, представляющей из себя, по сути, 

легкую пехотную часть, не имеющую собственных 

средств дальнобойного поражения (кроме беспилот-

ников), необходимо переходить к комбинированной 

организации, специально заточенной на охоту за наи-

более важными и опасными целями противника. Ор-

ганизации, совмещающей в себе как функцию веде-

ния глубинной разведки, так и «ударную» функцию.

Речь идет в том числе о наличии у спецназа разведы-

вательных и ударных беспилотников, способных ра-

ботать на глубине до 100 километров от линии 

фронта. А также о действующих в интересах спецна-

за, привязанных именно к такому «поисковому» от-

ряду, дальнобойной артиллерии и реактивных систем 

залпового огня.

Они нужны для того, чтобы при обнаружении спецна-

зовцами соответствующей цели такую артиллерию и 

такие РСЗО можно было бы задействовать немедлен-

но, не тратя время на запросы и согласования.

Подготовил Юрий Гаврилов
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На Херсонском направлении 
ВСУ пытались захватить плацдармы 
на островах и левом берегу Днепра. 
Однако ничего у них не вышло

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В

Артем Жога рассказывает о сыне Владимире, павшем смертью храбрых.
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БИЗНЕС Ветпрепараты 
промаркируют 

Таблетки 
по режиму

Матвей Линник

Минпромторг предложил провести в России экспе-
римент по маркировке ветеринарных препаратов. 
Проект постановления правительства опубликован 
для общественного обсуждения.

«Провести с 1 апреля 2024 года по 28 февраля 2025 
года на территории Российской Федерации экспери-
мент по маркировке средствами идентификации ле-
карственных препаратов для ветеринарного примене-
ния», — говорится в документе.

В министерстве отметили, что маркировка позво-
лит защитить рынок ветпрепаратов от фальсифициро-
ванных, контрафактных и некачественных лекарств. С 
соответствующей инициативой выступил Россельхоз-
надзор в феврале 2022 года. Тогда в ходе проверки ве-
домство провело 1496 проб ветпрепаратов и выявило 
113 случаев несоответствия требованиям качества.

Ранее минпромторг предложил ввести с 1 апреля 
2024 года обязательную маркировку красной и черной 
икры. Так власти борются с нелегальной продукцией. 
Сейчас браконьерской икры на рынке как минимум 
20%. Как отметила заместитель министра промыш-
ленности и торговли Екатерина Приезжева, проект по-
становления правительства об этом уже находится «в 
высокой степени готовности». С 15 апреля 2023 года 
по 31 марта 2024 года маркировка проходит в экспери-
ментальном режиме.

В Сахалинской области уже проведено два тестиро-
вания системы маркировки. По словам председателя 
совета директоров Центра развития перспективных 
технологий (оператор маркировки «Честный знак») 
Михаила Дубина, техническая возможность и обору-
дование для запуска есть в достатке.

Как отметила Приезжева, предприятия, которые 
участвуют в эксперименте по добровольной марки-
ровке, сейчас могут протестировать технические и 
бизнес-процессы, а потом смогут принять участие в 
подготовке правил обязательной маркировки, чтобы 
учесть все возможные нюансы. Оттягивать с введени-
ем обязательной маркировки нет смысла, маркировка 
уже показала свою эффективность в борьбе с нелегаль-
ной продукцией в других товарах, говорит Приезжева.

Эффект для обеления рынка оказывает и экспери-
мент по ограничению авиаперевозки красной икры, ко-
торый идет в Камчатском крае с ноября 2022 года.  

ФОРУМ Валентина 
Матвиенко предложила 
продлить нацпроект 
«Культура»

Больше, 
чем поэзия

Дмитрий Гончарук, Дербент

Действие национального проекта «Культура» стоит 
продлить, чтобы вовлечь в него новые регионы, убе-
ждена Валентина Матвиенко. В минувшую пятни-
цу председатель Совета Федерации провела пленар-
ное заседание IX парламентского форума «Истори-
ко-культурное наследие России». Акцент в этот раз 
сделали на межнациональном взаимопонимании.

В работе секций и пленарном заседании приняли 
участие более 300 человек из 50 регионов. Это парла-
ментарии и политики разных уровней, деятели культу-
ры и ученые, а также представители 15 зарубежных 
стран. По мнению Матвиенко, символично, что пле-
нарка форума прошла в Дербенте — древнейшем горо-
де на территории России с памятниками под охраной 
ЮНЕСКО. К тому же в этом году отмечается столетие 
Расула Гамзатова. Спикер полагает, что творчество 
выдающегося поэта необходимо включить в обяза-
тельную часть школьной программы. Она напомнила 
о главном завете Гамзатова — сохранять дружбу и 
единство наших братских народов.

«Как показывает жизнь, утрата собственного 
культурного достояния и духовности — это зачастую 
потеря безвозвратная. А пробелы в культурной поли-
тике, манипуля-
ции историческими 
фактами, пренебре-
жительное отноше-
ние к традициям 
приводят к непо-
правимым трагеди-
ям для целых наро-
дов», — подчеркнула 
Валентина Матви-
енко. Она уверена, 
что именно истори-
ческое многообра-
зие народов России защищает нас от пренебрежения 
традициями, как на Западе, от «перепрограммирова-
ния культурного кода».

Одним из главных достижений парламентариев 
спикер верхней палаты считает принятие закона о не-
материальном этнокультурном достоянии. В развитие 
положений документа должна быть принята концеп-
ция сохранения и развития такого достояния. Многое 
удалось сделать и в рамках нацпроекта «Культура», 
напомнила политик. «Мы считаем целесообразным 
продлить действие национального проекта, — продол-
жила Матвиенко. — Это позволит включить в него ме-
роприятия по возрождению культурной жизни в но-
вых регионах, восстановлению там знаковых истори-
ко-культурных объектов и по поддержке творческих 
коллективов».

На необходимость разработки комплексной кон-
цепции развития исторических поселений обратил 
внимание сенатор Андрей Шевченко. Пока их офици-
ально всего 45, скоро такой статус должна получить 
Вологда. Критерии того, как он присваивается, и меха-
низмы финансирования требуется переосмыслить, по-
лагает Валентина Матвиенко.

Также в итоговую резолюцию форума вошло 
предложение предусмотреть бюджетное финанси-
рование программы «Земский работник культуры». 
Минкультуры рекомендовали проработать вопрос о 
выделении средств для региональных домов народно-
го творчества, продумать новые варианты привлече-
ния инвесторов для реставрации исторических памят-
ников, разработать комплексную концепцию разви-
тия исторических поселений. Кроме того, участники 
форума предложили правительству учредить Единый 
день фольклора. А глава Дагестана Сергей Меликов 
предложил вернуться к исследованию истинного воз-
раста Дербента, которому может быть не две тысячи 
лет, а пять тысяч. Юбилейный, десятый форум пройдет 
в 2025 году в Великом Новгороде.  

ТЕНДЕНЦИЯ Региональные власти начали отказываться от продукции Microsoft

Переезжаем на свои системы
Олег Капранов, Казань

С 
30 сентября компания 
Microsoft прекращает 
поддержку своих про-

граммных продуктов в России. 
С этот момента операционные 
системы (ОС) могут стать уяз-
вимы к различным угрозам. 
На этом фоне региональные 
власти начинают более актив-
но переходить на отечествен-
ное ПО.

По оценкам опрошенных 
«РГ» экспертов, долю Microsoft 
в госсекторе, в компаниях с го-
сучастием и среди корпоратив-
ных клиентов сейчас можно 
оценить в 80%. Решение компа-
нии прекратить поддержку сво-
его ПО — шаг, который крайне 
негативно отразится на работо-
способности и безопасности ра-
бочих станций и снизит общую 
безопасность корпоративных 
сетей.

Одним из таких шагов стал 
переход правительства Татар-
стана на российскую операци-
онную систему Astra Linux. Об 
этом сообщил глава минциф-
ры Максут Шадаев, выступая на 
пленарном заседании на Kazan 
Digital Week. По словам чинов-
ника, эта сделка стала крупней-
шей на рынке региональной 
цифровизации.

«Сегодня у нас есть подтвер-
ждение крупнейшей сделки на 

рынке региональной цифрови-
зации. Республика Татарстан 
подписала соглашение о пере-
воде всех своих рабочих мест во 
всех органах власти на россий-
скую операционную систему 
Astra Linux», — заявил Шадаев.

По его словам, почти 150 тыс. 
рабочих мест в ближайшем бу-
дущем перейдут на российскую 
ОС. «Хочется, чтобы таких сде-
лок было больше», — добавил 
Шадаев.

Как пояснил «РГ» глава 
Минцифры Татарстана Айрат 
Хайруллин, речь идет о 100-про-
центном переводе всех без ис-
ключения органов местного 
самоуправления, республи-
канских органов власти. «Вся 
бюджетная сеть — все, что связа-
но с государством, — это 150 ты-
сяч рабочих мест»,  — сооб-
щил он.

«С 30 сентября 2023 года в 
результате действий Microsoft 
возникают риски для информа-
ционной безопасности, на кото-
рые мы просто не можем молча 
смотреть», — заявил чиновник, 
добавив, что такие действия под-
вергли риску всю систему госу-
правления.

Хайруллин напомнил, что в 
России сегодня есть 28 ОС, из ко-
торых лидерами являются три — 
«Astra, ALT Linux  и РЕД ОС».

«Эти ОС у нас уже работают. 
У нас 36 тысяч учителей в этом 
году получили ноутбуки, мы 
ставили каждую из этих систем. 
У нас РЕД ОС работает в ЦИТе, 
Astra работает в системе здра-
воохранения, Альт работает в 

системе образования. Наше ми-
нистерство — 50/50. Мы все по-
пробовали и обратились к рын-
ку с просьбой дать коммерче-
ское предложение, которое бы 
включало бессрочную и безли-
митную лицензию», — пояснил 
Хайруллин.

Затраты на проект, отметил 
глава Минцифры Татарстана, 
«дают возможность республике 
себя обезопасить, в первую оче-
редь. Во-вторых — поддержать 
отрасль».

Чиновник сообщил, что на-
звать сумму сделки он не мо-
жет, но отметил, что на сайте 
Astra цена лицензии на ОС, ко-
торая сертифицирована ФСТЭК 
по персональным данным, дохо-
дит до 15 тыс. рублей за одну ли-
цензию. Хайруллин заявил, что 
арифметическую сумму можно 
«смело делить на 2—3». Таким 
образом, стоимость проекта мо-
жет составить 750 млн — 1 млрд 
рублей.

В рамках соглашения Astra 
вместе с компанией ICL создали 
в Татарстане совместное пред-

приятие. Там работают 200 че-
ловек, которые дорабатывают 
Astra.

«Есть какие-то драйверы, 
какие-то принтеры, допустим, 
2000-х годов, или какое-то при-
кладное ПО, которое не будет ра-
ботать», — пояснил Хайруллин.

Он отметил, что созданный 
федеральный центр компетен-
ций в ежедневном режиме рабо-
тает над тем, чтобы операцион-
ная система Astra работала без 
исключения на любом рабочем 
месте в РФ.

«Я уверен, что таким массо-
вым броском в течение полугода 
мы процентов 80 рабочих мест 
переведем, даже 90. Все то, что 
мы здесь пройдем, автоматом 
будет доступно другим субъек-
там Российской Федерации, а 
мы являемся как бы передовика-
ми. И если в процессе использо-
вания будут возникать какие-то 
трудности, то решив их у себя в 
республике, мы автоматом ре-
шим их и для других субъектов 
РФ», — сообщил глава Минциф-
ры Татарстана.  

А К Ц Е Н Т

По данным исследований, на рынке 
российских операционных систем 
в 2022 году Astra Linux занимает 75,9%, 
«Альт» — 12,5%, РЕД ОС — 9,5%, РОСА — 1,2%, 
«Аврора» — 0,9%

Сенаторы прора-
ботают финанси-
рование развития 
исторических 
поселений

Почти 150 тысяч рабочих мест в ближайшем будущем перейдут на российскую операционную систему.
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Опыт — и в розницу
Снабжение сельскохо-
зяйственных предпри-
ятий агрохолдинга яв-

ляется национальной страте-
гической задачей. При этом, по 
мнению Мищенко, запрет экс-
порта — это вмешательство госу-
дарства в нормальное функцио-
нирование рынка, а в этом уже 
ничего хорошего нет. Пробле-
мы, вызвавшие рост цен, не ре-
шаются. Нужно создать вну-
тренние механизмы ценооб-
разования на российском рын-
ке нефти и нефтепродуктов, не 
привязанные к внешним инди-
каторам.

Но в России нефть и произ-
водимые из нее продукты все-
гда были экспортным това-
ром. Мы добываем нефти в два 
раза больше, чем потребляем, 
остальное уходит за границу. 
Из того объема, что остается в 
нашей стране и перерабатыва-
ется в автомобильное, авиаци-
онное и судовое топливо, око-
ло половины опять же экспор-
тировалось. В первую очередь, 
за границу уходило ДТ — до 57% 
от объемов производства. Так-
же значительная доля экспор-
та приходились на авиакеросин 
и мазут. Бензина вывозилось из 
нашей страны не более 15% от 
объемов выпуска.

Как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, ежедневно на экспорт от-
правлялось порядка 1 млн бар-
релей ДТ. Теперь они оказались 
заперты в стране. Внутреннему 
рынку такие дополнительные 
объемы не нужны. Да, в момен-
те избыток предложения собьет 
цены. Но дальше нас ждет паде-
ние доходов бюджета. Экспорт-
ная пошлина на нефтепродукты 
за 8 месяцев принесла в казну 
почти 70 млрд руб. Это сравни-
тельно немного, но основные по-
ступления от нефти приходятся 
на налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) — 4,1 трлн 
рублей за тот же период. А он 
платится с объемов добычи неф-
ти. Если у нас 1 млн баррелей в 
сутки ДТ, произведенного из 
нефти, оказывается невостре-
бованным, нужно снижать неф-
тепереработку и соответствен-
но добычу. В связи с этим встает 
вопрос о сроках действия поста-
новления. По мнению Симоно-
ва, очень хорошо, что нет кон-
кретных сроков запрета экс-
порта. Мера была вынужденная, 
экстренная. Это позволит, как 
только рынок стабилизируется, 
отменить запрет.

По мнению Мищенко, приня-
тое решение переводит работу 
рынка в режим ручного управ-
ления. Поэтому предсказать, 
насколько долго введен запрет 
и когда его снимут, невозмож-
но. Как минимум месяц понадо-
бится просто мониторить ситу-
ацию, оценить влияние запре-
та на рынок, подождать, пока 
он насытится. Возможно, в пер-
вой половине октября появятся 
какие-то данные для принятия 
дальнейших решений.

Что говорят в регионах
Ситуация с ценами на топли-

во на Кубани продолжает наби-
рать обороты и уже не на шутку 

встревожила автомобилистов. 
Стоимость бензина и дизеля 
на АЗС Краснодара варьирует-
ся в очень широких пределах 
и по совершенно непонятным 
причинам. На разных заправ-
ках АИ-92 может стоить и 51, и 
54 рубля за литр. За АИ-95 про-
сят 55 и 57 и даже 58 рублей за 
литр. А вот АИ-100 на заправ-
ках не найти. Кассиры АЗС не 
в силах объяснить, почему так 
пляшут цены и почему топлива 
нет. Максимум, что говорят, — 
«обращайтесь в нашу головную 
компанию» и «пишите жалобы 
на наш сайт».

Такой дефицит пока что не 
сказывается на работе обще-
ственного транспорта и марш-
руток (компании закупают 
топливо централизованно), 
а вот на планах обычных гра-
ждан — очень.

Еще сложнее фермерам. По-
севная под угрозой срыва. Кра-
евые власти провели ряд сове-
щаний и заявили, что прини-
маются все меры для стаби-
лизации ситуации. «Осенняя 
посевная кампания на селе го-
раздо важнее и ответственнее, 
чем даже летняя уборка уро-
жая. И вот в это время, от кото-
рого зависит весь следующий 
сезон, — нет топлива», — гово-
рит один из известных фер-
меров Краснодарского края. 
«Лично мое хозяйство дер-
жится только потому, что еще 
в прошлом году я проплатил 
за 100 тонн солярки вперед. И 

сейчас она у меня по 45 рублей 
за литр, а не 57—60, как вез-
де», — добавляет он.

На Ставрополье, где как раз 
в разгаре осенние полевые ра-
боты, встретили решение об 
эмбарго позитивно. Сельхоз-
товаропроизводители, кото-
рые в конце июля покупали ди-
зельное топливо по 59 рублей 
за килограмм, в сентябре вы-
нуждены были платить за него 
от 83 до 100 рублей. И это в том 
случае, если оно было. Теперь 
же, после запрета на экспорт, 
цена пошла вниз. Впредь мож-

но ожидать насыщения рынка. 
Позитивную динамику можно 
наблюдать уже в пятницу.

«Это было первое эффек-
тивное действие в сложившей-
ся ситуации, предпринятое в 
интересах российской эконо-
мики. На сегодняшний день 
проблема, на мой взгляд, ре-
шена. Дизельное топливо на 
бирже подешевело на 12—14 
рублей, а бензин в среднем 
упал на 10 рублей за один день. 

Считаю, что есть основания 
ожидать, что оптовые цены бу-
дут падать и дальше», — гово-
рит член правления Россий-
ского зернового союза, депу-
тат Думы Ставропольского 
края Петр Коротченко.

Владельцы личных автомо-
билей также ожидают эффек-
та от запрета на экспорт. Всю 
прошлую неделю ставрополь-
ские водители жаловались в 
интернете на то, что на неко-
торых заправках невозможно 
заправиться бензином марки 
АИ-92.

Для Ростовской области, 
которая несколько лет подряд 
сохраняет статус крупнейше-
го производителя ранних зер-
новых в России, подорожание 
топлива в разгар осенних по-
левых работ пришлось очень 
некстати.

По сравнению с весной, 
когда проходил сев яровых, 
цены на солярку выросли бо-
лее чем в два раза, говорят 
опрошенные «РГ» фермеры. 

Поэтому действия правитель-
ства на Дону восприняли с во-
одушевлением. «В начале мар-
та мы закупали солярку по 40—
42 рубля за литр. На днях по-
ставщики предлагали по 68. И 
это без стоимости доставки», — 
говорит фермер Сергей Шапо-
валов. — Сейчас топлива у нас 
в хозяйстве практически не 
осталось. А ведь в ближайшие 
недели предстоит самая энер-
гозатратная работа — пахота. 
И еще поздние культуры надо 
убирать». Оптовые цены уже 
резко пошли вниз. Так что с оп-
тимизмом следим за динами-
кой, говорят фермеры.

По словам президента Не-
зависимого топливного союза 
Павла Баженова, на прошлой 
неделе наблюдалась устойчи-
вая тенденция к снижению цен 
по всем видам топлива. Напри-
мер, дизель в опте за один за 
день упал на 14,52%. «Про роз-
ницу сказать в моменте слож-
но. Данные тут собираются не 
так оперативно, как в бирже-
вом сегменте. Но я не думаю, 
что в рознице мы увидим та-
кой же уровень снижения цен. 
Скорее всего, цены перестанут 
расти, и такие экстремальные 
цифры, как в середине сентя-
бря, больше не увидим», — го-
ворит он.

В Воронежской области, по 
данным статистики, цены на 
топливо продолжали расти. За 
минувшую неделю литр бен-
зина в зависимости от марки 

подорожал на 18—64 копейки. 
Популярный у небогатых ав-
томобилистов сорт АИ-92 ока-
зался самым дорогим в ЦФО, 
обогнав даже Москву. В Во-
ронеже литр топлива стоит в 
среднем 51,72 рубля.

Несмотря на то что важное 
для полевых работ дизтопливо 
в Воронеже не самое дорогое (в 
Москве еще дороже), его цена 
превысила отметку в 62 рубля 
за литр.

«На нефтебазах основного 
поставщика горюче-смазоч-
ных материалов — АО «Воро-
нежнефтепродукт» (ПАО НК 
«Роснефть») мелкооптовая 
цена 1 тонны летнего дизель-
ного топлива составляет 73 
тыс. руб. с НДС. В связи с рез-
ким подъемом цены на топли-
во у мелких топливных компа-
ний до 95 тыс. руб. за тонну 
в регионе наблюдается не-
большой дефицит топлива, по-
скольку АО «Воронежнефте-
продукт» не может мгновенно 
обеспечить спрос сельхозтова-
ропроизводителей, который 
вырос практически вдвое», — 
рассказали в департаменте 
аграрной политики Воронеж-
ской области.  

Подготовили Сергей Тихонов, 
Антон Валагин, Воронеж, 
Александр Гавриленко, Ростов-
на-Дону, Юрий Гень, Краснодар, 
Никита Пешков, Ставрополь 

Дефицита топлива в России нет  — 
ни в опте, ни в рознице.

А К Ц Е Н Т

Внутреннему рынку дополнительные 
объемы топлива не нужны. Ограничения 
должны быть временными, иначе упадут 
доходы бюджета 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ В регионах нуждается в замене половина 
автобусов, троллейбусов и трамваев

Годы бегут свое

Валерия Лобко

З
амены в России тре-
буют более 65 тысяч 
единиц общественно-
го транспорта, расска-
зали «РГ» в минтрансе. 
Масштаб замены в ми-
нистерстве оценили 
после поручения пре-
зидента. До 2030 года 

обновления потребуют более 
40% автобусов, 60% трамваев 
и 70% троллейбусов. В отрасли 
считают, что для регионов так-
же необходимо удешевлять кре-
диты на развитие транспортной 
инфраструктуры.

«Сейчас перевозку пасса-
жиров по городским и приго-
родным маршрутам России 
обеспечивает парк транспорт-
ных средств в количестве бо-
лее 150 тысяч единиц. На сего-
дняшний день 44% подвижно-
го состава от общего количе-
ства задействованных в регу-
лярных перевозках требует за-
мены, это более 65 тысяч еди-
ниц», — отметили в минтрансе.

В министерстве уточни-
ли, что в прошлом году по по-

ручению президента в струк-
туре национального проек-
та «Безопасные качественные 
дороги» была сформирована 
комплексная программа мо-
дернизации общественного 
транспорта общего пользова-
ния. Сейчас в ней принимает 
участие 81 субъект РФ, за счет 
механизмов федеральной под-
держки уже запланировано об-
новление порядка 12,5 тысячи 
единиц транспорта.

Минтранс также оказывает 
поддержку регионам в приоб-
ретении экологичного транс-
порта. Так, с 2020 года в регио-
ны было поставлено около 1,5 
тысячи автобусов, работаю-
щих на газомоторном топливе.

Председатель Союза пас-
сажиров России Кирилл Ян-
ков отмечает, что сейчас со-
стояние парка общественного 
транспорта в регионах сильно 
различается. Есть регионы с 
достаточно новым подвижным 
составом, которые прошли со-
ответствующие транспортные 
реформы, — это Пермь, Ново-
кузнецк или Белгород, а есть 
города с очень старым парком. 
К последним относится Бар-
наул — трамваям в этом городе 
больше 30 лет, они были выпу-
щены еще в социалистической 
Чехословакии. Однако оцени-
вать качество подвижного со-
става его возрастом не совсем 
корректно.

«Если транспорт содержит-
ся в хороших условиях, то он 
может эксплуатироваться бо-
лее десяти лет. Износостой-
кость самолетов, например, 
измеряют в часах налета, а не 
возрастом. Здесь так же — если 
бы состояние общественного 
транспорта оценивали по про-
бегу, получался бы более точ-
ный показатель», — отмечает 
Янков.

Председатель Общероссий-
ского объединения пассажи-
ров Илья Зотов считает, что по-
мимо обновления парка обще-
ственного транспорта в регио-
нах существует еще большой 
пласт нерешенных проблем.

«Не все перевозчики хотят 
работать в небольших горо-
дах и селах с немногочислен-
ным населением из-за недо-
статочного пассажиропотока. 
В таких ситуациях необходи-
мо поддерживать перевозчи-
ков субсидиями, чтобы они эту 
работу выполняли. Также су-
ществуют проблемы серости 
рынка, например, сокрытие 
билетной выручки — сейчас ряд 
регионов работают по нерегу-

лируемым тарифам», — расска-
зывает Илья Зотов.

Эксперт отмечает, что в иде-
але каждый регион должен сам 
определять, какие виды транс-
порта ему больше всего под-
ходят. Так, в ряде городов ка-
натная дорога стала очень вы-
игрышным средством передви-
жения. В Нижнем Новгороде 
она, например, во многом за-
менила общественный транс-
порт. Поэтому для каждого го-
рода должны быть свои опре-
деленные инструменты разви-
тия, осуществляемые с помо-
щью программ господдерж-
ки. «Очень важно удешевлять 
для регионов кредиты, чтобы 
они вкладывали инвестиции 
в развитие инфраструктуры. 
Сейчас в программе поддерж-
ки, которая есть в поручениях, 
упоминается только подвиж-
ной состав. Должна быть феде-
ральная программа поддержки 
развития городского электри-
ческого транспорта», — гово-
рит эксперт.  

До 2030 года обновления потребуют 
более 40% автобусов, 60% трамваев 
и 70% троллейбусов.

А К Ц Е Н Т

Вместе с обновлением общественного 
транспорта также необходимо удеше-
влять кредиты на развитие транспорт-
ной инфраструктуры в регионах

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

КАК ЕВРОПА ХОЧЕТ 
«ОБЕЗОПАСИТЬ» 
СЕБЯ ОТ КИТАЯ
Отношения ЕС и Китая грозят перейти в состояние 
перманентной торговой войны. Причины — сугубо по-
литические: ЕС стремится «снизить риски» экономи-
ческой зависимости от Китая и остерегается делиться 
с ним передовыми технологиями. Удастся ли при этом 
сохранить большие объемы торговли?

В попытках разрешить накопившиеся противо-
речия в Китай отправилась делегация ЕС во главе с 
еврокомиссаром по вопросам торговли Валдисом 
Домбровскисом. Визит проходит на фоне очередной 
«торговой стычки»: Еврокомиссия начала антидем-
пинговое расследование против импорта китайских 
электромобилей (КНР производит их 60% от мирово-
го производства), угрожая ввести запретительные та-
рифы на их ввоз в 
Европу. Одним из 
поводов к тому, ве-
роятно, стал огром-
ный дисбаланс в 
торговле между ЕС 
и Китаем: профи-
цит в пользу КНР в 
прошлом году до-
стиг 427 млрд долл. 
при общем объеме 
торговли в 847 млрд долл. Европейцы обвиняют в этом 
в основном Пекин: мол, слишком много препятствий 
для европейских компаний устанавливают китайские 
власти, что есть проявление недобросовестной кон-
куренции. Торговая палата ЕС в Китае выставила спи-
сок из 1058 претензий/замечаний по этой части к ки-
тайским коллегам. Вопросы есть буквально по всем 
группам товаров и услуг.

Стремление договориться при этом вроде бы есть, 
уж слишком велика взаимозависимость. КНР являет-
ся третьим по значимости экспортным партнером ЕС 
(доля 9%). При этом из Китая тоже высока доля импор-
та товаров с высокой добавленной стоимостью: транс-
портные средства (более 50%), прочие промтовары 
(более 33%) и т.д. Высока доля в европейском импор-
те китайских смартфонов и компьютерного оборудо-
вания, систем обработки данных. Что, в свою очередь, 
подогревает «шпиономанию»: мол, китайцы выужи-
вают важную информацию и т.д. Впрочем, в КНР на-
строения аналогичные — по отношению к европейским 
компаниям.

Все это создает богатую почву для политизации тор-
говых отношений, она еще больше усилилась на фоне 
военного конфликта на Украине. Пекин, как считают 
в ЕС, помогает России обходить западные санкции. 
Именно политизация и мешает решать накапливаю-
щиеся торгово-экономические проблемы. Так, еще в 
2019 году между ЕС и КНР было подписано Всеобъем-
лющее инвестиционное соглашение, которое призва-
но было уравнять в правах европейские и китайские 
фирмы на рынке КНР. Что стало результатом опреде-
ленных усилий в том числе еще администрации Трам-
па, который сначала начал с Китаем торговую войну, 
а потом заключил перемирие. Американо-китайские 
отношения в значительной степени влияют на отно-
шения КНР — ЕС. А вот уже отношения администрации 
Байдена с Пекином не задались, что пагубно сказалось 
и на отношениях Пекина и Брюсселя. Последовал об-
мен санкциями, увязанных с «нарушением прав чело-
века», с одной стороны, и «вмешательством ЕС во вну-
тренние дела Синьцзян-Уйгурского автономного рай-
она», с другой. Европарламент инвестиционное согла-
шение заморозил.

Под влиянием опять же политики США европей-
ские чиновники стали резко ограничивать сотрудни-
чество с Китаем в высокотехнологичных областях. Это 
«калька» с американской политики в отношении Ки-
тая. В Европе также всерьез обсуждают возможность 
введения импортных ограничений в отношении ки-
тайских чипов, в биотехнологиях, где позиции евро-
пейцев относительно сильны, поэтому ущерб, полага-
ют еврочиновники, 
будет небольшим. 
Они могут ошибать-
ся, поскольку Пе-
кин может ответить 
«асимметрично».

Или, например, 
под влиянием США, 
которые ужесто-
чили контроль над 
экспортом в КНР 
полупроводни-
ковых технологий, 
голландская компа-
ния ASML вынужде-
на была ограничить 
поставки своего 
уникального лито-
графического обо-
рудования в Китай. 
Это вызвало рез-
кую реакцию Пеки-
на. «Европа должна 
сама решать, что продавать Китаю. Это не должно быть 
решение, принятое кем-то другим за Атлантическим 
океаном», — заявил недавно спецпредставитель Пеки-
на по европейским делам Ли Хуэй.

Еврочиновники, тот же Домбровскис, говорят, 
что они хотят лишь «обезопасить» цепочки поста-
вок от проблем, связанных с растущей геополитиче-
ской напряженностью, но при этом не хотят рвать или 
«разъединяться» с китайской экономикой.

Этот новый курс уже получил доктринальное 
оформление на уровне ЕС. Так, в новой стратегии ЕС в 
отношении Китая, обнародованной в июне, была под-
черкнута задача «снижения зависимости от Китая в 
части критически важных материалов и товаров». В 
ответ на политический прессинг со стороны ЕС Китай 
резко ужесточил условия поставки редкоземельных 
металлов в Европу.

Еврочиновники возлагают определенные надежды 
на то, что Китай в условиях замедления своей эконо-
мики проявит большую сговорчивость, чтобы сохра-
нить большие объемы экспорта в ЕС. На этом фоне рас-
тет координация «китайской политики» между Брюс-
селем и Вашингтоном, которая в целом направлена 
на усиление политического давления на Пекин, в том 
числе в части его блокирования с Москвой. Будет ли 
такой курс продуктивным? Сказать трудно. Слишком 
тонка грань между заявленным намерением «снизить 
риски» от сотрудничества с КНР и постепенным ослаб-
лением (вплоть до разрыва по ряду чувствительных 
направлений) торговых связей. Это может стать тем 
самым случаем, когда там, где тонко, там и рвется.  

Пекин, как счита-
ют в ЕС, помогает 
России обходить 
западные санкции

Растет координа-
ция «китайской 
политики» между 
Брюсселем 
и Вашингтоном, 
направленная 
на усиление 
политического 
давления 
на Пекин

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

ОСАГО 
В ДЕТАЛЯХ

Но если формировать 
эти цены по прайс-ли-
стам, собранным во 

Владивостоке, то соотноше-
ние будет совершенно иным. 
По наиболее распространен-
ным в этом регионе маркам 
автомобилей (Honda, Mazda, 
Mitsubishi, Nissan, Subaru, 
Suzuki, Toyota) цены оказыва-
ются ниже на 15 — 20%. Именно 
такой уровень цен будет спра-
ведливым в этом регионе.

Президент РСА отметил, что 
сегодня основная часть пер-
вичных цен, на основании ко-
торых формируется базовая 
стоимость запчастей, форми-
руется в Москве и Московской 
области — это предусмотрено 
Единой методикой, утвержден-
ной Банком России. Для осталь-
ных регионов стоимость детали 
берется с поправкой на регио-
нальный коэффициент.

Это не учитывает регио-
нальную специфику, которая 
особенно сильна на Дальнем 
Востоке, где распространены 
праворульные автомобили и 
именно для них созданы спе-
циализированные каналы по-
ставки запчастей. Кроме того, в 
ряде регионов на местный ры-
нок запчастей влияет близость 
каналов поставок запчастей по 
параллельному импорту.

«Более детальный учет 
региональной специфики поз-
волит сделать ценообразова-
ние в справочниках запчастей 
более справедливым, а значит, 
размер возмещения по ОСА-
ГО для регионов с сильно выра-
женной спецификой будет рас-
считываться более точно. Это 
также позволит снизить дав-
ление, которое оказывает рост 
стоимости запчастей, на тариф 
ОСАГО в таких регионах», — 
сказал Евгений Уфимцев. На-
помним, что не столь давно в 
справочниках средней стоимо-
сти начали учитывать не толь-
ко оригинальные детали, но и 
аналоговые. Это значительно 
снижает стоимость возмеще-
ния ремонта автомобиля по-
сле ДТП.

После введения учета терри-
ториальных цен общие выпла-
ты, скорее всего, тоже сокра-
тятся. За шесть месяцев это-
го года количество выплат по 
ОСАГО сократилось на 1 про-
цент — до 79 миллиардов руб-
лей. При этом сборы страхов-
щиков выросли почти на треть 
— до 151 миллиарда рублей.  

ЗАРПЛАТА 
ПО-ЧЕРНОМУ

Однако прокурорская 
проверка показала, 
что некоторые руко-

водители компаний создавали 
мнимую задолженность, полу-
чали удостоверения и выводи-
ли деньги на счета подставных 
физических лиц.

Всего Генпрокуратура и ЦБ 
с августа прошлого года прове-
рили 280 компаний, использо-
вавших более 840 удостовере-
ний на общую сумму почти 3,9 
млрд рублей.

«По итогам проверок к на-
стоящему времени возбуждено 
34 уголовных дела, в том чис-
ле 7 — за незаконное образова-
ние юридического лица, 24 — по 
фактам подделки документов, 
их использования для создания 
юридических лиц и получения 
выплат, 3 — в связи с неправо-
мерным оборотом средств пла-
тежей», — сообщили в надзор-
ном ведомстве.

В отношении более 100 
компаний инициированы про-
верки, в том числе на предмет 
обоснованности содержащих-
ся в Едином государственном 
реестре юридических лиц дан-
ных с последующим внесени-
ем сведений об их недостовер-
ности.

Кроме того, прокуроры 
направили в суд 27 исков о при-
знании удостоверений недей-
ствительными. Например, в Че-
лябинской области изготовле-
ние удостоверений о якобы су-
ществующей задолженности и 
предъявление их подставными 
работниками в банки послужи-
ли основанием для обращения 
прокурора в суд. В итоге было 
взыскано 74,8 млн рублей.

В Красноярском крае 
удовлетворены иски проку-
ратуры о взыскании в бюджет 
49,5 млн рублей с фирмы, ко-
торая занималась обналичива-
нием денег с использованием 
поддельных документов. В ито-
ге все фиктивные сделки о пере-
числении денег со счета в банке 
судом признаны ничтожными.

Как отметили в Генпрокура-
туре, результатом проделанной 
работы стало существенное со-
кращение использования удо-
стоверений комиссий по трудо-
вым спорам в мошеннических 
схемах. Так, объем выявленных 
операций снизился с 10 млрд 
рублей в 2021 году до 5 млрд 
рублей в 2022 году. За первые 
шесть месяцев этого года он со-
кратился уже до 400 млн.  
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РАБОТА Обучение 
приоритетным профессиям 
может стать бесплатным

Смена кадра

Ирина Жандарова

Возможность получить бес-
платное образование в рам-
ках нацпроекта «Демография» 
предлагается распространить 
на всех желающих получить ра-
боту в приоритетных на рынке 
труда направлениях. Об этом 
глава Минтруда России Антон 
Котяков сообщил в ходе расши-
ренного заседания Президиу-
ма Госсовета о развитии рын-
ка труда в РФ в Великом Нов-
городе.

«Предлагаем расширить до-
ступ к программам переобуче-
ния, распространив этот меха-
низм на всех соискателей, го-
товых трудоустраиваться по 
приоритетным на рынке тру-
да направлениям», — сообщил 
он. Предполагается, что прио-
ритетные направления будут 
утверждаться правительством.

Доля выпускников програм-
мы, трудоустроившихся после 
окончания обучения в рамках 
нацпроекта «Демография», со-
ставляет более 86%, заявил Ко-
тяков. В 2023 году пройти обу-
чение смогут до 180 тысяч че-
ловек.

Сейчас краткосрочные кур-
сы по нацпроекту «Демогра-
фия» доступны некоторым ка-
тегориям граждан, среди кото-
рых безработные, неработаю-
щие мамы дошкольников, жен-
щины в декрете.

В проекте участвуют три 
оператора, ответственных за 
повышение квалификации: 
Институт развития профессио-
нального образования, РАН-
ХиГС и ТГУ, рассказывает стар-
ший научный сотрудник лабо-
ратории исследований рын-
ка труда факультета экономи-
ческих наук НИУ ВШЭ Павел 

Травкин. «При этом полное 
финансирование доводится до 
операторов строго при условии 
успешного трудоустройства 
людей, которых они обучают», 
— поясняет он. Это и объясняет 
высокую долю трудоустройства 
выпускников проекта, а также 
то, что операторы заинтересо-
ваны в том, чтобы предлагать 
ученикам только востребован-
ные рынком труда профессии и 
компетенции.

Сейчас уже существует спи-
сок из 50 наиболее востребо-
ванных профессий, который 
в основном ориентирован на 
рабочие профессии, отмеча-
ет Травкин. К роме того, ВНИИ 
труда Минтруда России прово-
дит исследование перспектив 
развития кадрового потенци-
ала организаций и востребо-
ванности профессий рабочих и 
должностей служащих на рынке 
труда и в сфере занятости насе-
ления.

В России регулярно обуче-
ние проходят только сотруд-
ники системы образования и 
здравоохранения и ряда дру-
гих профессий, которых закон 
обязывает проходить обучение 
раз в три года, отмечает Трав-
кин. «Люди старше 40 лет ред-
ко участвуют в дополнитель-
ном профессиональном образо-
вании», — говорит он. При этом 
в других странах есть примеры 
стимулирующих мер, направ-
ленных на обновление навы-
ков сотрудников. Например, во 
Франции работодатели обязаны 
обучать своих сотрудников или 
будут вынуждены уплачивать 
дополнительные налоги. В Гер-
мании раздаются сертификаты 
гражданам в возрасте 40+, кото-
рые софинансируют выбранное 
обучение.  

ПРОЕКТ Предложено дать право супругам 
устанавливать блок на продажу семейного жилья

Крышу не снесет
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, предлагающий 
дать возможность одно-

му из супругов устанавливать 
запрет на продажу семейной не-
движимости второй половин-
кой. В таком случае муж или 
жена не смогут без согласия 
де-юре любимого человека про-
дать квартиру.

«В настоящее время часто 
происходят ситуации, когда 
один из супругов может зло-
употреблять своими правами, 
совершая сделки с общим иму-

ществом в ущерб семейным ин-
тересам без уведомления су-
пруга, — рассказывают разра-
ботчики проекта. — Если объект 
недвижимости был приобретен 
в браке, то он считается общим 
имуществом супругов. Текущее 
законодательство позволяет со-
вершать операции с недвижи-
мостью без письменного согла-
сия супруга».

Конечно, если сделка оформ-
ляется через нотариуса, тот 
обязательно потребует прине-
сти согласие супруга и прове-
дет тщательную правовую экс-
пертизу. Однако сегодня гра-
жданин, образно говоря, мо-
жет оформить сделку на колен-
ке и принести документы в Ро-
среестр. Тот, кто хочет препод-

нести неприятный сюрприз 
второй половине, к нотариусу 
не пойдет.

«При этом супруг, чье согла-
сие не было получено, может 
через суд признать сделку не-
действительной в течение года, 
— продолжают разработчики 
проекта. — В то же время при-
знание сделки недействитель-
ной через суд является трудо-
затратным процессом, как вре-
менным, так и финансовым. Во 
многих жизненных ситуациях у 
граждан не всегда есть возмож-
ность успеть оспорить сделку в 
течение года».

П о э т о м у  п р е д л а г а е т с я 
ввести защитный механизм. 
Проект наделяет супругов пра-
вом подать в Росреестр заявле-
ние, запрещающее перереги-
страцию семейной недвижимо-
сти. В таком случае для продажи 
жилья потребуется личное при-
сутствие обоих супругов.

Эксперты напоминают: в 
прошлом году вступили в силу 
новые правила раздела имуще-
ства при разводе. Если одна из 
половинок тайно продаст иму-
щество, то из его (или ее) доли 
суд вычтет компенсацию. Прав-
да, подчеркивают юристы, в 
первую очередь новые нормы 
защищают добросовестных по-
купателей жилья, которым не 
придется страдать из-за чужих 

семейных конфликтов. Раньше 
у человека могли забрать квар-
тиру. А потом рекомендовали 
бы дождаться денег от продав-
ца. Однако, если, как часто бы-
вает, деньги уже улетучились, 
то ждать пришлось бы долго. 
Сидя на улице.

Теперь же, если покупатель 
не знал о трудном семейном по-
ложении продавца, сделку не 
разорвут. Но при разделе иму-
щества учтут факт обмана и за-
ставят каким-то образом это 
компенсировать.

У новаций есть и оборотная 
сторона, на которую обраща-
ют внимание специалисты. 
Если денег от тайно проданного 
имущества не осталось, а дру-
гих ценных активов у семьи не 
было, пострадавшему супру-
гу не из чего будет получать 
компенсацию, придется долго и 
мучительно выуживать выпла-
ты. А у добросовестного поку-
пателя квартиру уже не забрать.

П о э то м у  те о р е т и ч е с к и 
«блок на продажи» мог бы 
стать хорошей профилактикой. 
Но здесь есть масса нюансов 
и проблем. Например, теоре-
тически супруга может запре-
тить продавать мужу имуще-
ство, претендовать на которое 
она не имеет права. Допустим, 
оно было куплено до брака. 
Или объекты уже разделены по 
брачному договору, просто су-
пруга хочет попортить нервы 
второй половине. Поэтому луч-
шей защитой, считают многие 
эксперты, было бы обязатель-
ное нотариальное оформление 
сделок с недвижимостью.  

А К Ц Е Н Т

Любое имущество, приобретенное 
в браке, считается общим. Не важно, 
на кого именно оно записано. Вторая 
половинка сможет запретить его продажу

— Как можно и нельзя 
распорядиться нажитым в браке 
имуществом — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2641280
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Запрещенный прием
Прокуратура утвер-
ждает, что наличные 
получали из фондов 

ЕС, но использовали не по на-
значению, финансируя дея-
тельность «Национального 
фронта», как тогда называлась 
эта правая партия.

Надо сказать, что уже не раз 
делались попытки сбить с ног 
Марин Ле Пен с помощью это-
го досье, которое некогда было 
состряпано Управлением по 
борьбе с мошенничеством ЕС 
по инициативе верхушки Евро-
парламента, которую Марин не-
щадно критиковала. Этот ком-

промат, в частности, исполь-
зовался против нее и в ходе по-
следних президентских выбо-
ров в прошлом году.

И вот он снова всплыл на по-
верхность. Законный вопрос: 
почему? Этому есть несколь-
ко объяснений. Хотя очеред-
ная битва за Елисейский дво-
рец состоится совсем нескоро 
— в 2027 году, в стане противни-
ков Ле Пен, а это широкой круг 
лиц, приближенных к нынешне-
му президенту Пятой Респуб-
лики, серьезно встревожены ее 
возможным исходом, что ино-
гда дает о себе знать в публич-

ном пространстве. Так министр 
внутренних дел Жеральд Дар-
манен не так давно заявил, что 
будущая победа Марин Ле Пен 
«весьма вероятна», ибо под-
держка партий, входящих в пра-
вительственный блок, «в народ-
ных массах крайне слаба».

И действительно, популяр-
ность Марин Ле Пен, которая 
сейчас возглавляет партийную 
фракцию в нижней палате фран-
цузского парламента, постоян-
но растет, что подтвердил опрос 
недельной давности, проведен-
ный агентством Elabe. Почти 
половина французов (47 про-
центов) считает, что она обла-
дает всеми необходимыми ка-
чествами, чтобы на будущих 
президентских выборах стать 
главой государства. Примерно 
столько же убеждены в том, что 
Марин Ле Пен сможет объеди-
нить всех французов своей по-
литической программой, и в 
любом случае, как полагает 
свыше трети опрошенных, бу-
дет работать лучше, чем нынеш-
ний хозяин Елисейского дворца.

Поэтому обеспокоенность 
нынешнего французского исте-
блишмента вполне обосно-
ванна, и, как следствие, в ход 
пускаются контрмеры в наде-
жде устранить опасного про-
тивника.

В этой связи весьма симпто-
матично, что нынешняя проку-
рорская атака на мадам Ле Пен 
запущена через двое суток после 
того, как она в вечерней новост-
ной программе общенациональ-
ного телеканала TF1 однознач-
но заявила, что является «есте-
ственным кандидатом на выбо-
рах в 2027 году».

Надо полагать, что судебная 
машина будет раскручена на 
полную, и уже объявлено о до-
полнительных расследованиях 
в рамках этого дела. Ну а цель — 
она на поверхности, и весьма од-
нозначно прочитывается в воз-
можных карах, которые грозят 
как самой Марин Ле Пен, так и 
ее соратникам, в случае если их 
вина будет доказана. В проку-
ратуре уточнили, что речь идет 
не только о тюремном заключе-

нии до десяти лет и миллионном 
штрафе, но и о дополнительном 
наказании в виде «лишения пра-
ва баллотироваться на выборные 
должности в течение пяти лет, а 
для тех, кто уже избран (как Ма-
рин Ле Пен. — «РГ»), то и в тече-
ние 10 лет». Вот так вот.

Что касается самой мадам Ле 
Пен, то она отметает все обви-
нения, называя их вполне спра-
ведливо «политически мотиви-
рованными», и готова дать бой.

В общем-то, ничего нового 
в нынешнем наезде на успеш-
ного оппозиционного полити-
ка нет. Достаточно вспомнить 
хотя бы бывшего премьер-ми-
нистра Франсуа Фийона. В свое 
время он не прошел политиче-
ский «фейсконтроль» в теневых 
властных структурах, и его вы-
вели из игры, использовав зара-
нее припасенный эпизод с фик-
тивным трудоустройством его 
жены.

Такие истории, когда по за-
кону в «развитых демократиях» 
Запада избавляются от оппози-
ционных конкурентов, обычное 
явление. Достаточно обратить 
взгляд на США, этот «сияющий 
град на холме». Там в эти дни 
предпринимаются титаниче-
ские усилия, чтобы отправить за 
решетку экс-президента Дональ-
да Трампа по нескончаемому 
списку обвинений, лишь бы не 
допустить его в предвыборную 
гонку, в которой намеревается 
участвовать и действующий пре-
зидент-демократ Джо Байден.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Вашингтон 
вмешался 
в конфликт 
Варшавы 
и Киева

ПЕРЕБРАЛИ 
С ОРУЖИЕМ
Павел Дульман

Ссора Варшавы и Киева из-за 
украинского зерна зашла так 
далеко, что на ситуацию обра-
тили внимание в Вашингто-
не. Как сообщило агентство 
Bloomberg, ссылающееся на 
источник в Пентагоне, амери-
канцы затребовали у поляков 
неких разъяснений после слов 
премьера Матеуша Моравец-
кого о прекращении поставок 
оружия восточному соседу.

В той вселенной, где игра-
ют в политику Анджей Дуда и 
Владимир Зеленский, такое со-
общение равносильно словам 
режиссера «Стоп! Снято!» За-
метим, что приказ разойтись и 
успокоиться последовал толь-
ко после того, как речь зашла об 
оружии. Здесь польская сторо-
на вышла за рамки своей роли: 
поставки оружия на Украину — 
это не та тема, на которой поз-
волено спекулировать кому-ли-
бо, кроме американцев.

Но примечательно и то, что 
реплика Вашингтона к при-
мирению сторон не приве-
ла, а лишь остановила эскала-
цию. Да, Украина предложила 
Польше свой план разрешения 
зернового кризиса, но офици-
альной оценки из Варшавы не 
последовало, эмбарго продол-
жает действовать. Не отмене-
ны и другие, уже действующие 
или только объявленные, дис-
криминационные меры по от-
ношению к украинскому госу-
дарству и его гражданам на тер-
ритории Польши. Дуда так и не 
стал встречаться с Зеленским 
на полях Генассамблеи ООН, 
хотя и пообещал поговорить с 
ним «как с другом», когда-ни-
будь потом, после выборов и 
без свидетелей.

Более того, в Польше вни-
мание американцев к ссоре 
западных славян трактуют ис-
ключительно в свою пользу: 
«Я думаю, что в какой-то мере 
участие США охладит воспа-
ленные украинские головы», 
— высказал позицию польского 
МИД его замглавы Аркадиуш 
Мулярчик. При этом предложе-
ния Брюсселя и Вильнюса вы-
ступить модераторами прими-
рения были отвергнуты. «Укра-
инцы должны понять, что если 
они хотят иметь хорошие от-
ношения с Польшей, они долж-
ны устанавливать их с Варша-
вой, а не с Берлином», — сказал 
тот же Мулярчик. Замечание не 
случайное—– кроме антиукра-
инских коннотаций, в агитации 
партии «Право и справедли-
вость» присутствуют и отчет-
ливые антигерманские нотки. 
Ударяя по Зеленскому, они 
бьют еще и по своему главному 
сопернику в ЕС.

Для самого Зеленского весь 
скандал означает зримое по-
нижение статуса. Ведь с самого 
начала СВО так повелось, что 
он — назначенная Вашингтоном 
политическая звезда мирово-
го значения, его настоятель-
ным просьбам не принято было 
отказывать, от его оценок зави-
сели, потому что боялись геге-
мона. Поляки же всем показа-
ли, что Зеленского можно бить 
и унижать. А если можно им, то 
и остальные рано или поздно 
отвесят Зеленскому оплеуху.

И очень может быть, что до-
бро на такой эксперимент кол-
лективный Дуда получил тоже 
из Вашингтона. Тем интересней 
будет наблюдать, как изменит-
ся риторика официальной Вар-
шавы после выборов. Есть ощу-
щение, что украинцев все-та-
ки принудят извиниться и при 
дальнейшем определении дву-
сторонней повестки позиция 
Киева учитываться не будет.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров подвел итоги своей работы 
на Генассамблее ООН

Встречи до заката
Юрий Когалов, 
«Российская газета», Нью-Йорк

М
и н и с т р  и н о -
странных дел РФ 
Сергей Лавров за 
четыре дня на по-
лях Генассамблеи 
ООН провел бо-
лее трех десятков 
встреч.  «Я вам 
честно скажу, я 

не скучал. Вчера (в пятницу) 
начал в 8 утра работу, а закон-
чили мы в 8 вечера», — расска-
зал глава МИД России на пресс-
конференции по итогам своей 
работы в Нью-Йорке. Он также 
отметил, что в ходе переговоров 
с партнерами удалось обсудить 
«немало новых интересных и 
перспективных проектов».

Как указал Лавров, страны 
Глобального Юга имеют соб-
ственные интересы и Россия 
это хорошо видит. «Они не хотят 
присоединяться к антироссий-
ским санкциям и участвовать 
в каких-то организуемых Запа-
дом кампаниях, когда букваль-
но сгоняют людей на разные ме-
роприятия с тем, чтобы они вы-
сказывались в пользу Украины 
и осуждали Россию, обвиняя ее 
во всех грехах», — отметил глава 
МИД. По его словам, Россия го-
това работать с теми, «кто ува-
жает себя и кто никогда не будет 
предавать свои национальные 
интересы, потому что на него 
«цыкнули» из Вашингтона».

Министр выразил недоуме-
ние, как дипломаты могут бе-
гать и угрожать другим, чтобы 
не допустить налаживания кон-
тактов. «США — великая держа-
ва, это всем понятно. Но для ве-
ликой державы вот так бегать 
и всем угрожать, чтобы только 
потом проявить свою одержи-
мость доминированием, позор-
но», — отметил Лавров, коммен-
тируя попытки запретить об-
щаться с представителями РФ.

Впрочем, западным журнали-
стами хотелось услышать не это 
— они пытались задавать прово-
кационные вопросы, касающие-
ся, например, украинского кон-
фликта. Лавров же указал, что 
давать Владимиру Зеленскому 
какие-то ангажементы никто не 
собирается, пока тот не отменит 
свой указ о запрете переговоров 
с РФ. «Зеленский и все, кто им 
руководит в Вашингтоне, Лон-
доне и Брюсселе, в один голос 
твердо говорят: «Никакой дру-
гой основы мира, кроме форму-
лы Зеленского, не существует». 
А формула Зеленского, можно 
по-разному ее описывать, но она 
абсолютно нереализуема. Про-
сто нереализуема, и все это зна-
ют», — заявил министр.

По его словам, заявления о 
необходимости победы Украи-

ны на поле боя свидетельствуют, 
что никто не хочет всерьез пока-
зать понимание происходящего. 
«И в этих условиях — раз они хо-
тят на поле боя, так на поле боя 
давайте», — заявил Лавров. Хотя 
российская сторона не отверга-
ет путь дипломатии. «Да, мы го-
товы к переговорам. Но ника-
ких предложений по прекраще-
нию огня мы не будем рассмат-
ривать, потому что мы раз это 
рассмотрели, вы нас обманули», 
— подчеркнул министр.

Конфликт, как указал Лав-
ров, идет не между Россией и 
Украиной, а между Россией и 
Западом. «Мы называем это 
гибридной войной, но от это-
го дело не меняется», — отме-
тил Лавров. «Они фактически 
воюют против нас руками и те-
лами украинцев, я думаю, все 
присутствующие здесь, кто 
хоть мало-мальски интересует-
ся огромным потоком инфор-
мации и аналитических мате-
риалов, которые идут в связи 
с украинской ситуацией, пре-
красно знают. Знают, что вою-
ют и американцы, и англичане, 
и многие другие», — заявил ми-
нистр. При этом он напомнил, 
что на военную помощь Киеву 
уже ушло 170 млрд долларов.

Ожидаемо прозвучал вопрос 
и о судьбе «зерновой сделки». 
В ответ Лавров указал, что со-
зданные гуманитарные кори-
доры использовались далеко 
не всегда по назначению. «Пока 
она еще функционировала, эти 
самые коридоры в Черном море, 
которые наши моряки открыва-
ли для безопасного следования 
сухогрузов с зерном, несколько 
раз использовались для запус-
ка надводных беспилотников 
для удара по российским кораб-
лям», — завил глава российского 
дипведомства.

Что касается возобновления 
«сделки», то это будет возможно 
только после того, как заработа-
ет российская часть тех соглаше-
ний. «Основная причина, по ко-
торой мы вышли из этой сделки 
и она перестала существовать: 
все, что было нам обещано, ока-
залось обманом», — добавил Лав-
ров и обратил внимание, что ге-
неральный секретарь ООН Гу-
терриш ничего не может сделать 
для изменения ситуации: он 
ищет искусственные пути обхо-
да санкций, признавая, что мо-
жет работать только в их рамках. 
«Мы объяснили генеральному 
секретарю, почему его предло-
жения не могут работать. Мы их 
не отвергаем, они просто нереа-
лизуемы сами по себе», — доба-
вил Лавров.

Конечно, зашла речь и о На-
горном Карабахе. В ходе ГА 
ООН прошло заседание Сов-
беза, посвященное ситуации 

в регионе. «Наши миротвор-
цы там сейчас помогают кон-
тактам между карабахскими 
представителями и азербай-
джанскими официальными 
лицами, — рассказал Лавров. — 
Роль миротворцев важна для 
укрепления доверия для того, 
чтобы карабахцы, особенно в 

первое время, ощущали себя в 
безопасности».

Он также указал, что всем 
известно, кто нагнетает стра-
сти. В Армении есть мощнейшее 
лобби из неправительственных 
организаций, которые пытают-
ся подорвать влияние России. 
При этом Лавров выразил наде-

жду на то, что армянский народ 
связывает свою историю с Рос-
сией, а не с людьми с другой сто-
роны Атлантики.

Общение Лаврова с журна-
листами, расспрашивавшими 
его о насыщенной программе 
и многочисленных встречах в 
Нью-Йорке, продолжалось око-
ло часа. Завершая пресс-конфе-
ренцию, официальный предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова даже пошутила про «изоля-
цию», в которую страны Запада 
мечтают поместить Россию. «Мы 
должны продолжить изоляцию и 
изолируемся от вас. Всем спаси-
бо», — заключила дипломат.  

Сергей Лавров с трибуны 
Генассамблеи ООН призвал не допу-
стить скатывания к большой войне.

А К Ц Е Н Т

Страны Глобального Юга имеют свои 
интересы и не хотят участвовать 
в кампаниях Запада, присоединяться 
к антироссийским санкциям

Для Зеленского 
скандал означает 
зримое пониже-
ние статуса: 
Польша показала, 
что его можно 
бить и унижать
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Популярность харизматичной Марин Ле Пен пошла в гору, и в ход против 
нее пустили прокуратуру.

А К Ц Е Н Т

Прокурорская атака на Марин Ле Пен — 
это попытка устранить опасного 
противника провластных сил 
на следующих выборах

АВТО ЗАБЕРУТ ПО ФЛАГУ
Александр Ленин

В Латвии подготовили законопроект, по которому на-
хождение в стране автомобилей с российскими и бе-
лорусскими номерами будет запрещено. Если Сейм 
утвердит его, то владельцев таких машин обяжут в 
течение трех месяцев перерегистрировать свои транс-
портные средства на латвийские номера. Неподчинив-
шихся ждут жесткие рестрикции, вплоть до конфиска-
ции авто. Более того, министр юстиции Латвии Инесе 
Либиня-Эгнере допустила, что машины с российскими 
номерами будут изымать в пользу Украины.

В Риге такую инициативу объяснили санкционной 
политикой ЕС, хотя ранее в Еврокомиссии разъясни-
ли, что решение о применении ограничительных мер 
находится в ведении национальных правительств. В 
сентябре в Брюсселе опубликовали новую трактовку 
антироссийских санкций, по которой на границе стран 
ЕС у въезжающих россиян могут конфисковывать лич-
ный транспорт, смартфоны и даже чемоданы.

Латвия с 12 сентября запретила въезд в страну ма-
шин с российскими номерами. На аналогичные меры 
пошли в Литве, Норвегии, Польше и Финляндии. Эсто-
ния с 21 сентября ввела запрет на пребывание на тер-
ритории страны машин, зарегистрированных в РФ. Их 
обладателям дается полгода, чтобы вывезти их из стра-
ны или пересесть на местные номера.  

Кипы наличных, золотые слитки, люксовый авто — такую мзду 
американский сенатор Менендес брал за свои труды.

СЕНАТОР НА СЛИТКАХ
Игорь Дунаевский

Прокуратура в американском штате Нью-Йорк вы-
двинула обвинения против сенатора-демократа Ро-
берта Менендеса во взяточничестве в обмен на услуги 
по политическому влиянию. Менендес много лет воз-
главляет комитет сената США по иностранным делам 
и является одним из самых авторитетных во внешней 
политике конгрессменов. В частности, представитель 
штата Нью-Джерси, где многочисленна украинская 
диаспора, был одним из главных идеологов антирос-
сийской политики в конгрессе, включая законопроект, 
прозванный им «матерью всех санкций» против 
России.

За годы работы в Вашингтоне мне не раз приходи-
лось бывать на слушаниях под председательством Ме-
нендеса. Нужно было видеть, с какой непоколебимой 
твердостью сенатор распекал неугодные американцам 
правительства, с каким праведным апломбом обличал 
их во всех грехах, включая коррупцию. Желающие без 
труда найдут такие его речи.

Тем поразительнее выглядят деяния самого сенато-
ра. По данным прокуратуры, Менендес, пользуясь слу-
жебным положением, проталкивал сделки по продаже 
вооружений Египту и передавал закрытую правитель-
ственную информацию бизнес-партнеру своей супру-
ги — американо-египетскому предпринимателю Ваэлю 
Хану. Более того, сенатор пытался помешать уголов-
ному расследованию против подельников Хана и даже 
требовал от министерства сельского хозяйства США 
снять претензии к компании бизнесмена.

За все это сенатор брал щедрую мзду. Согласно до-
кументу обвинения, Боб, как его называют коллеги, и 
его жена Надин в рамках коррупционных схем полу-
чили сотни тысяч долларов. Взимали, что называется, 
твердой валютой — наличными, золотыми слитками, 
люксовыми автомобилями и прочими ценностями. Все 
это следователи в изобилии обнаружили при обыске 
в его доме. Наличности там нашлось на полмиллио-
на долларов, распиханных по карманам пиджаков и 
конвертам с именем сенатора. На деньгах — отпечатки 
Хана и его подельников. В доме сенатора нашли и зо-
лотые слитки, серийные номера которых числились за 
партнерами Хана. Кроме того, супругу сенатора Хан 
трудоустроил на щедрую зарплату в свою компанию, а 
также подарил ей кабриолет Mercedes.

Как пишет газета The New York Times, в документе 
обвинения «в болезненных деталях» описаны зашиф-
рованные разговоры, удаленные сообщения и денеж-
ные переводы, рисующие картину «пары, мотив кото-
рой — безграничная алчность».

Честно говоря, нахальство, с которым принимал 
эти дары народный избранник, даже удивительно. Взя-
точничество в американской политике все же обычно 
носит более безналичные, завуалированные и слож-
ные формы, благодаря чему торгующие влиянием дея-
тели обычно и остаются вне досягаемости Фемиды.

Но сам сенатор даже будучи пойманным с таким по-
личным наотрез отказывается признавать какую-либо 
вину и уходить в отставку. Пока он лишь сложил с себя 
полномочия главы иностранного комитета, но только 
на время расследования. Обвинения Менендес назвал 
«беспочвенными инсинуациями», которые «искажают 
рутинную работу» конгрессмена. Более того, он счита-
ет, что дело не в слитках, а в его принадлежности к нац-
меньшинствам — он имеет кубинские корни.

Еще примечательнее, что всю эту активность в сти-
ле решалы из банановых республик сенатор вел после 
того, как в 2015 году его уже обвиняли в коррупции в 
интересах спонсора своей предвыборной кампании. 
Менендес тогда стал первым действующим сенатором, 
против которого выдвинуты обвинения во взяточниче-
стве за последние четверть века. Но в 2018 году он был 
оправдан и, похоже, воспринял это как карт-бланш. То-
гда же он начал встречаться с Надин, которая и свела 
его с Ханом. Устоять перед открывшимися соблазнами 
сенатор не смог. Теперь он предстанет перед судом 27 
сентября.  

В МИРЕ
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БИЗНЕС Собранные 
ношеные вещи 
не успевают 
перерабатывать

Завязали в узел

Светлана Задера 

Значительную часть хороших вещей можно было бы 
передавать нуждающимся, но большинство россиян 
выбрасывают одежду в мусорные баки, откуда она от-
правляется на мусорный полигон. Да и то, что собрали, 
переработать не успевают, мощностей недостаточно. 
Об этом «РГ» рассказали эксперты.

В мире вообще перерабатывается только 1% оде-
жды, поэтому старые вещи свозят в Африку, где они 
превращаются в свалки. В России же, согласно данным 
исследования «ЭкоЛайн» и фонда «Второе дыхание», 
только 1% вещей собирается в принципе. При этом 
переработка, согласно исследованию, возможна для 
78% отходов текстиля. А ведь их можно не только пере-
работать, но, например, отдать нуждающимся.

Постепенно сбор вещей у россиян становится все 
более популярным. Правда, как отмечает управляю-
щий директор проекта «Не просто вещь» компании 
Ecoplatform Алексей Погорелец из 100% собранного 
сырья 10—15% люди приносят мусора, 20—25% ком-
мерчески интересных вещей, которые не дырявые, не 
запачканные, и их потенциально можно использовать 
повторно. Так что две трети идет на переработку, но 
сложно найти самого переработчика, отметил он.

Руководитель уральского региона «Вещеворота» 
Наталья Выползова тоже отмечает, что единственная 
проблема, с которой сталкивается благотворитель-
ная организация — это переработка текстиля, в России 
очень мало таких заводов. Хотя сейчас у них получает-
ся находить компании, которые непригодный к носке 
текстиль разволокняют и изготавливают нетканое по-
лотно.

Представители Российского экологического опера-
тора, который отвечает в стране за работу с твердыми 
бытовыми отходами, также говорят, что явный дефи-
цит мощностей для переработки текстиля очевиден — из 
200 тысяч тонн отходов текстиля официально в России 
утилизируется не более 20 тысяч тонн. Но перед тем как 
строить заводы, необходимо наладить эффективный 
сбор таких отходов, отметили в организации.  

ТРАНСПОРТ Количество 
поездок в каршеринге 
за год выросло на треть

Идут 
на скорости

Екатерина Свинова

В сервисах каршеринга в России сейчас зарегистри-
ровано более 2 млн человек, а суммарное количество 
поездок во всех городах присутствия достигает 10 
млн в год, рассказали «РГ» участники рынка. Спрос на 
услуги растет. За лето 2023 года количество поездок на 
каршеринге в России выросло примерно на треть по 
сравнению с летом прошлого года.

Каршеринг — система краткосрочной аренды ав-
томобилей с поминутной оплатой. Пользуются сер-
висом через мобильное приложение на смартфоне, 
а сам автомобиль можно найти на любой городской 
парковке. Один автомобиль в течение дня могут ис-
пользовать несколько водителей. «Мы наблюдаем 
устойчивую положительную динамику. Рост год к 
году составляет до 30% ежемесячно. Потому расши-
рили свое присутствие уже на восемь городов. Это не 
только Москва, но и города-курорты Краснодарского 
края, включая Сочи, Краснодар, Анапу, Геленджик и 
Новороссийск, также Санкт-Петербург и Калинин-
град», — отмечают в BelkaCar.

В«Ситидрайв» 
рассказали, что по 
итогам 2022 года 
количество поездок 
выросло на 119%. 
В среднем на один 
автомобиль кар-
шеринга приходит-
ся шесть поездок в 
день (рост на 16% 
по сравнению с 
2021 годом). Дру-
гие игроки — «Дели-
мобиль», «Яндекс.
Драйв» комменти-
ровать не стали.

Рынок карше-
ринга в стране все 
еще находится в 
стадии развития, считают представители отрасли. При 
этом доли рынка постепенно перераспределяются. 
Участники рынка в борьбе за клиента предлагают но-
вые возможности. Например, BelkaCar в Калининграде 
запустила сервис в формате «Долгие аренды» для при-
езжающих туристов. А «Ситидрайв» в этом году выво-
дит на линию автомобили с ручным управлением для 
маломобильных водителей.

Вместе с ростом популярности растет и средний 
чек — за счет увеличения длительности аренды, а так-
же изменения структуры парка, говорят представи-
тели сектора. Целевая аудитория каршеринга — это 
молодые люди в возрасте от 25 до 35 лет, многие из 
которых состоят в браке и имеют детей. Поддержи-
вать дальнейший рост спроса на каршеринг компа-
нии рассчитывают за счет увеличения автопарков, 
расширения зоны покрытия и гибкости тарифной 
сетки.  

Марина Трубилина

С
овместный съем жилья 
в этом году стал замет-
но популярнее. Хотя в це-

лом на рынке это не новшество. 
Только прежний термин «ком-
муналка» сменился более мод-
ным «коливинг» (совместное 
проживание).

Пару лет назад было объяв-
лено, что в Москве будет по-
строена первая многоэтаж-
ка — коливинг. Идея девелопера 
была в том, что, купив кварти-
ру в доме (а некоторые из них 

совсем небольшие), можно по-
лучить доступ к богатой ин-
фраструктуре — кафе, салонам 
красоты, спортзалу, зоне для 
отдыха и пр.

По сути коливинги похожи 
на хостелы — несколько комнат 
с общей просторной кухней, 
одним или несколькими сан-
узлами. Иногда это просторные 
квартиры, иногда — отдельные 
адаптированные под прожива-
ние здания. Большое количе-
ство вариантов для совместной 
аренды представлено в центре 
столицы или вблизи модных 

кластеров, около учебных заве-
дений, говорит руководитель 
направления «Аренда» компа-
нии Apple Real Estate Влади-
мир Родионов. Коливинг — это 
не то же самое, что совместная 
аренда квартиры, говорит ди-
ректор компании «Жилфонд» 
Александр Чернокульский. Этот 
формат предполагает, что часть 
помещения выносится в зоны 
общего пользования, а за объек-
том недвижимости наблюдают 
люди, которые отвечают за то, 
что все работает, за уборку об-
щественных зон и т.д. «В Ново-

сибирске есть памятник архи-
тектуры 1920 года постройки — 
дом-коммуна. Тут есть отдель-
ное жилье, а также комнаты и об-
щие зоны пользования — столо-
вая, прачечная, зона для занятий 
спортом», — говорит эксперт.

Такие форматы, по словам 
Родионова, нередко пользуют-
ся большим спросом из-за со-
здаваемого комьюнити, более 
низкой арендной платы и более 
высокого качества внутренней 
отделки (нередко в таких сту-
диях представлено оснащение 
по принципу гостиницы). Часто 
такое жилье арендуют студен-
ты, молодые сотрудники офи-
сов, представители творческих 
профессий и андеграунда.

Совместный съем кварти-
ры несколькими арендатора-
ми — еще один, хотя и менее 
модный, вариант совместного 
жилья.В таких вариантах есть 
финансовые выгоды для обеих 
сторон. Плата на 10—15% выше, 
чем при сдаче одному арендато-
ру. Жильцы же, напротив, про-
порционально делят арендную 

ставку, и в пересчете на каждо-
го это выходит дешевле. Ино-
гда арендаторы, правда, пыта-
ются сэкономить еще больше и 
снимают квартиру вроде бы для 
себя (по более низкой ставке), а 
затем туда без ведома собствен-
ника вселяются еще несколько 
человек.

Продолжительного счастли-
вого проживания арендаторов в 
таких квартирах не бывает, уве-
рена управляющий директор 
сети «МИЭЛЬ» Мария Жукова. 
Даже самые близкие подруж-
ки могут что-то не поделить и 
разбежаться, а значит, вероят-
ность частой смены арендато-
ров выше. «Генетическая па-
мять, связанная с жизнью в 
коммуналках наших родителей 
или бабушек-дедушек, еще дает 
о себе знать, — говорит Жуко-
ва. — Истории типа «одиноким 
предоставляется общежитие», 
где все счастливы, жизнера-
достны и бесконечно угощают 
друг друга пирогами и борща-
ми, — это хороший сценарий для 
кинофильма».  

ТЕНДЕНЦИЯ  

Для 
фудшеринга 
появились 
мобильные 
приложения

ОТДАЙ 
НА СЪЕДЕНИЕ
Татьяна Карабут

В России появились первые мо-
бильные приложения, где потре-
бители могут отдать ненужную 
еду или найти такую для себя. 
Фудшеринг в стране набира-
ет обороты, несмотря на то что 
бизнесу по-прежнему выгоднее 
просто утилизировать продук-
ты, чем отдавать на благотвори-
тельность.

По данным проекта «Про-
фудшеринг», в 2023 году в Рос-
сии заработали два мобильных 
приложения для передачи еды 
между людьми: Karmitt и Еда-
Дома. Суть их работы схожа: на 
платформах можно размещать 
объявления о передаче продук-
тов, которые по каким-то при-
чинам оказались не нужны или, 
наоборот, находить рядом с до-
мом нужные продукты, которые 
кто-то отдает бесплатно.

В России объем пищевых 
отходов составляет около 18 
млн тонн в год, подсчитывают в 
банке еды «Русь». В то же время, 
по данным Росстата, в стране 
ниже границы бедности живут 
около 20 млн человек. Зачастую 
они испытывают трудности с 
покупкой даже необходимых 
продуктов питания: у 16% рос-
сиян на еду уходит почти весь 
заработок.

Образование большой доли 
пищевых отходов можно предот-
вратить: качественные продук-
ты могут быть направлены ну-
ждающимся до того, как эти про-
дукты станут непригодными для 
употребления. Фудшеринг несет 
двойную пользу: снижает объем 
пищевых отходов и уменьшает 
вред, наносимый природе, сбе-
регает ресурсы, потраченные на 
производство пищи, дает воз-
можность нуждающимся людям 
получить еду бесплатно.

Но если с передачей еды меж-
ду самими потребителями в Рос-
сии нет проблем, для больших 
организаций это пока дорогое 
удовольствие. В АНО «Фудше-
ринг» подсчитывают, что сей-
час стоимость утилизации ниже 
затрат на организацию фудше-
ринга в 2—3,5 раза. Эта разница 
возникает из-за необходимости 
уплаты НДС. Крупные компа-
нии, бесплатно передающие 
продукты фудшеринг-сервисам, 
вынуждены платить до 20% от 
стоимости товара. Если эта еда 
направляется на утилизацию, 
такой обязанности нет.

Законопроект об отмене 
НДС на товары для фудшерин-
га для торговых сетей был под-
готовлен фракцией ЛДПР ле-
том этого года. Проект поддер-
жал минпромторг. По мнению 
статс-секретаря — замминистра 
промышленности и торговли 
Виктора Евтухова, соответству-
ющие поправки в Налоговый 
кодекс позволят убить двух зай-
цев: решить вопросы гумани-
тарного характера и проблемы 
избыточного накопления от-
ходов. Но пока законопроект 
не вынесен на рассмотрение 
Госдумы.

По оценкам президента 
банка еды «Русь» Юлии Наза-
ровой, если снять налоговые ба-
рьеры, то можно было бы пере-
распределять порядка 1,2 млн 
тонн продуктов.

«Такой объем позволит обес-
печить едой абсолютно всех 
россиян, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. Сей-
час благодаря фудшерингу пере-
распределяется всего несколько 
тысяч тонн продуктов в год», — 
говорит она.

Для эффективного внедрения 
фудшеринга в России необхо-
дима также налаженная инфра-
структура перераспределения 
товаров от бизнеса к потреби-
телю. Существуют и другие ба-
рьеры. Например, необходимо 
настроить процесс по работе с 
федеральными информацион-
ными системами «Меркурий» и 
«Честный знак» — это позволит 
бизнесу передавать на благо-
творительность дополнитель-
ные категории продуктов, в том 
числе животного происхожде-
ния, говорит Назарова. Сейчас 
это в основном крупы, хлеб и 
овощи.  

А К Ц Е Н Т

Генетическая память о жизни 
в коммуналках дает о себе знать

Целевая аудитория 
каршеринга — 
молодые люди 
в возрасте от 25 
до 35 лет, многие 
из которых состоят 
в браке и имеют 
детей

Если снять 
налоговые 
барьеры, можно 
спасти 1,2 млн 
тонн продуктов. 
Этого хватит всем 
нуждающимся

РАКУРС В России набирает популярность совместное 
потребление

Принцип деления
Екатерина Свинова

О
бъем шеринговой 
экономики в Рос-
сии превысил трил-
лион рублей и про-
должает расти. С 
одной стороны, воз-
можность пользо-
вания вещами без 
приобретения их 

в собственность повышает до-
ступность благ, но с другой — 
усугубляет экономическое не-
равенство. Ректор Российского 
экономического университета 
им. Г.В. Плеханова Иван Лоба-
нов рассказал в интервью «Рос-
сийской газете», в чем особен-
ности шеринговой экономики и 
каковы ее перспективы.

Иван Васильевич, о шерин-
говой экономике слышим все 
чаще. Все же что это такое?

ИВАН ЛОБАНОВ: Шеринговая эконо-
мика, также известная как «эко-
номика совместного пользо-
вания», — это привлекательная 
альтернатива владению непо-
требляемыми активами, напри-
мер, транспортными средства-
ми. Она обеспечивает возмож-
ность доступа к ним лишь по по-
требности. Это позволяет сни-
зить объем капиталовложений, 
поскольку нет необходимости 
покупать такие активы, как и 
снизить расходы, связанные с 
обладанием ими.

Что отличает шеринг-эконо-
мику, например, от проката, 
аренды?

ИВАН ЛОБАНОВ: В первую очередь 
сетевой характер взаимодей-
ствия между владельцами актива 
и пользователями. Обычно оно 
опосредованно цифровой плат-
формой, которая в режиме реаль-
ного времени позволяет одним 
получить во временное пользова-
ние чужие, временно свободные 
активы, а другим — на этом зара-
ботать. Второе важное отличие 
— бизнес-модель, которая лежит 
в основе шеринга. С экономиче-
ской точки зрения изначально 
он представляет собой способ 
«дозагрузки» избыточных мощ-
ностей, которые приобретались 
не для сдачи в аренду. Чтобы это 
произошло, обладатели избыточ-
ной мощности и пользователи 
должны как-то найти друг друга. 
В этом им должны помочь циф-
ровые платформы, связывающие 
экономическое пространство.

Какова доля шеринговой эко-
номики сейчас в общей эконо-
мике России?

ИВАН ЛОБАНОВ: Количественные и 
стоимостные параметры рынка 
шеринга в России пока не оце-
ниваются органами статисти-
ки. В том числе и потому, что 
он, во-первых, распылен меж-
ду различными сферами, таки-
ми как «транспорт», «недвижи-
мость» и т.д. Во-вторых, трудно 
отделим в плане статистики от 
рынка проката и краткосрочной 
аренды, от гостиничного биз-
неса. Тем не менее экспертные 
оценки и результаты отдельных 
исследований констатировали 
на 2020 год объем российского 
рынка на уровне одного трил-
лиона рублей со значительным 
потенциалом роста.

Тут речь идет о совокуп-
ном обороте в таких сегмен-
тах, как «каршеринг», «кар-
пулинг» (ищут попутчиков), 
«шеринг средств индивидуаль-
ной мобильности», «времен-
ный наем работников», «ко-
воркинг», «коливинг» (сни-
мают одну квартиру втроем), 
«шеринг жилья» (живут сами 
и сдают свободную комнату) и 
«продажа бывших в употребле-
нии вещей на вторичном рын-
ке». Последний случай с эконо-
мической точки зрения называ-
ют шерингом неправильно, так 

как здесь не задействуется из-
быточная мощность актива. На-
лицо проблема отсутствия чет-
кого критерия разграничения 
для надежного статистического 
наблюдения.

Вы сказали, что шеринг рас-
тет. Какие сферы он захва-
тывает?

ИВАН ЛОБАНОВ: У многих шеринг 
ассоциируется с прокатом ав-
томобилей, которые можно ис-
пользовать для любых целей. 
Это относится и к средствам 
индивидуальной мобильности, 

например, самокатам. Шеринг 
как бизнес достаточно давно 
закрепился в сфере IT, где поль-
зователи могут воспользовать-
ся чужими вычислительными 
мощностями или хранилищами 
данных.

В последнее время активно 
разрабатываются платформы 
для организации взаимодей-
ствия между обладателями про-
мышленного оборудования и по-
тенциальными пользователями. 

Молодое поколение больше 
склонно к участию в ше-

ринговой экономике? Поче-
му так?

И В А Н  Л О Б А Н О В :  М о л о д е ж ь  в 
большей степени склонна к ис-
пользованию благ экономики 
распределенного пользования. 
Одна из причин — более высокая 
степень открытости молодежи 
технологическим нововведени-
ям.  Вторая причина экономиче-
ская и связана с такой категори-
ей, как «невозвратные издерж-
ки»: самокатами многие просто 
не пользуются, а автомобиль у 
них есть во владении, им нет ну-
жды пользоваться шерингом.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Аренда жилья в складчину остается уделом студентов
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«Для нашей сферы интернет торговли шеринг полон 
преимуществ. Он работает отлично во всех точках, где 
выдаются заказы. Это позволяет увеличить  охват гео-
графии услуг e-commerce.
Помимо этого, шеринг позволяет компаниям исполь-
зовать партнерскую инфраструктуру, тем самым эко-
номя средства.  По всей стране сейчас насчитывается 
порядка трех тысяч пунктов выдачи заказа.
Шеринговой инфраструктурой могут пользоваться ло-
гисты, интернет магазины, службы доставки товаров. 
В каких-то случаях это специализированные пункты 
выдачи заказов, а где-то отделение почты или продук-
товый магазин, где товар доставят на кассу. Также это 
может быть постомат или отделение банка.
Мы предоставляем клиенту максимальный набор ло-
каций, а выбор всегда останется за ним самим. Это до-
статочно сильно увеличивает покрытие интернет  тор-
говли у нас в стране. Шеринг дает кумулятивный эф-
фект: и ты зарабатываешь, и партнеры, и клиент в ито-
ге выигрывает.  Мы всегда между собой можем догово-
риться. Шеринг позволяет покрыть географию всей 
страны полностью».  

Артем Соколов,
президент Ассоциации компаний 

интернет торговли:

P
R

O

«Шеринг — тенденция от которой сегодня нельзя уйти, 
так как это удобно и современно.
Но важно сохранять сам институт частной собствен-
ности и не размывать его, чем зачастую грешат круп-
ные шеринговые корпорации. Хорошо это или плохо, 
пока нельзя ответить однозначно. Но безусловно это 
уже факт, которым не стоит пренебрегать.
В целом, понять насколько шеринговая экономика 
вредна или полезна для общества и экономики в целом 
мы сможем оценить в будущем.
Сейчас этот институт набирает популярность, однако 
очень агрессивно, стремительно. Шеринг распростра-
няется в различных сферах экономики, порой неожи-
данно даже для некоторых участников рынка.
Преимущества совместного использования собствен-
ности могут оценить те, кто по каким-то причинам не 
желает или не может приобрести имущество в соб-
ственность. Шеринг чаще всего использует молодежь, 
те, кто вырос в эпоху интернета. Хотя конечно есть ис-
ключения. В дальнейшем последствия этих тенденций 
могут оказаться не самыми приятными, но о них мы 
узнаем позже».  

Александр Демин,
председатель комитета Государственной 

Думы по малому и среднему 

предпринимательству:

C
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ЧТО НЕСЕТ С СОБОЙ ШЕРИНГОВАЯ ЭКОНОМИКА
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
107. Free Buryatia Foundation (Фонд «Свободная Бурятия»), США 

(распоряжение Минюста России от 12.09.2023 № 1236-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 30.08.2023);

108. URALIC Keskus MTÜ (URALIC Centre of Indigenous Peoples, MTÜ 
Polisrahvaste Arengu Keskus, «Центр «Uralic», «Центр развития корен-
ных народов») (Эстония) (распоряжение Минюста России от 14.09.2023 
№ 1243-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации от 30.08.2023).

Информация Минюста России

Медиацентр сообщает

КИТАЙСКО-РОССИЙСКИЙ ДИАЛОГ 
МОЛОДЫХ ЖУРНАЛИСТОВ
26 сентября в 12.00 мск состоится круглый стол «Укрепить взаимное 
обучение между цивилизациями, углубить молодежные обмены» — 
Китайско-российский диалог молодых журналистов. Данный диалог 
приглашает молодых представителей китайских и российских СМИ 
обсудить глубокий смысл «Инициативы глобальной цивилизации» Си 
Цзиньпина, результаты сотрудничества Китая и России в рамках  
«Пояса и Пути», а также важную роль, которую играет молодежь  
обеих стран в содействии реализации и развитии инициатив.

Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте 
mc@ rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 25 сентября 18.00 мск. 
Адрес медиацентра «РГ»: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 2-й подъезд,  
9-й этаж (м. «Савеловская»). 
При публикации материалов и цитировании участников, ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора обязательна.

ЭКОНОМИКА  

Инвесторы 
активно 
замещают 
импорт

ПО НЕХОЖЕНОЙ 
СТРОПЕ
Надежда Макеева

В подмосковном Солнечно-
горске будет создано произ-
водство, аналогов которому в 
нашей стране пока нет. Инве-
стор собирается построить за-
вод по выпуску текстильной 
ленты с ПВХ-покрытием, или, 
как еще называют эту продук-
цию, стропы ПВХ.

Они применяются при изго-
товлении мобильных каркас-
но-тентовых конструкций и 
тентовых изделий для грузо-
вого автотранспорта, а также 
в газо- и нефтедобывающей, 
горнодобывающей отраслях, 
оборонной промышленности 
и судостроении. Проще гово-
ря, стропы — это ленты, с помо-
щью которых крепят большие 
грузы или придают форму 
тентам. Синтетические или 
простые текстильные стропы 
производят везде, в том числе 
и в Подмосковье. А вот стропы 
с ПВХ-покрытием до сих пор 
приходится импортировать. 
И они, учитывая параллель-
ный импорт, получаются зо-
лотыми.

Но пройдет совсем немного 
времени, и на российском 
рынке появятся стропы ПВХ 
товарного знака «Сделано в 
Подмосковье». «Мы поддержа-
ли этот импортозамещающий 
проект, предоставив инвесто-
ру земельный участок в арен-
ду по ставке 1 рубль в год», — 
отмечает зампред правитель-
ства — министр инвестиций, 
промышленности и науки 
Московской области Екате-
рина Зиновьева. Инвестор го-
тов вложить в создание нового 
производства более 20 мил-
лионов рублей, а первую пар-
тию товара планирует выпу-
стить уже в 2026 году.

Как уточнила министр иму-
щественных отношений Под-
московья Наталья Адигамова, 
инвестору было выделено чуть 
более одного гектара земли. 
Современные производства 
довольно компактны, и поми-
мо собственно производствен-
ных площадей на новом заводе 
найдется место и для экспери-
ментальных цехов, где будут 
заниматься разработкой но-
вых видов продукции специ-
ального назначения по задан-
ным требованиям потреби-
телей. Другими словами — до-
рабатывать стропы ПВХ так, 
чтобы им можно было найти 
дополнительные области при-
менения.

К слову, компания, взяв-
шаяся за строительство им-
портозамещающего заво-
да в Солнечногорске, далеко 
не единственная, кто радеет 
за перевод промышленного 
производства на отечествен-
ные рельсы. По словам Ека-
терины Зиновьевой, сотруд-
ники областного мининвеста 
сегодня сопровождают 202 
аналогичных проекта. «135 из 
них предусматривают строи-
тельство новых производств, 
остальные расширяют или 
модернизируют уже имею-
щиеся. Суммарный объем ин-
вестиций по этим проектам 
составит порядка 163 милли-
ардов рублей, а их реализа-
ция позволит создать в регио-
не 18,9 тысячи новых рабочих 
мест», — уточняет она, добав-
ляя, что только в этом году в 
Подмосковье реализовано уже 
29 импортозамещающих ин-
вестпроектов.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня в Подмосковье строятся 

пять площадок формата «Лайт ин-

дастриал». Это удобный формат, 

готовое решение для запуска 

производства. Проще говоря, 

застройщик создает всю инфра-

структуру, необходимую для 

успешной работы будущего пред-

приятия, а компании остается 

только занять площадку и под-

ключить необходимое оборудо-

вание. Площадки находятся в 

Солнечногорске, Домодедове, 

Подольске, Раменском и Ле-

нинском округах. Подробную ин-

формацию о каждой из них мож-

но получить на инвестпортале 

Московской области.

Сегодня област-
ные власти сопро-
вождают более 
200 инвестпроек-
тов, связанных 
с импортозамеще-
нием 

БЕЗОПАСНОСТЬ Проверки газового оборудования будут проходить по-новому

Газ-контроль
Ирина Рыбникова

П
осле взрыва газа в мно-
гоквартирном доме Ба-
лашихи, где пять чело-

век погибли и еще 13 постра-
дали, по всей стране проведут 
дополнительные газовые про-
верки. Об этом было заявле-
но на заседании штаба феде-
ральной Правительственной 
комиссии по региональному 
развитию, где обсуждались в 
том числе и вопросы газовой 
безопасности. Жителям Под-
московья во время проверок 
также напомнят о нововведе-

ниях, которые ожидают их в 
следующем году.

Со следующего года все во-
просы технического обслу-
живания газового оборудова-
ния в многоквартирных домах 
в регионе отдали в одни руки. 
«Теперь этим будет занимать-
ся только «Мособлгаз» — компа-
ния, у которой есть специали-
сты, техника, ресурсы», — под-
черкивают в областном мини-
стерстве энергетики. Сейчас 
газовые проверки в Подмоско-
вье осуществляют более сот-
ни разных организаций, и не 
все из них подходят к исполне-

нию обязанностей ответствен-
но. Во всяком случае, при каж-
дом происшествии с газом вы-
ясняется, что жилье, ставшее 
эпицентром ЧП, либо не про-
верялось вовсе, либо проверки 
прошли фиктивно — на бума-

ге. И уже были уголовные дела, 
в частности, в Химках трое ра-
ботников специализированной 
компании, ответственной за 
проверку плит и труб в много-
квартирных домах, получили 
за фиктивные протоколы реаль-
ные сроки.

Областные власти обяза-
ли всех проверяльщиков пере-
дать полномочия «Мособлга-
зу». И сделать это нужно до кон-
ца года. Помимо того что весь 
спрос теперь будет с одной ор-
ганизации, передача полномо-
чий убережет жителей и от га-
зовых мошенников, которые 
до сих пор ходят по домам и 
обирают пенсионеров, предла-
гая им то замену плит, то уста-
новку анализаторов утечек по 
космическим ценам. С нового 
года навещать жителей будут 
только сотрудники «Мособлга-
за», а у каждого из них имеет-
ся удостоверение с QR-кодом. 
Если направить на него камеру 
телефона, код выведет на сайт 
«Мособлгаза», в раздел, где раз-
мещены фото сотрудников.

Но и сотрудники «Мособлга-
за» ни с того ни с сего в кварти-
ры к жителям не заявятся. С 20 
декабря на сайте компании бу-
дет опубликован график техни-
ческого обслуживания газово-

го оборудования во всех много-
квартирных домах Подмоско-
вья. За 20 дней до проверки все 
граждане, имеющие личные 
кабинеты на портале госуслуг, 
в единой информационно-ана-
литической системе ЖКХ или 
на сайте МосОблЕИРЦ, получат 
электронное письмо, где будет 
указана дата проверки. Для тех, 
кто с интернетом не дружит, 
объявления повесят на придо-
мовых информационных щитах. 

А за три дня до проверки 
человеку еще позвонят из 
«Мособлгаза», чтобы согласо-
вать время визита. Тем самым 
сойдут на нет ситуации, когда 
проверяющие не могут попасть 
в квартиру, потому что хозяева 
на работе. Возвращаетесь до-
мой в 9 вечера? Не проблема, га-
зовики учтут пожелание и при-
дут в 21.15. Или вообще в вы-
ходной день, если вам так будет 
удобнее.

Определен и регламент ра-
бот, который должны прово-
дить проверяющие. Они теперь 
не просто поводят прибором, 
определяющим утечку, по по-
верхности плиты и вокруг га-
зового крана. Но и почистят от 
загрязнений, если в этом будет 
необходимость, газовую колон-
ку или конфорки плиты, про-
верят, корректно ли работает 
счетчик и есть ли тяга в венти-
ляционном канале. А еще прове-
дут инструктаж по газовой без-
опасности в быту. Словом, про-
ведут весь комплекс работ, ко-
торые обычно делают газовики, 
когда их вызывают на запах или 
неполадки, — только в рамках 
профилактики.  

ОБРАЗОВАНИЕ Андрей Воробьев открыл финал конкурса 
«Учитель года России»

Звонок для педагога

Ирина Рыбникова

В 
минувшую пятницу в 
доме правительства 
Московской области 
было многолюдно. 
89 учителей со всей 
страны, включая и 
новые регионы, при-
ехали в Подмоско-
вье, чтобы побороть-

ся за звание лучшего педагога 
России. В прошлом году кон-
курс «Учитель года России» вы-
играл преподаватель истории 
и обществознания из Орехо-
во-Зуева Дмитрий Лутовинов. 
А потому честь принимать кон-
курсантов в этом году выпала 
Подмосковью.

«Хочу поблагодарить всех, 
кто присутствует в зале, за ваш 
труд, за вовлеченность и про-
фессионализм, желание искать 
новое и щедро делиться этим 
с учениками. Мы с большой 
радостью знакомимся с ко-
мандами участников, чтобы 
тоже учиться и перенимать все 
самое лучшее, самое умное. 
Желаю успехов вам всем», — 
обратился к финалистам губер-
натор области Андрей Воро-
бьев, открывая заключитель-
ный этап конкурса. Он, кста-
ти, проходит уже в 34-й раз, и в 
этом году в школьных, муници-
пальных и региональных эта-
пах конкурса принимали уча-
стие более 100 тысяч учителей. 
Педагоги из Подмосковья ста-
новились абсолютными побе-
дителями в 2012-м, 2013-м и 
2022-м годах.

Приехала в Красногорск, 
чтобы поздравить финали-
стов, замминистра просве-
щения РФ Анастасия Зыря-

нова. «Желаю каждому из вас 
по максимуму использовать 
эти дни, чтобы получить но-
вый импульс для саморазви-
тия, открыть для себя новые 
горизонты, найти единомыш-
ленников, а, возможно, и дру-
зей на долгие годы. Жюри я 
желаю объективности и бес-

пристрастности, а всем нам — 
новых открытий и новых эмо-
ций», — сказала она.

Обратился к коллегам и про-
шлогодний победитель Дмит-
рий Лутовинов: «Желаю кон-
курсантам получить удоволь-
ствие от процесса, наслаждать-
ся моментом. Мне кажется, 

что главный приз — это люди, 
которых мы встречаем на сво-
ем пути. Я уверен, что такие 
конкурсы существуют, чтобы 
сотрудничать, обмениваться 
опытом, дружить и помогать 
друг другу. У меня, например, 
практически в любой точке на-
шей страны теперь есть колле-
ги, которые могут встретить 
и поддержать. Это очень здо-
рово».

Среди финалистов это-
го года — учителя начальных 
классов, педагоги-предмет-
ники средней школы, учите-
ля музыки, физкультуры, тех-
нологии и ОБЖ, а также по-

бедитель конкурса «Учитель 
года заграншкол МИД Рос-
сии — 2023». В ближайшие 
несколько дней участникам 
предстоят несколько испы-
таний. Это и педагогический 
диктант, и открытые уроки, и 
мастер-классы, и творческие 
самопрезентации. Все испыта-
ния пройдут в одной из лучших 
школ области — гимназии име-
ни Е.М. Примакова.

Подмосковье в этот раз 
представляет учитель англий-
ского языка Владимир Наза-
ренко. Молодой человек пошел 
по стопам своих мамы и бабуш-
ки, которые всю жизнь посвя-
тили педагогике. До 2015 года 
Владимир жил в Луганске, но 
вот уже 8 лет как переехал в Мо-
сковскую область и работает в 
Правдинской средней образо-
вательной школе №2 городско-
го округа Пушкинский. «Я знаю 
китайский и английский языки. 
Всю жизнь хотел стать перевод-
чиком, но, попробовав, понял, 
что это не совсем мне подходит. 
Решил пойти в школу — и сразу 
стало ясно, что это надолго. Я с 
детства видел, какой это тяже-
лый труд — быть учителем. Но 
у меня получается и, что самое 
главное, мои ученики меня под-
держивают. Они знают, что я в 
финале, и пожелали мне макси-
мально продуктивно его прове-
сти», — делится впечатлениями 
Владимир.

Имена пятерых счастлив-
чиков — абсолютного победи-
теля конкурса «Учитель года 
России — 2023» и четырех при-
зеров станут известны 5 октя-
бря. Церемония награждения 
состоится в Государственном 
Кремлевском дворце.  

Губернатор пожелал успеха всем 
участникам, но болеет, конечно, 
за представителя Подмосковья.

Теперь проверяющие будут не только искать утечки, но и ремонтировать жителям плиты.

А К Ц Е Н Т

Побороться за звание лучшего педагога 
России в Подмосковье приехали 
89 учителей из всех регионов страны, 
включая и новые территории

ЗДОРОВЬЕ  Детский 
госпиталь в Красногорске 
построят раньше срока

Недолго ждать

Ирина Романова

Уже следующей весной в Красногорске откроется дет-
ский клинический госпиталь. Это будет самая совре-
менная многопрофильная больница, в которой смогут 
лечиться не только маленькие жители Подмосковья, 
но и дети из других регионов страны.

Первый камень в основание госпиталя два года на-
зад заложили губернатор области Андрей Воробьев 
вместе с зампредом правительства РФ Татьяной Голи-
ковой и президентом НИИ неотложной детской хирур-
гии и травматологии Леонидом Рошалем. А сегодня 
объект готов уже на 75%. Полным ходом идут отделоч-
ные работы, монтаж внутренних инженерных сетей, 
началась установка лифтов и благоустройство приле-
гающей территории. Оборудуют вертолетную площад-
ку, которая расположена на крыше здания. Строители 
трудятся в две смены, чтобы сдать объект на год рань-
ше первоначального графика.

Область тем временем начала закупку оборудо-
вания. Всего будет закуплено более 6 тысяч единиц, в 
том числе аппараты КТ и МРТ, рентген-установки, сто-
матологические кабинеты «под ключ», аппараты для 
искусственной вентиляции легких. Будут в госпитале 
и новейшие разработки — система 3D-навигации для 
сложных операций на голове, позвоночнике и суста-
вах, телеуправляемый рентген, высокоточная техника 
для эндоскопии и лапароскопии, самые современные 
тренажеры для реабилитации.

Параллельно идет набор персонала. Мощность 
больницы — 420 коек, консультационно-диагностиче-
ский центр на 300 посещений в смену, 17 стационар-
ных отделений, 13 операционных. И уже набраны 400 
врачей и почти 500 человек среднего медицинского 
персонала. В госпитале будет 28 медицинских профи-
лей. Планируется, что в год госпиталь сможет принять 
до 15 тысяч детей. Что немаловажно — по ОМС.  

РАКУРС  Озерных птиц 
приравняли к охотничьим 
ресурсам

Побьем чайку?

Надежда Макеева

Чайки в Подмосковье признаны охотничьим ресурсом. 
Депутаты областной Думы приняли закон, разрешаю-
щий отстрел этих птиц.

Как объяснил председатель думского комитета по 
имущественным отношениям, природопользованию и 
экологии Владимир Шапкин, мера эта вынужденная и 
направлена прежде всего на обеспечение санитарной 
безопасности. В мае этого года в нескольких регионах 
страны случились вспышки птичьего гриппа — в основ-
ном среди дикой птицы, проживающей у водоемов и в 
городской среде. Это чайки и утки. Их заражают пере-
летные собратья, но если городские утки далеко от 
своих водоемов не отлетают, то чайки с легкостью до-
летают до птицеводческих хозяйств, ставя под угрозу 
их деятельность.

«Понятно, что чайка никогда не входила и реально 
не будет входить в охотничьи ресурсы, как и ворону, ее 
нельзя употреблять в пищу, поэтому как трофей чайка 
охотников не интересует. Но когда случается вспыш-
ка птичьего гриппа, требуется отгонять чаек от на-
ших птицеводческих хозяйств. Это можно сделать от-
стрелом, но для этого нужно включить чаек в перечень 
охотничьих ресурсов», — объясняет Владимир Шап-
кин. Закон, принятый Мособлдумой, позволяет сани-
тарно-эпидемиологическим службам во время вспы-
шек птичьего гриппа нанимать для отстрела чаек охот-
ников, ничего при этом не нарушая.

Правда, в этом деле имеется важный нюанс. В Под-
московье водятся четыре вида чаек, занесенных в 
Красную книгу. Положим, малую чайку видно издале-
ка, но представителей трех других видов нужно хоро-
шо знать, чтобы не спутать с обычными птицами. Что 
делать: организовывать среди охотников курсы чайко-
ведения или заменять отстрел на отпугивание, будет 
решаться, как подчеркнул депутат, «по ситуации».  

Сегодня госпиталь, где будут лечиться дети со всей страны, 
готов уже на три четверти.

А К Ц Е Н Т

Со следующего года техническим 
обслуживанием газовых сетей в домах 
будет заниматься только «Мособлгаз» 
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Вот они — лучшие педагоги страны, победители школьных, муниципальных и региональных этапов конкурса.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГАДЖЕТ Новый процессор Huawei вызвал интерес даже у американских 
политиков

Загляделись в смартфон

ТОЛЬКО В «РГ» В этом году отмечается десятилетие инициативы председателя КНР Си Цзиньпина 
«Один пояс, один путь»

Вместе — по «Шелковому пути»
Чжан Ханьхуэй, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Китайской Народной 
Республики в Российской 
Федерации

В
сестороннее развитие не-
прерывно приносит пло-
ды, начинается новый де-

сятилетний путь.
Еще более 2000 лет назад во 

времена династии Хань Чжан 
Цянь дважды посещал с миссией 
мира и дружбы Западный край, 
проложил сухопутный Великий 
шелковый путь, соединивший 
Европу и Азию. «Посланники 
могут видеть друг друга в дороге, 
а торговцы ведут дела без пере-
рыва», — эта фраза описывает 
оживленную сцену непрерывно-
го потока торговцев на древнем 
Шелковом пути. Более 600 лет 
назад во времена династии Мин 
Чжэн Хэ совершил семь мор-
ских экспедиций на Запад, посе-
тил более 30 стран и регионов и 
способствовал небывалому про-
цветанию морского Шелково-
го пути. На протяжении сотен 
лет сухопутный и морской Шел-
ковые пути открывали двери для 
дружественных обменов между 
странами, играли важную роль 
в содействии транспортно-ком-
муникационной взаимосвязан-
ности и взаимному обучению 
между Китаем и странами, рас-
положенными вдоль пути, ста-
ли открытыми, инклюзивны-
ми, взаимовыгодными и друже-
ственными путями мира, разви-
тия и прогресса, оставили пре-
красную главу в истории челове-
ческой цивилизации.

В 2013 году председатель 
КНР Си Цзиньпин, опираясь на 
тысячелетнюю историю Велико-
го шелкового пути и на фоне иду-
щих перемен, которых не было 
в течение ста лет, во время ви-
зитов в Казахстан и Индонезию 
предложил важные инициати-
вы совместного строительства 
«Экономического пояса Шелко-
вого пути» и «Морского шелко-
вого пути XXI века», тем самым 
обогатив древний Шелковый 
путь содержанием новой эпохи. 

На предложенную инициа-
тиву «Один пояс, один путь» от-
кликнулось множество стран. 
На сегодняшний день 152 стра-
ны и 32 международные орга-
низации подписали с Китаем бо-
лее 200 документов о сотрудни-
честве по совместному строи-
тельству «Одного пояса, одного 
пути». Таким образом, иници-
атива охватила более трех чет-
вертей стран мира. За последнее 
десятилетие инициатива «Один 
пояс, один путь» выдержала та-
кие вызовы, как глобальный 
экономический спад, несколь-
ко волн эпидемии COVID-19 и 
обостряющаяся конкуренция 
между крупными державами. 
Данная инициатива получила 
одобрение разных стран мира 

и уже записана в итоговых до-
кументах важных международ-
ных механизмов и организа-
ций, таких как ООН, G-20, АТЭС 
и ШОС. Она стала глобальным 
общественным благом с наи-
большим количеством участни-
ков в современном мире.

Инициатива «Один пояс, 
один путь» соответствует ходу 
исторического развития и от-
вечает ожиданиям всех сторон. 
В настоящее время ускоряются 
трансформации столетия, коли-
чество глобальных проблем, с 

которыми сталкивается челове-
чество, увеличивается с каждым 
днем. Стремление к миру, разви-
тию и содействие сотрудниче-
ству остаются неудержимыми 
историческими тенденциями. 
Недавнее историческое реше-
ние о расширении БРИКС отра-
жает общее желание огромного 
числа южных стран объеди-
ниться и стремиться к разви-
тию. Инициатива «Один пояс, 
один путь» соответствует об-
щей тенденции мира, развития 
и сотрудничества, удовлетворя-
ет потребности развития стран 
и регионов, примыкающих к 
«Одному поясу, одному пути», 
строит новый тип международ-
ных отношений, основанный на 
взаимном уважении, честности, 
справедливости взаимовыгод-
ном сотрудничестве, содейству-
ет более инклюзивному, обще-
доступному и сбалансирован-
ному глобальному общему раз-
витию. Инициатива предостав-
ляет новые возможности для 
поддержания мира и стабильно-
сти во всем мире, является но-
вым двигателем для построения 
открытой мировой экономики 
и предлагает новую платформу 
для углубления обменов и вза-
имного обучения между циви-
лизациями. В период эпидемии 
COVID-19 инициатива «Один 
пояс, один путь» стала для меж-
дународного сообщества «спа-
сательным кругом», дающим 
возможность оказывать взаи-
мопомощь и поддержку, а так-
же вместе преодолевать трудно-
сти, она является живой практи-
кой содействия построению со-
общества единой судьбы чело-
вечества.

Инициатива «Один пояс, 
один путь» направлена на общее 
развитие и улучшение благосо-
стояния людей. Будучи крупней-
шей развивающейся страной в 

мире, Китай глубоко понимает 
насущные потребности разви-
вающихся стран. Преодолев за 
эти десять лет непростой путь, 
инициатива «Один пояс, один 
путь» добилась плодотворных 
результатов, принесла ощути-
мую пользу народам стран, рас-
положенных вдоль «Одного по-
яса, одного пути». Что касается 
политического взаимодействия, 
то совместное строительство 
в рамках инициативы «Один 
пояс, один путь» тесно сопря-
жено со стратегиями развития 

и инициативами регионально-
го сотрудничества различных 
стран. Таким образом постоян-
но укрепляется политическое 
взаимное доверие и договорен-
ности в области сотрудничества 
между странами, а также про-
двигается устойчивое и долго-
срочное двустороннее и много-
стороннее сотрудничество в 
различных областях и регионах.

Что касается инфраструк-
турной взаимосвязанности, то в 
основном сформирована струк-
тура транспортно-коммуника-
ционной взаимосвязанности 
по формуле «Шесть коридоров, 
шесть путей, множество портов 
во множестве стран», что зна-
чительно расширяет основные 
международные транспортные 
каналы. Количество отправ-
лений железнодорожного экс-
пресса «Китай — Европа» еже-
годно увеличивается, он стал 
настоящим «железным карава-
ном верблюдов». Что касается 
беспрепятственной торговли, 
то стоит отметить, что торгово-
экономическое сотрудничество 
Китая со странами, располо-
женными вдоль «Одного пояса, 
одного пути», развивается как 
в количественном, так и в каче-
ственном отношении. Товароо-
борот растет в среднем на 8% в 
год. Новые формы организации 
бизнеса, такие как трансгранич-
ная электронная коммерция, 
цифровая экономика, а также 
экологически чистые и низко-
углеродные технологии, быстро 
развиваются. Уровень либера-
лизации и упрощения инвести-
ций и торговли постоянно повы-
шается.

Что касается области финан-
сового сотрудничества, то со-
зданы инвестиционные и фи-
нансовые платформы, такие как 
Азиатский банк инфраструк-
турных инвестиций и Фонд 

Шелкового пути. За последние 
десять лет в рамках Инициативы 
было привлечено инвестиций в 
размере около одного триллио-
на долларов США, сформирова-
но более 3000 проектов сотруд-
ничества, создано 420 000 рабо-
чих мест для стран, расположен-
ных вдоль «Одного пояса, одно-
го пути». Совместное строи-
тельство в рамках Инициати-
вы помогло выйти из бедности 
почти 40 миллионам человек. В 
сфере связи между народами гу-
манитарные и культурные об-
мены между странами продол-
жают развиваться, сотрудниче-
ство в сфере образования, нау-
ки, культуры, спорта, туризма 
и здравоохранения продолжает 
расширяться, укрепляется вза-
имопонимание и доверие меж-
ду народами разных стран. Ини-
циатива содействует инклюзив-
ному сосуществованию различ-
ных цивилизаций.

Инициатива «Один пояс, 
один путь» придерживается 
принципов открытости и ин-
клюзивности, способствует до-
стижению взаимной выгоды 
и выигрыша всеми странами. 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
отметил, что «Один пояс, один 
путь» — это «солнечная дорога» 
для всех, а не «частная тропин-
ка» для каких-либо единичных 
сторон, все заинтересованные 
страны могут присоединиться, 
участвовать, сотрудничать и по-
лучать выгоду вместе от сотруд-
ничества в рамках Инициативы. 
Некоторые страны раздувают 

нарративы о «долговой ловуш-
ке» или «неоколонизации» со 
стороны Китая, чтобы оклеве-
тать Китай, а также вмешаться 
и подорвать сотрудничество Ки-
тая с другими странами в рам-
ках совместного строительства 
«Одного пояса, одного пути». 
Это показательный пример ис-
кажения фактов и принудитель-
ной дипломатии, которая, по 
сути, является гегемонистским 
мышлением и идеей националь-
ного превосходства. Страны, 
расположенные вдоль «Одного 
пояса, одного пути», с этим не 
согласны, и Китай также реши-
тельно выступает против.

Справедливость находится 
в сердцах людей. С тех пор, как 
была выдвинута инициатива 
«Один пояс, один путь», Китай 
всегда придерживался принци-
па широких консультаций, сов-

местного вклада и общих выгод, 
выступал за подлинную много-
сторонность, за то, чтобы дела 
каждого участника Инициати-
вы решались путем консульта-
ций без образования закрытых, 
исключающих других «узких 
кругов» или «маленьких групп». 
Китай подчеркивал равное поло-
жение всех участников и «строи-
телей» Инициативы, а также тех, 
кто приносит вклад в ее раз-
витие. Инициатива призывает 
учитывать интересы сотрудни-
чества и озабоченность разных 
сторон, чтобы результаты раз-
вития сотрудничества в еще 
большем объеме и более спра-
ведливо приносили пользу наро-
ду разных стран. Хотя инициати-
ва «Один пояс, один путь» заро-
дилась в Китае, однако в ней со-
четается уникальная мудрость 
и идеи различных стран, и она 
ориентирована на мир и общее 
будущее человечества. Генераль-
ный секретарь ООН Антониу Гу-
терриш заявил, что совместное 
строительство инициативы 
«Один пояс, один путь» взаимо-
связано с новыми Целями разви-
тия тысячелетия Организации 
Объединенных Наций: и Ини-
циатива, и Цели предоставляют 
миру общественное благо.

Как говорится, «если людей 
объединяют добрые намере-
ния, то даже если их разделяют 
тысячи ли, они смогут дружить 
друг с другом, и их дружба будет 
прочнее, чем металл и камень, и 
крепче, чем клей». Россия все-
гда была сторонником и важ-

ным партнером Китая в разви-
тии международного сотрудни-
чества в рамках «Одного пояса, 
одного пути». Президент РФ В. 
В. Путин по приглашению при-
нял участие в первых двух фору-
мах по международному сотруд-
ничеству в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь», множе-
ство раз выступал в поддержку 
данной инициативы. В послед-
ние годы под стратегическим 
руководством председателя 
КНР Си Цзиньпина и президен-
та РФ В. В. Путина китайско-рос-
сийские отношения вышли на 
самый высокий в истории уро-
вень. Стратегическое взаимное 
доверие между двумя странами 
значительно возросло. Китай 
уже много лет подряд уверенно 
занимает позицию крупнейше-
го торгового партнера России. 
С января по август этого года 

товарооборот между Китаем и 
Россией достиг 155,1 млрд дол-
ларов США, увеличившись на 
32% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
Мы ожидаем, что цель в 200 
млрд долларов, поставленная 
главами двух государств, будет 
достигнута досрочно.

Энергетическое сотрудни-
чество между нашими страна-
ми становится все масштабнее 
и крепче. Один за другим были 
открыты автодорожный мост 
Хэйхэ — Благовещенск и желез-
нодорожный мост Тунцзян — 
Нижнеленинское. Продолжа-
ют появляться новые источни-
ки роста сотрудничества, такие 
как трансграничная электрон-
ная коммерция, цифровая и «зе-
леная» экономика. Сотрудни-
чество по сопряжению инициа-
тивы «Один пояс, один путь» с 
ЕАЭС было плодотворным, ре-
зультатом которого стало под-
писание таких документов, как 
«Соглашение о торгово-эко-
номическом сотрудничестве 
между Евразийским экономи-
ческим союзом и его государ-
ствами-членами с одной сторо-
ны и Китайской Народной Рес-
публикой с другой стороны» и 
«План (дорожная карта) по раз-
витию торгово-экономического 
сотрудничества между ЕАЭС и 
КНР», что внесло важный вклад 
в развитие Евразийского регио-
на. В марте этого года председа-
тель КНР Си Цзиньпин находил-
ся в России с историческим ви-
зитом. В рамках визита лидеры 
стран подписали «Совместное 
заявление председателя Ки-
тайской Народной Республики 
и президента Российской Феде-
рации о плане развития ключе-
вых направлений российско-ки-
тайского экономического со-
трудничества до 2030 года», в 
котором определили планы и 
меры для следующего этапа де-
лового сотрудничества стран.

В октябре этого года в Китае 
будет проведен Третий форум 
по международному сотруд-
ничеству в рамках инициати-
вы «Один пояс, один путь». Ки-
тайская сторона надеется на ак-
тивное участие российской сто-
роны в форуме. Китай намерен 
воспользоваться этой возмож-
ностью для реализации дого-
воренностей, достигнутых гла-
вами государств, дальнейшего 
укрепления политического вза-
имного доверия между Кита-
ем и Россией, углубления дело-
вого сотрудничества и расши-
рения гуманитарных обменов. 
Китай готов непрерывно обога-
щать содержание двусторонних 
отношений, консолидировать 
мощные силы для защиты меж-
дународной справедливости, до-
стижения солидарности и раз-
вития, а также вносить новый 
вклад в построение сообщества 
единой судьбы человечества.  

А К Ц Е Н Т

Председатель КНР Си Цзиньпин: «Один 
пояс, один путь» — это «солнечная доро-
га» для всех, а не «частная тропинка» 
для каких-либо единичных сторон

А К Ц Е Н Т

Россия всегда была сторонником и важ-
ным партнером Китая в развитии между-
народного сотрудничества в рамках 
«Одного пояса, одного пути»

Дмитрий Бевза

С
тарт продаж в Ки-
тае смартфонов се-
рии Huawei Mate 60 
стал одновремен-
но и технологиче-
ской, и политиче-
ской сенсацией. Это 
произошло из-за но-
вого процессора, ко-

торый Huawei поставила в свои 
флагманские смартфоны. Ки-
тайскому технологическому 
гиганту впервые после того, как 
он попал под санкции США, уда-
лось разработать и произвести 

собственный 7-нанометровый 
процессор.

Для того чтобы понять зна-
чимость этого события, доста-
точно сказать, что, согласно 
данным Bloomberg, министер-
ство торговли CША заявило, 
что работает над получением 
дополнительной информации 
о новом чипе, обнаруженном в 
Mate 60 Pro. Факт разработки и 
выхода нового процессора так-
же прокомментировал помощ-
ник президента США по наци-
ональной безопасности Джейк 
Салливан. Чип Kirin 9000S, раз-
работанный по 7-нанометрово-

му техпроцессу, не рекорд для 
современной микроэлектро-
ники. Так, процессор Apple A17 
Bionic изготовлен по 3-нано-
метровому техпроцессу, топо-
вые чипы Qualcomm, MediaTek, 
Samsung — по 4-нанометрово-
му. Однако 7 нанометров — это 
уже высочайший технологиче-
ский уровень. Причем экспер-
ты предполагают, что процес-
сор был произведен в самом Ки-
тае на заводах компании SMIC. 
Хотя в Huawei и SMIC эту тему 
не комментируют.

Фурор, вызванный Kirin 
9000S,  связан не только с 

его предполагаемым произ-
водством в Китае. Программы 
тестирования процессоров — 
Geekbench и AnTuTu определя-
ют Kirin 9000S как 12-ядерный 
процессор. И если они коррект-
но определили количество ядер, 
то Kirin 9000S стал первым 
12-ядерным мобильным про-
цессором в мире. Что говорит 
о том, как далеко, находясь при 
этом под санкциями, продвину-
лась Huawei в области разра-
ботки современных процессо-
ров. Более того, после того как 
канадская исследовательская 
компания TechInsights разобра-

ла смартфон Mate 60 Pro, выяс-
нилось, что в его производстве 
используется необычайно вы-
сокая доля китайских комплек-
тующих, включая модем 5G и 
элементы, обеспечивающие 
спутниковую связь.

Импортозамещение амери-
канских и европейских техно-
логий, реализуемое Huawei, не 
имеет аналогов в истории IT-ин-
дустрии. Еще весной 2023 года 
издание South China Morning 
Post со ссылкой на основателя 
компании Жэнь Чжэнфэя сооб-
щила, что Huawei за последние 
три года заменила более 13 000 

компонентов в своем ассорти-
менте на китайские аналоги и 
модернизировала более 4000 
печатных плат для микросхем, 
а мобильной операционной си-
стемой компании — Harmony OS 
— пользуются уже 600 млн че-
ловек.

Несмотря на беспрецедент-
ные успехи Huawei в области 
технологической независимо-
сти, опрошенные «РГ» экспер-
ты считают, что в современной 
IT-индустрии полная независи-
мость от американских и евро-
пейских технологий, патентов 
и лицензий все же невозможна. 

Так, по мнению телеком-анали-
тика и ведущего телеграм-ка-
нала @abloud62 Алексея Бой-
ко, на текущий момент влияние 
США и Европы на мировую ми-
кроэлектронику значительное, 
но не абсолютное, так как Ки-
тай успешно движется в сторо-
ну создания собственной эко-
системы в области микроэлек-
троники. «Но если иметь в виду 
полную независимость от всех 
технологий, патентов и архи-
тектур, разработанных в США 
и Европе, то это малореаль-
но. В основе всей современной 
электроники лежат открытия и 

изобретения, сделанные в США 
и Европе. А поскольку новые 
физические законы открывают-
ся редко, «отвязаться» от запад-
ных открытий практически не-
возможно», — считает Бойко, от-
мечая при этом, что значитель-
ная часть этих технологий ста-
ла общественным достоянием, 
то есть не подпадает по патент-
ные и лицензионные ограниче-
ния, что позволяет другим стра-
нам свободно использовать их 
для собственных разработок.  

А К Ц Е Н Т

Импортозамещение американских 
и европейских технологий, реализуемое 
Huawei, не имеет аналогов в истории 
IT-индустрии

МУЗЫКАНТЫ 
БЕЗ БРЕМЕНИ
В Театре имени Моссовета — премьера знаменитого 
мюзикла «Бременские музыканты».

Вы можете назвать хотя бы один театр, ремонт 
фойе которого обсуждали бы социальные сети и га-
зеты? Можете. Это Театр имени Моссовета. Фойе во 
многих театрах меняются, но именно ремонт в этом 
театре становится столь значительным событием, 
что его обсуждают все кому не лень. Несколько мо-
сковских театров сменили не то что логотип — назва-
ние! Никого не волнует! Как?! Театр «Школа совре-
менной пьесы», например, переименовывается — 
принципиальнейший вопрос! Неинтересно. Театр 
Моссовета всего лишь меняет цвет на логотипе… Ну, 
тут уж только ленивый не пройдется. Очень хочет-
ся верить, что Управление культуры, решая вопрос 
о продлении контракта с художественным руково-
дителем Евгением 
Марчелли, будет 
обращать внима-
ние не на ремонт и 
логотип, а на спек-
такли.

Евгений Мар-
челли привел на 
сцену знамени-
тых «Бременских 
музыкантов», не 
ощущая бремени 
постоянного недо-
брожелательного контроля. Талантливо поставил ве-
селую и добрую историю про то, что любовь и добро 
побеждают, а зло теряет свою силу, если относиться 
к нему с юмором. Поставил настоящий спектакль для 
семейного просмотра.

Придумал вывести на сцену шута (сложнейшую 
роль которого замечательно исполняет Ваня Пищу-
лин), который весело пересказывает детям те сюжет-
ные повороты, которые они сразу могут не понять. 
Дети в восторге кидают в артистов подушки и с ин-
тересом глядят за происходящим на сцене.

А взрослые… «Бременские музыканты» — это наши 
детство и юность. Нескольких поколений. И когда за-
поет свою знаменитую арию Трубадур (блестящий 
Ник Кропалов), безо всякой команды взрослые вклю-
чат фонарики в мобильниках и начнут качаться в такт 
песне. Не часто увидишь такое единение зала и сцены. 
Но ностальгию никто не отменял. И как отменишь?

Да, не все участники спектакля одинаково хоро-
шо справляются со своими вокальными партиями. 
Да, замечательно придуманная история про то, что 
атаманша — на самом деле сбежавшая из дворца ко-
ролева — не доведена до конца. Да, можно еще к чему-
нибудь придраться — не вопрос, было бы желание. Но 
на сцене безумно азартный, красивый и, что сегодня 
особенно важно, добрый и смешной спектакль. Мар-
челли так завел своих артистов, что уничтожил само 
понятие «массовки». Артистам и артисткам нравит-
ся участвовать в этом представлении, и этот восторг 
передается зрителю, передается азарт, ощущается 
желание каждого из, условно говоря, массовки стать 
единственным.

Здорово играет роль короля Андрей Межулис. Его 
герой не столько глупый, сколько несчастный и тро-
гательный. И очень живой, что важно для сказки. На-
конец-то получил роль, достойную своего таланта, Ро-
ман Кириллов. Давно я не видел в театре столь смело 
сыгранный гротеск. И столь смешно. Свита Трубаду-
ра (В. Боковин, О. Отс, А. Емельянов, П. Усачев), к сча-
стью, не играют зверей. Они играют товарищей, друж-
бу они играют. Обаятельные, смешные, чудесные…

Ставя сказку, Марчелли обошелся практически 
без декораций — и победил. Волшебный мир создан. Во 
многом благодаря изумительным костюмам Евгении 
Панфиловой. Она не делала «карнавал животных» 
— Панфилова просто красиво одела всех. Стильно. И 
чуть-чуть иронично. И в этом «чуть-чуть» дело: иро-
ничные костюмы, должен я вам сказать — это просто 
какое-то театральное чудо.

Прекрасная принцесса (Дарья Емельянова) заме-
чательно играет не столько красавицу, сколько оба-
ятельную девуш-
ку. Вообще, эпитет 
«обаятельный», 
может быть, глав-
ный в этой поста-
новке. Его можно 
отнести как к само-
му спектаклю, так 
и ко всем персо-
нажам.

Невероятного 
обаяния атаманша 
в исполнении Ека-
терины Гусевой. Очень мощная и — еще раз повторю 
это слово — азартная получилась роль. В ней столько 
иронии, в том числе и самоиронии… Оторваться не-
возможно.

Ну, и, конечно, гениальный сыщик, невероятно 
сыгранный Валерием Яременко. Маленькую роль, 
по сути, эпизод, талант артиста превращает в одну 
из главных. Кажется, что артист умеет все: прекрас-
но петь, замечательно танцевать, по ходу действия 
превращаться в другого человека и, что самое главное 
— влюбить всех зрителей в себя.

И еще об одном человеке нельзя не сказать: это хо-
реограф Рамуне Ходоркайте, придумавшая не просто 
хорошие танцы, но абсолютно своеобразные и иро-
ничные.

Когда Евгений Марчелли объявил, что будет ста-
вить «Бременских музыкантов», удивились, по-мое-
му, все. Зачем? Почему сейчас? Почему худрук — и дет-
ский спектакль?

Теперь понятно почему. Потому что «Бременские 
музыканты» Ливанова, Энтина и Гладкова — это ше-
девр. Невероятная музыка, совершенно изумитель-
ные песни. Мы привыкли к этому с детства… «На-
строение у тебя истерическое, скушай, деточка, яйцо 
диетическое»… Мы привыкли… «Ох, рано встает охра-
на»… Нас не удивляет. «Ничего на свете лучше нету, 
чем бродить друзьям по белу свету»…

А ведь как написано! Какие слова! А музыка? Вот вы 
читаете цитаты, а музыка звучит в ушах — не так ли?

Пока социальные сети и другие желающие оцени-
вают ремонт фойе и изменения логотипа (изменений, 
насколько я понимаю, не будет), художественный ру-
ководитель театра Моссовета ставит спектакль, кото-
рый выполняет одну очень важную задачу: помогает 
нам жить. Дает радость и добро.

Как можно работать в атмосфере постоянной (ча-
сто лживой) критики со всех сторон, я не знаю. Но 
Марчелли работает, причем радостно и светло. Удиви-
тельное дело…  

Евгений Марчелли 
поставил настоя-
щий спектакль 
для семейного 
просмотра.

Ироничные костю-
мы, должен я вам 
сказать — это про-
сто какое-то теат-
ральное чудо

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Huawei удалось разработать 
и произвести собственный 7-нано-
метровый мобильный процессор.
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ПЕРЕВОЗКИ Запрет такси 
подолгу стоять во дворах 
поддержало МВД

Места 
не занимать

Владимир Баршев

В МВД поддержали предложение депутата о запрете 
длительной стоянки такси в жилых зонах. Правда, с не-
которыми условиями.

Напомним, еще в августе заместитель председате-
ля Госдумы Борис Чернышов обратился к начальнику 
Госавтоинспекции МВД России Михаилу Черникову 
с предложением рассмотреть возможность внесения 
изменений в Правила дорожного движения и запре-
тить парковку и стоянку автомобилей такси в жилой 
зоне более чем на 30 минут. По его мнению, этого вре-
мени хватит, чтобы дождаться или высадить пассажи-
ров. А также решить индивидуальные вопросы водите-
ля такси, если он оказался в жилом районе по личным 
делам.

Он отметил, что готов инициировать внесение из-
менений в Кодекс об административных правонару-
шениях. Такое нарушение должно наказываться штра-
фом и эвакуацией машины.

Как говорится в ответе генерала на это обращение, 
инициатива концептуально поддерживается, однако 
требует проработки с участием заинтересованных ор-
ганов исполнительной власти, сообщает РИА Новости.

Но в этом предложении есть и свои опасности. На-
помним, что с 1 сентября вступил в силу новый закон о 
такси. Согласно ему работать на этом виде транспорта 
могут, в том числе, и самозанятые. Очевидно, что у них 
нет автопарков. Поэтому и ставят они свои машины 
там, где проживают. То есть в жилых зонах. А если им 
придется перегонять куда-то машину, то это скажется 
и на стоимости услуги такси.  

НАГРАДЫ Названы лауреаты новой научной 
премии Oganesson

Физики и лирик

Александр Емельяненков

П
ер в ы м и  л ау р е ата м и 
именной научной пре-
мии Oganesson стали фи-

зики Ана Мария Четто Крамис из 
Мексики и россиянин Василий 
Семин, химик Валерия Першина 
из Дармштадта и доктор искус-
ствоведения Михаил Швыдкой — 
спецпредставитель президен-
та России по международному 
культурному сотрудничеству.

Такое решение было огла-
шено в Дубне, на сессии Уче-
ного совета в Объединенном 
институте ядерных исследова-
ний (ОИЯИ), где в должности 
научного руководителя Лабо-
ратории ядерных реакций им. 
Г.Н. Флерова продолжает ра-
ботать академик Юрий Огане-
сян. Это по его предложению 
и на переданные им средства 
была организована премия в 
поддержку талантливых уче-
ных и популяризаторов науки. 
Соучредителем и оператором 
премии выступил ОИЯИ. Име-
на первых лауреатов определи-
ло жюри международных экс-
пертов под председательством 
экс-президента РАН Алексан-
дра Сергеева, ныне — научного 
руководителя Национального 
центра физики и математики.

Академик Сергеев отметил, 
что премия «носит дух Дуб-

ны — крупного международного 
научного центра». Поэтому сре-
ди первых лауреатов — ученые из 
разных стран, разных возрастов, 
разных направлений деятельно-
сти. Именно так хотел академик 
Оганесян, под руководством ко-
торого в ОИЯИ синтезированы 
новые химические элементы, а 
118-й официально назван «ога-
несон».

По словам директора ОИЯИ 
академика Григория Трубни-
кова, премия Oganesson при-
суждена и будет присуждаться 
впредь «не только за научные 
достижения, но и за миссионер-
ство в науке». Именно поэтому 
в первой четверке лауреатов — 
профессор физики Националь-
ного автономного университе-
та Мексики, член ученого со-
вета ОИЯИ Ана Мария Четто 
Крамис, которая отмечена как 
за выдающиеся научные рабо-
ты, так и «за огромный личный 
вклад в укрепление глобально-
го научного сотрудничества». А 
рядом — Михаил Швыдкой, из-
вестный общественный и госу-

дарственный деятель. Он удо-
стоен премии Oganesson «за 
выдающийся личный вклад 
в развитие международно-
го научного и культурного со-
трудничества, популяризацию 
достижений современной нау-
ки в средствах массовой инфор-
мации».

Начальник научно-техноло-
гического отдела ускорителей 
Лаборатории ядерных реакций 
ОИЯИ Василий Семин отмечен 
в номинации для молодых уче-
ных — «за существенный лич-
ный вклад на раннем этапе сво-
ей научной карьеры в создание 
новых базовых эксперимен-
тальных установок ОИЯИ».

Валерия Першина, химик из 
Центра исследования тяжелых 
ионов в Дармштадте, награжде-
на «за теоретические исследо-
вания электронного строения и 
химических свойств сверхтяже-
лых элементов Периодической 
таблицы Д.И. Менделеева».  

Михаил Швыдкой награжден 
за личный вклад в развитие 
научного сотрудничества.

ДОРОГИ Один из самых опасных маневров на дороге — выезд на полосу встречного движения

Не надо больше встреч
Владимир Баршев

С
толкновение на полосе 
встречного движения — 
далеко не самое распро-

страненное дорожно-транс-
портное происшествие. При 
этом жертвы этих автоаварий 
составляют четверть от всех 
погибших на дорогах страны. 
Чем опасен выезд на встречку 
и какие меры предпринимают-
ся для предотвращения таких 
ДТП? 

Согласно официальной ста-
тистики аварийности, за во-
семь месяцев этого года зафик-
сировано 6772 ДТП по причи-
нам, связанным с выездом на 
полосу встречного движения. В 
них погибли 2328 человек и 
еще 11 901 получили ранения. 

Самая очевидная причина 
для выезда на встречную поло-
су — это обгон. Напомним, что 
обгоном называется именно 
тот маневр, который соверша-
ется с выездом на встречку. 
Если один автомобиль объез-
жает другой, не выезжая на по-
лосу встречного движения, — 
это опережение.

Логично предположить, что 
большинство ДТП на встречке 
случаются при нарушении 
правил обгона. Однако стати-
стика это опровергает. В 70% 

таких происшествий выезд на 
встречную полосу не связан с 
совершением каких-либо ма-
невров. То есть водитель не со-
бирался никого обгонять, объ-
езжать препятствие, поворачи-
вать налево, совершать разво-
рот... А на полосе встречного 
движения он оказался потому, 
что его туда «выжали». Или его 
туда вынесло в результате 
столкновения. Или он просто 
потерял контроль над управле-
нием, потому что плохо стало, 
уснул… Всякое случается. Во-
прос в том, как предупредить 
трагические последствия та-
ких случаев. 

Самым очевидным решени-
ем представляется установка 
барьерных ограждений, раз-
деляющих транспортные по-
токи противоположных на-
правлений. В этом году в рам-
ках национального проекта 
«Безопасные качественные 
дороги» планируется устано-
вить около 1,5 миллиона по-
гонных метров барьерных 
ограждений. Но следует при-
нять во внимание, что более 
82 процентов встречных стол-
кновений происходят на двух-
полосных дорогах — по одной 
полосе для движения в каж-
дую сторону. Где взять допол-
нительную полосу для уста-

новки барьерного огражде-
ния? Мало того, что понадо-
бится полная реконструкция 
дороги, так и она возможна да-
леко не везде — попросту не 
хватает землеотведения.

Можно использовать тросо-
вые ограждения. Федеральное 
дорожное агентство подтверж-
дает эффективность такого 
способа предупреждения ДТП 
по причинам, связанным с вы-
ездом на полосу встречного 
движения. Вероятность автоа-
варии — не более 1 процента.

Но и тросовые ограждения 
можно поставить не везде. На 
двухполосных дорогах, соглас-
но рекомендациям ведомства, 
их устанавливают только в ме-
стах концентрации ДТП. Все та 
же проблема с землеотводом! 
Есть сложности при эксплуата-
ции. Если конструкция по-
вреждена, ее части могут соз-
давать препятствие на дороге и 
создать аварийную ситуацию. 

Особенно в условиях недоста-
точной освещенности. 

Кое-где устанавливают дели-
наторы. Самые простые пред-
ставляют собой пластмассовые 
столбики. Есть конструкции по-
сложнее из пластика и даже из 
композитных материалов. Де-
линаторы хороши главным об-
разом тем, что занимают мень-
ше места на дороге и требуют 
меньших затрат на установку. 
Правда, они только предупреж-

дают водителя о запрете выезда 
на встречку на данном участке 
дороги, не препятствуя самому 
выезду. Кроме того, они хлопот-
ны в обслуживании и менять их 
приходится часто. 

А главное — делинаторы 
нельзя установить на всем 
протяжении двухполосных до-
рог.  Ведь на таких дорогах 
должны быть предусмотрены 
места для обгона. Иначе все 
водители будут тащиться за 

каким-нибудь тихоходом мно-
гие километры. Кстати, обгон 
тихохода разрешен даже в 
зоне действия знака «Обгон 
запрещен». Но такие огражде-
ния просто не позволяют это 
право реализовать.

Есть еще и шумовые полосы. 
Их активно используют, напри-
мер, в Рязанской области. При 
наезде на сплошную и даже на 
начавшуюся прерывистую раз-
дается довольно громкий шум, 
сообщающий водителю, что он 
вот-вот выедет на встречку. До-
вольно эффективный способ 
предупреждения заснувших 
или еще по каким-либо причи-
нам отвлекшихся от дороги во-
дителей.

Однако более 70 процентов 
лобовых столкновений проис-
ходят там, где выезд на встреч-
ную полосу разрешен. Если ис-
ключить случаи, которые не от-
носятся к маневрированию, то 
очевидно, что ДТП провоциру-

ются либо невнимательностью 
водителя, либо безоснователь-
ной самонадеянностью. Пре-
словутый человеческий фактор 
остается определяющим.

«Не уверен — не обгоняй». 
Во времена СССР такое предо-
стережение тиражировалось 
на каждом втором грузовике. 
Сейчас это уже забытый фоль-
клор, поэтому нуждается в по-
яснениях. Уверенность всегда 
основана на знании и умении. 
В отличие от самоуверенности, 
которая не основана ни на чем, 
кроме наглости или просто не-
домыслия. Идти на обгон, не 
оценив безопасность дистан-
ции, не принимая во внимание 
скорость встречного автомо-
биля, его возможность притор-
мозить, — это самоуверен-
ность. На дороге она способна 
довести до беды. 

Грамотность и дисциплини-
рованность водителя — важ-
нейший фактор обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения. Именно поэтому Госав-
тоинспекция уделяет такое 
внимание просветительской 
работе с  этой категорией 
участников дорожного движе-
ния. При реализации феде-
ральных программ и проектов 
регулярно проводятся мас-
штабные социальные кампа-
нии.

Первая такая кампания под 
названием «Последняя встреч-
ная» прошла еще в 2010 году. 
Тогда в кинотеатрах перед на-
чалом сеанса демонстрирова-
ли 3D-видеоролик, призываю-
щий водителей не терять тер-
пение в пробках и не пытаться 
объехать их по встречной по-
лосе. В обычном, то есть двух-
мерном, формате ролик пока-
зывали по ТВ. Видеоряд завер-
шался слоганом «Не пересекай 
черту». Позже была социаль-
ная кампания «Повод для обго-
на». И снова ролик, в котором 
Дмитрий Губерниев коммен-
тировал действия водителя, 
идущего на обгон в последний 
момент.

В рамках еще одного соци-
ального проекта Госавтоинс-
пекции под названием «Без вас 
не получится» инструктор по 
вождению, мастер автоспорта 
Александр Паномарев расска-
зывал об опасности необду-
манных маневров на дороге. У 
автогонщиков, для которых со-
вершение опасных маневров 
за рулем — часть профессии, 
есть мнение, что при соверше-
нии обгона на трассе даже во-
дитель высокого уровня подго-
товки не может предвидеть все 
риски. Мастер автоспорта от-
мечает, что профессиональные 
гонщики рискуют меньше, чем 
водители на дорогах общего 
пользования.

Впрочем, всякое мастер-
ство приходит с опытом. Глав-
ное — чтобы этот опыт не ока-
зался трагическим. 

Разделение потоков встречных 
направлений позволяет спасти 
многие жизни на дорогах.

Даже запрет обгона не решает проблему выезда на встречную полосу.
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Материал подготовлен в 
рамках реализации федерально-
го проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

А К Ц Е Н Т

В этом году в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные 
дороги» планируется установить около 
1,5 миллиона погонных метров 
барьерных ограждений
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Тульской области;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  председателя Воронежского гарнизонного военно-

го суда;
—  председателя Казанского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя 40-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, д. 8, стр. 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 октября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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В 2022 году за основополагающие работы по синтезу сверхтяжелых эле-

ментов академик Юрий Оганесян стал лауреатом Научной премии Сбе-

ра. И свое вознаграждение, 20 миллионов рублей, решил направить на 

поддержку талантливых ученых и популяризаторов науки. В апреле 

2023 года было объявлено об учреждении Премии Oganesson.

БЛАГОУСТРОЙСТВО На берегах рек Шмелевки, 
Кузнецовки и Жужи появились новые парки

Вот такая канитель 
Любовь Проценко

В 
столице продолжает расти 
количество новых парков. 
Мэр Москвы Сергей Со-

бянин сообщил о завершении 
благоустройства зеленых зон 
на юге города. Крупный парк 
открылся, в частности, в пой-
мах рек Шмелевки и Кузнецов-
ки, а еще один — на берегах реки 
Жужа.

В поймах Шмелевки и Куз-
нецовки жители районов Оре-
хово-Борисово Южное и Зя-
бликово отдыхали и раньше, но 
сама по себе эта живописная 
территория из-за своей неухо-
женности доставляла им мало 
удовольствия. Проект благо-
устройства площадки размером 
почти 100 гектаров столичные 
коммунальщики разработали 
с учетом пожеланий горожан. 
«Перед нами стояло несколько 
задач, — рассказал о проделан-
ной работе в своем телеграм-ка-
нале мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Убрать многочисленные 
заборы, чтобы люди могли сво-
бодно гулять, очистить и реаби-
литировать территории». Про-
гулочные маршруты проложи-
ли по приподнятым на сваях 
мосткам. Это позволит горожа-
нам дышать свежим воздухом, 
не причиняя ущерба природе. 
Неудобные овраги превратили 
в красивые видовые площади и 
зоны тихого отдыха. Пандусы 

с перилами, установленные с 
учетом рельефа местности, те-
перь дают возможность прогу-
ливаться по обустроенным до-
рожкам и маломобильным гра-
жданам.

Одна из лучших зон для тихо-
го отдыха появилась около во-
доема у пересечения улиц Ясе-
невой и Воронежской. Заболо-
ченный участок здесь очистили 
от мусора и иловых отложений. 
Укрепили берега пруда. Вдоль 
береговой линии обустроили 
эконастил со скамейками, где 
комфортно послушать пение 
птиц или посидеть с книгой.

Для малышей оборудовали 
девять детских площадок. Одна 
из них — тематическая, отсыла-
ет к истории места, на котором 
ее установили. Местные жите-
ли на протяжении нескольких 
столетий занимались произ-
водством канители —  тон-
чайшей проволоки из золота и 
серебра, которая использова-
лась для украшения одежды и 
ювелирных изделий. Мотив ка-
нители передали площадке с 
помощью цвета конструкций 
игрового оборудования и ре-
зинового покрытия. Еще одну 
площадку, расположенную в 
дубовой роще, так и назвали — 
дубрава.

Для горожан, предпочитаю-
щих активный отдых, в новом 
парке построили 30 спортпло-
щадок. На них можно поиграть 

в футбол, волейбол, баскетбол, 
зимой в хоккей, а в зонах вор-
каута круглый год покачать 
мышцы. 45 пикниковых точек 
с беседками предназначены для 
любителей шашлыка на приро-
де. Две площадки для выгула со-
бак должны примирить тех, кто 
любит животных, с теми, кто 
предпочитает держаться от них 
подальше, — у каждой из этих ка-
тегорий горожан в новом парке 
своя зона.

Такой же подход — учесть ин-
тересы всех жителей — был зало-
жен еще в одном новом парке на 
юге столицы, который открылся 
на берегу реки Жужа в районе 
Нагатино-Садовники. Его раз-
били на заброшенном пусты-
ре, где местные жители по вече-
рам даже опасались проходить. 
Теперь здесь светло в любое 
время суток. И поэтому на 14 
спортплощадках всегда много-
людно и по вечерам — ведь день 
в городе становится все короче. 
Всего за минувшее лето в сто-
лице благоустроено более двух 
тысяч площадок. И, как отметил 
Сергей Собянин, давая поруче-
ние внести изменения в ключе-
вые городские программы на 
первом заседании президиума 
городского правительства по-
сле выборов мэра, работа по со-
зданию комфортной городской 
среды для всех москвичей и 
дальше для властей останется 
приоритетом.  

С открытием этого парка благоустройство зеленых зон на юге Москвы завершено. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ «Роза Хутор. 
Классика» объединил звезд 
и молодых исполнителей

Турандот на 1050 м

МУЗЫКА Альбом 
об апокалипсисе выпустили 
30 seconds to Mars

Осень для Лето

Анна Галайда

В Сочи на глазах формируется 
фестивальная эстафета, захва-
тывающая все времена года. Од-
ним из заметных событий ку-
рортного сезона стал фестиваль 
«Роза Хутор. Классика». Балет, 
симфоническая и литургиче-
ская музыка, камерные концер-
ты, опера — мало какой фести-
валь может похвастаться таким 
разнообразием жанров.

В этом году фестиваль 
стартовал двумя показами 
проекта Сергея Полунина «Ма-
стер и Маргарита». С ним эф-
фектно контрастировали ка-
мерные вечера фестиваля. Они 
были сфокусированы на твор-
честве Сергея Рахманинова, 
150-летие со дня рождения ко-
торого отмечает мир. На Ратуш-
ной площади, под открытым 
небом, прозвучали романсы, 
«Всенощное бдение» и Вторая 
симфония композитора. Вход 
на концерты был свободным, и 
каждый вечер перед мобильной 
сценой собирались не только 
утонченные ценители прекрас-
ного, но и случайные прохожие, 
привлеченные звуками музыки.

Кульминацией фестиваля 
стала постановка оперы Пуч-
чини «Турандот» на открытой 
сцене парка «Лайзо» на высоте 
1050 метров над уровнем моря. 
Исполнение этого произведе-
ния, требующего гигантских 
хора и оркестра, — само по себе 
событие, тем более при отсут-
ствии стационарного оперного 
театра. Но для организаторов 
нового фестиваля принципи-
ально важно воспитывать пуб-
лику на величайших образцах 
академического искусства. В 
Сочи пока нет условий для по-
стройки декораций и пошива 
костюмов оперного спектакля, 

поэтому изготавливать их при-
шлось в Петербурге. Оттуда же 
выписали творческое подкреп-
ление — благодаря тому, что 
Алексей Асланов, идейный мо-
тор фестиваля, продолжает ра-
ботать дирижером-стажером 
Мариинского театра. Собствен-
ную режиссерскую версию «Ту-
рандот», лишенную сказочного 
безоблачного финала, предло-
жил его коллега по Мариинско-
му театру Илья Устьянцев. В 
главных партиях также высту-
пили представители этого кол-
лектива — Евгения Муравьева 
(Турандот), Сергей Скороходов 
(Калаф), Анна Денисова (Лиу), 
Юрий Воробьев (Тимур). Но в 
первый вечер заглавную пар-
тию отдали выпускнице Ново-
сибирской консерватории На-
дежде Гончарук, для которой это 
стало оперным дебютом. Как от-
мечает Асланов, «у нас одно из 
немногих мест в стране, где на-
чинающие артисты могут полу-
чить опыт работы рядом с миро-
выми звездами». И хотя сама по-
становка выглядела режиссер-
ски не до конца продуманной, а 
неискушенным зрителям явно 
не хватало напечатанного либ-
ретто и субтитров («Турандот» 
исполнялась на итальянском 
языке), но страстные порывы 
Пуччини среди горных вершин 
под сиянием Луны — незабывае-
мый опыт.

В финальный день фестиваля 
он был обогащен выступлени-
ем композитора и дирижера из 
Бахрейна Вахида Альхана, кото-
рый как прелюдию к «Турандот» 
представил собственную музы-
ку. «Музыка — это универсаль-
ный язык, который способен 
передавать чувства и пережива-
ния, найти почву согласия, а не 
разногласий между людьми», — 
отметил композитор.  

Александр Алексеев

Это первый за пять лет студий-
ный альбом культовой рок-
группы 30 seconds to Mars. В 
It’s the End of the World but It’s 
a Beautiful Day (название пере-
водится «Это конец мира, но 
сегодня-то отличный денек») — 
11 новых песен. Драматичных, 
эмоциональных, концептуаль-
ных, неожиданных...

Лидер группы Джаред Лето — 
певец, гитарист и киноактер 
(«Шоссе», «Морбиус», «Алек-
сандр», «Бегущий по лезвию. 
2049») — смешал в новом альбо-
ме неистовую экспрессию аль-
тернативного рока, электро-
нику и красивые поп-мелодии. 
Сделал это, как всегда, резко, 
размашисто, страстно, но те-
перь еще и чуть более встрево-
женно.

От тяжелого рока и клокочу-
щих гитарных риффов мало что 
осталось. Пожалуй, в звучании 
2013 года здесь только один 
трек. Зато много очень личной 
лирики, выворачива-
ния души наи-
знанку, муд-
рой поэ-
зии, страха 
за судьбы 
мира. И от-

менные электронные «гарни-
ры» — мало кто умеет так орга-
нично и драматургически точ-
но добавлять в рок компьютер-
ные подклады, лупы и спецэф-
фекты, как Джаред Лето.

Впечатляют и вокальные 
партии, то размашистые и 
властные, то полные сомнений 
и сопереживаний, нежности 
и тоски… В финальном миксе 
они затмевают все инструмен-
ты и звучат очень убедительно.

Интересно, что, как расска-
зывал сам Джаред Лето в 2021 
году, для этого диска он напи-
сал примерно 200 песен.

Потом, очевидно, выбирал 
самые подходящие для релиза.

Да, в итоге не все треки It’s 
the End of the World but It’s a 
Beautiful Day одинаково само-
ценны, в диске почти нет преж-
ней тяги к экспериментам и 
любовной лирики. Зато очень 
самобытные стихи, которые 
можно читать и вне музыкаль-
ного контекста.

Да и то, что Джаред Лето — 
не только рок-звезда, но актер, 
обладатель «Оскара» и «Золо-

того глобуса», тоже сказа-
лось. А еще он — режиссер и 
кинопродюсер. Все это про-
явилось в видео к новому 
альбому. В том числе к его 
первому синглу Stuck, ко-
торый и открывает аль-
бом — яркие типажи и об-

разы, будто дополнения 
и иллюстрации к диску. 
В кадре появляются то 

люди с вернисажем тату-
ировок на теле, то нимфы с 
неземной пластикой, тоже 
передающей эмоциональ-
ный накал диска.

А сам Джаред Лето бро-
дит в поисках счастья, 

спасения, гармо-
нии, будто миря и 
объединяя их всех. 
Может, и полу-
чится.  

СОБЫТИЕ Стартует VI международный фестиваль 
Ильдара Абдразакова

Бас зовет

Мария Бабалова

С
егодня в Петербур-
ге стартует между-
народный фести-
валь Ильдара Аб-
дразакова — самого 
знаменитого ныне 
российского опер-
ного певца в мире, 
чей уникальный та-

лант дважды был отмечен пре-
мией «Грэмми», а его голос при-
знан лучшим басом планеты. В 
эксклюзивном интервью «РГ» 
Ильдар Абдразаков рассказал 
о фестивале, творческих пла-
нах на новый сезон и личных 
ценностях.

Главным гостем фестива-
ля станет известный мекси-
канский тенор Рамон Варгас.

И Л Ь Д А Р  А Б Д РАЗ АК О В : Да, пригла-
сить Рамона Варгаса было про-
думанным решением. Рамон — 
это человек, с которым я пел 
всех своих Мефистофелей, он 
всегда был моим верным Фау-
стом в операх Гуно или Бойто. 
Да и в операх Верди мы нередко 
пели вместе. Там, где Рамон, по-
чему-то всегда для меня есть ка-
кая-то удача, какое-то счастье. 
К тому же я знаю их прекрас-
ные отношения с маэстро Гер-
гиевым и очень рад, что Рамон 
вновь приедет в Россию.

Открытие фестиваля в ка-
нун своего дня рождения — 
тоже продуманное решение?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Так получи-
лось не специально. Правда, 
много раз свои дни рождения 
я праздновал в театрах на га-
стролях. Только в Метрополи-
тен я праздновал, наверное, 
лет пятнадцать. А однажды был 
случай, который я никогда не 
забуду. В свой день рождения 
я пел премьеру «Дон Жуана» в 
Вашингтонской опере. Послед-
ним на финальные поклоны вы-
шел дирижер и жестом попро-
сил у зала тишины. Все замол-
чали. А он объявляет: «Сего-
дня у нашего Дон Жуана день 
рождения» — и вытащил меня 
на авансцену. Весь зал Вашинг-
тонской оперы вместе с хором, 
оркестром начал петь и играть 
Happy Birthday To You. Я стоял в 
шоке. А в этот день была еще и 
прямая трансляция по телеви-
дению...

Шестой фестиваль — это 
дубль шесть уже известного 
проекта или другая история?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Это новая ис-
тория, развивающая фестиваль. 
В этом году мы, естественно, 
посвящаем фестиваль Федору 
Ивановичу Шаляпину. Я пригла-
сил во все концерты моих дру-
зей — коллег-басов. У нас много 
совместных постановок. И нам 
комфортно не только на сцене, 
но и в жизни. Мы можем и спеть 
что-то вместе, и повеселить-
ся, подшутить друг над другом. 
Наша дружная команда — это со-
лист «Геликона» Алексей Тихо-
миров и солист Мариинского 
театра Станислав Трофимов.

Три баса-мушкетера...
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Да. А в каче-
стве, можно сказать, д’Артанья-

на я позвал тенора — солиста 
Мариинского театра Кирилла 
Белова. Еще к нам обязательно 
присоединятся те, кто успешнее 
остальных участвовал в моих 
мастер-классах. Образователь-
ная программа фестиваля вы-
зывает не меньший интерес, 
чем концертная. В этом году по 
результатам мастер-классов к 
нам в фестивальном туре присо-
единятся сопрано Вероника Хо-
рошева и меццо-сопрано Крис-
тина Попова.

А какова география фестива-
ля в этом году?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ:  Мы начинаем 
гала-концертом в Мариинском 
театре. А далее отправимся по 
маршруту: Архангельск — Мур-
манск — Петрозаводск, а еще Са-
мара и Казань.

Сезон вы начали с королевских 
особ. Сначала был Филипп в 
«Дон Карлосе» в Мариинском 
театре, затем открытие 
сезона Большого театра в 
«Борисе Годунове». «Царская 
ставка» неслучайна?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Это одни из са-
мых любимых моих партий. И 
не потому что роли царские, а 

из-за того, что они требуют не 
только вокального мастерства, 
но и абсолютной эмоциональ-
ной, актерской отдачи. Мари-
инский театр — мой родной дом, 
но я очень ценю, что Большой 
театр постоянно меня пригла-
шает. Я был очень счастлив 
вновь открывать сезон Большо-
го театра, выступать в гениаль-
ной исторической постановке 
«Бориса» Леонида Баратова, 
сохраненной с 1948 года. К со-
жалению, не стало моего лю-
бимого Шуйского Максима Па-
стера. Он голосом, внешностью, 
взглядом был изумительным 
Шуйским. Светлая память.

В прошлом году «Борисом Го-
дуновым» вы открывали се-
зон в миланском «Ла Скала» — 
это сравнимые эмоции?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Открытие се-
зона «Ла Скала» — это всегда 
новая и главная постановка, 
куда приглашаются лучшие ди-
рижеры, режиссеры и певцы, а 
премьеру предваряют два ме-
сяца репетиций. Ажиотаж воз-
никает планетарного масшта-
ба. А эта постановка не премье-
ра Большого, я прежде в ней уже 
пел. Но на втором спектакле я 
испытал уникальное ощуще-
ние, будто я не в театре вовсе. 
Ощущение абсолютного погру-
жения в музыку и действие, осо-
бенно в сцене Монолога. Такое 
крайне редко бывает.

Почему вы отменили несколь-
ко европейских контрактов?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: У меня дети 
растут, я нужен семье… Сидишь 
вдали от дома на какой-нибудь 
постановке, а дети каждый день 
по телефону говорят: «Папа, мы 
тебя очень ждем. Папа, когда ты 
приедешь?» У меня душа раз-
рывается. Не хочу, чтобы мои 
дети росли без отца. Поэтому в 
данный момент предпочитаю 
проводить больше времени с 
семьей и работать в России, но 
периодически, конечно, высту-
пать и за границей.

Мировому оперному искус-
ству вы тоже нужны…

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Мне поклон-
ники из разных стран постоян-
но пишут и спрашивают: «Когда 
вы к нам приедете? Мы вас 
очень ждем». Скоро! В ноябре 
буду в Опере Монте-Карло петь 
Филиппа в «Дон Карлосе» Вер-
ди. После этого будет «Итальян-
ка в Алжире» Россини с Чечили-
ей Бартоли в Цюрихе. Впервые с 
сольным концертом меня при-
гласили в Японию. Также я не-
давно получил приглашение от 
Риккардо Мути участвовать в 
концерте, посвященном Верди, 
в Равенне. Будет и еще несколь-
ко концертов в Европе. «Рекви-
ем» Верди с Антонио Паппано - 
в Риме (Италию я очень люблю) 
и в Монако - с Даниэлем Барен-
боймом, с которым, как ни па-
радоксально, я никогда в жизни 
не работал.

Новые партии планируются?
ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: В мае в Париж-
ской опере дебютирую в титуль-
ной партии в «Дон Кихоте» Мас-
сне. В июне первый раз исполню 
Захарию в «Набукко» Верди на 
сцене Венской государствен-
ной оперы. Подтвердили соль-
ный концерт в «Ла Скала» в сле-
дующем сезоне. С пианисткой 
Мзией Бахтуридзе буду гото-
вить новую камерную програм-
му. Работы полно. Сейчас ведут-
ся переговоры на 2026/27 годы.

Что самое важное для вас в ра-
боте сегодня?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Хотелось бы, 
чтобы новые постановки были 
чем-то мощным и неординар-
ным. Такими же интересны-
ми, какими были в моей жиз-
ни, например, «Мефистофель» 
Бойто, сделанный Робертом 
Карсеном, или постановка Ро-
бера Лепажа «Осуждение Фа-
уста» Берлиоза, или «Князь 
Игорь» Мити Чернякова. Очень 
люблю я и потрясающие поста-
новки Давиде Ливерморе. Не 
хочу уже тратить время и силы 
на скучные, рутинные спектак-
ли, которых, увы, большинство 
повсюду. Опера по своей глу-
бинной сути одно из чудес све-
та, которое хочется постигать 
всю жизнь.  

Ильдар Абдразаков в опере 
«Итальянка в Алжире» на сцене 
Мариинского театра.

Джаред Лето — рок-звезда, 
актер, обладатель «Оскара» 
и «Золотого глобуса».

А К Ц Е Н Т

Опера — одно из чудес света, которое 
хочется постигать всю жизнь

ЗВЕЗДНЫЙ БИЛЕТ 
ОТ ВАСИЛИЯ ПАВЛОВИЧА
В столице Татарстана Казани в здании городской ра-
туши прошла церемония награждения лауреатов пре-
мии «Звездный билет» имени Василия Аксенова. В 
этом году премия вручалась в шестнадцатый раз, но 
впервые сразу в трех номинациях: проза, поэзия и 
музыка. Третья номинация объясняется тем, что фе-
стиваль «Аксенов-фест», который проходит в Каза-
ни с 2007 года, имеет не только литературный, но и 
музыкальный характер. И это понятно: Василий Ак-
сенов был огромным поклонником джаза и даже на-
писал в «джазовом» стиле один из своих лучших ро-
манов — «Ожог», где рассказывается история полу-
подпольной джазовой группы «Арсенал», созданной 
в 1973 году знаменитым саксофонистом Алексеем 
Козловым.

«Аксенов-фест» уже открыл множество новых та-
лантов. А шестнадцать лет назад первую премию по-
лучил Денис Осокин, написавший повесть «Овсян-
ки», на основе ко-
торой Алексеем 
Федорченко был 
снят одноименный 
фильм.

«Я с предвку-
шением жду новых 
имен, — сказал на 
вручении премии 
этого года мэр Ка-
зани Ильсур Мет-
шин. — Стены ра-
туши не вмещают 
всех желающих, но давайте расширять горизонты, 
чтобы побольше было как желающих писать, так и же-
лающих читать. Как мэр я обещаю все для этого сде-
лать!»

Затем объявили трех «звездных» победителей. 
Ими стали: поэт и практикующий психолог из Ниж-
него Новгорода Сергей Скуратовский за книгу стихов 
«СиЯтельный чертополох», прозаик из Саранска Ека-
терина Златорунская за сборник «Но случается чудо» 
и композитор, музыкант и вокалист Анна Королева за 
сольный альбом для фортепьяно Timeless.

Интересно, что все трое не только получали пре-
мии, но и участвовали в театрализованном действе, 
которое предваряло вручение. Сергей Скуратовский 
читал свои стихи, Екатерина Златорунская — фраг-
менты своей прозы, а Анна Королева импровизиро-
вала на саксофоне в качестве музыкального сопрово-
ждения чтения воспоминаний Алексея Козлова о том, 
как в 70-е годы Василий Аксенов «надул» дирекцию 
Центрального дома литераторов, устроив на своем 
творческом вечере выступление группы «Арсенал».

Конечно, сегодня такие воспоминания выглядят 
несколько старомодно, как и подвиги молодых Аксе-
нова и Козлова, но под аккомпанемент Анны Короле-
вой, чудесно имитировавшей через саксофон модуля-
ции живых голос участников того события, это смот-
релось и слушалось отлично.

«Аксенов-фест» хотя и является камерным фести-
валем, тем не менее в довольно насыщенной культур-
ной жизни Казани сумел занять свое достойное и ори-
гинальное место. Инициаторами его создания в 2007 
году были мэр города Ильсур Метшин и тогда глав-
ный редактор журнала «Октябрь», где печатал свои 
последние вещи Василий Аксенов, Ирина Барметова. 
Благодаря старанию и энтузиазму этих людей, «Ак-
сенов-фест» в прошлом году отметил пятнадцатилет-
ний юбилей, а сегодня вступил в свою шестнадцатую 
годовщину. И если начать перечислять имена всех 
известных поэтов, прозаиков, драматургов, музы-
кантов, режиссеров, которые выступали на этом фе-
стивале в разные годы, то это займет слишком много 
текста. Достаточно сказать, что первым гостем «Аксе-
нов-феста» был… сам Василий Павлович Аксенов.

Он родился в Казани в 1932 году в семье Павла Ва-
сильевича Аксенова и Евгении Соломоновны Гинз-
бург. Отец был крупным партийным деятелем Татар-
стана, а мать — преподавателем Казанского педаго-
гического инсти-
тута и завотделом 
культуры газеты 
«Красная Татария». 
Раннее детство Ак-
сенова было абсо-
лютно счастливым. 
В семье было трое 
детей, но только са-
мый младший Вася 
был общим ребен-
ком двух родителей. Его баловали, была любимая 
няня... Но в 1937 году родителей арестовали и осуди-
ли на десять лет лагерей, а пятилетнего Васю отпра-
вили в Кострому в приют для детей «врагов народа». 
Оттуда его вызволил дядя и вернул в Казань. Здесь он 
учился в школе и жил в коммунальной комнате, где 
помещалось восемь человек, и Вася спал на раскла-
душке под столом. Десятый класс он заканчивал уже 
в Магадане, где на поселении оказалась его мать Евге-
ния Гинзбург — автор знаменитой мемуарной книги о 
сталинских лагерях «Крутой маршрут».

Сегодня в этом небольшом доме в центре Казани 
находится музей В.П. Аксенова. Так что с Казанью у 
писателя были связаны и самые светлые, и самые тя-
желые воспоминания.

Казань — город, «намоленный» многими великими 
и татарскими, и русскими литературными именами. 
Это и родившийся в Казанской губернии татарский 
Пушкин Габдулла Тукай, и замученный гитлеровца-
ми замечательный поэт и журналист Муса Джалиль, 
памятники которому есть не только в Казани, но и в 
Москве. В Казани прошла юность Максима Горько-
го. Здесь в университете учился Лев Толстой и начал 
вести свой дневник, что стало фактическим началом 
его литературной и философской деятельности. С Ка-
занью связаны имена Державина, Ивана Аксакова, 
Велимира Хлебникова... Но имя Василия Аксенова не 
теряется в этом великом ряду. Как писатель он без-
условно был лидером прозы молодых «шестидесят-
ников», а его произведения «Коллеги», «Звездный 
билет», «Затоваренная бочкотара» и другие — это, на-
верное, самые знаковые тексты журнала «Юность» 
60—70-х годов. Его изданные уже в эмиграции романы 
«Ожог» и «Остров Крым» и сегодня являются нова-
торскими, и у них есть не только свои поклонники, но 
и подражатели. Открывая в 2007 году в Казани фести-
валь своего имени, Василий Аксенов настаивал, что 
главной задачей фестиваля должно стать открытие 
новых имен в литературе. Так и происходит уже шест-
надцать лет, и пока нет никаких оснований думать, 
что фестиваль не будет продолжаться, оставаясь од-
ной из самых ярких красок в культурной палитре та-
тарской столицы.  

В Казани прошла 
церемония награ-
ждения лауреатов 
премии имени 
Василия Аксенова

Первым гостем 
«Аксенов-феста» 
был сам Василий 
Павлович Аксенов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Кульминацией фестиваля стала постановка оперы «Турандот» на открытой 
сцене парка «Лайзо» на высоте 1050 метров над уровнем моря.
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ХОККЕЙ «Ак Барс» 
взял реванш у «Салавата» 
за поражение 
в «зеленом дерби»

Вернули 
«леща»

Илья Соболев

Вчера в регулярном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги состоялись два матча. В одном из них 
казанский «Ак Барс» на своем льду обыграл прин-
ципиального соперника, уфимский «Салават Юла-
ев» — 4:2.

Встречи этих команд называют «зеленым дерби». 
Вчерашнее было уже вторым в текущем сезоне. В пер-
вом верх взяла Уфа (3:2), прервав серию «барсов» из 
четырех побед. Казанцы считались в том матче явным 
фаворитом, что дало основание генменеджеру «Са-
лавата» Ринату Баширову сделать резонансное заяв-
ление.

«Отличный повод вновь зайти на ярмарку. Хоро-
шая игра. Как говорится, дали леща», — дерзко написал 
функционер у себя в соцсетях.

Вчера «Ак Барс» «леща» вернул. Уже на четвертой 
минуте встречи форвард хозяев Станислав Галиев ре-
ализовал численное большинство — 1:0. Во втором пе-
риоде Кирилл Петров и Илья Сафонов с 27-й по 30-ю 
минуту упрочили преимущество Казани — 3:0.

Тем не менее третий период формальностью не 
стал. И этому не в последнюю очередь поспособство-
вал сам «Ак Барс». На старте 20-минутки хозяева два-
жды хватали штраф и оба раза соперник этим восполь-
зовался: Вячеслав Лещенко и Динар Хафизуллин со-
кратили отставание до минимума. Но заключительное 
слово осталось за хозяевами. Окончательный счет в 
матче установил Никита Евсеев.

Добавим, что в другом матче дня нижегородское 
«Торпедо» в характерной для себя зрелищной манере 
одолело минское «Динамо» — 4:3.  

ТЕННИС Хачанов пробился
в полуфинал Чжухая после 
травмы позвоночника

Переломил 
ситуацию

Анна Козина

Серебряный призер Олимпиады Токио в одиночном 
разряде, российский теннисист Карен Хачанов вышел 
в полуфинал в Чжухае — третьем турнире после се-
рьезной травмы.

Хачанов взял паузу после «Ролан Гаррос» в нача-
ле июня из-за стрессового перелома в крестцовом 
отделе позвоночника. Сухожилия, все соединитель-
ные ткани, сама кость были задеты. Карен вернулся 
в тур в середине августа в Цинциннати, где заявился 
только в парном разряде, а на US Open уже в одиноч-
ке проиграл американцу Майклу Ммо в первом же 
круге.

— После чет-
вертьфинального 
матча против Но-
вака Джоковича на 
«Ролан Гаррос» я 
буквально не мог 
ходить. Первые 
проблемы начались 
еще на Australian 
Open, но когда мне 
стало больно хо-
дить — это был яв-
ный знак, что нуж-
но остановиться, 
— Хачанов раскрыл некоторые подробности своей 
травмы пресс-службе ATP. — В каком-то смысле это 
был неудачный момент, потому что я был на подъеме 
и подбирался все ближе к лидерам. Но такие вещи не-
возможно контролировать, их нужно просто принять 
и извлечь максимум пользы. Так я провел неожидан-
ный отпуск с семьей.

Но сейчас Карен мотивирован, горит желанием 
тренироваться, чтобы вернуть былую форму, и бить-
ся на корте, чтобы вернуть утраченные позиции в 
рейтинге. Как минимум подняться с 15-й строчки и 
снова закрепиться в топ-10.

В Чжухае в стартовом для себя матче лидер посе-
ва Хачанов со счетом 6:4, 6:4 обыграл 323-ю ракет-
ку мира, австралийца Алекса Болта. И положительно 
оценил динамику своего восстановления.

— На US Open для меня важно было просто вый-
ти на корт, — цитирует Хачанова пресс-служба ATP. — 
Сейчас я чувствую себя лучше, чем три недели назад в 
Нью-Йорке. Я пытаюсь найти ритм и форму, для этого 
важно участвовать в матчах и быть в них конкуренто-
способным.

В четвертьфинальном поединке Хачанов встречал-
ся с соперником посерьезнее — с 39-й ракеткой мира 
и шестым сеяным Маккензи Макдональдом из США. 
Пришлось показать и теннис, и характер — 4:6, 6:4, 6:4.

— Было тяжело и ментально, и физически. Я отста-
вал с самого начала, а он лидировал, — отметил Хача-
нов. — Мне нужно было постоянно давить и прилагать 
все силы, чтобы переломить ход матча. Выигрыш вто-
рого сета придал мне уверенности, а в третьей партии 
уже я диктовал условия.

В полуфинале, который пройдет сегодня утром по 
московскому времени, Хачанову предстоит встреча с 
представителем США Себастьяном Кордой (33). Для 
Карена это будет третий полуфинал в сезоне. Он до-
бирался до этой стадии на Australian Open и в Майа-
ми, но оба раза уступил.  

ВОЛЕЙБОЛ «Бело-голубые» из столицы завоевали главный трофей 
на особом турнире, посвященном вековому юбилею вида спорта в нашей стране

Лучшие к столетию
Илья Трисвятский

П
обедительницами розы-
грыша женского «Кубка 
Столетия», посвящен-

ного вековому юбилею отече-
ственного волейбола, стали 
действующие чемпионки стра-
ны столичные динамовки.

В решающем матче прошед-
шего на нейтральной для всего 
квартета участников «Финала 
четырех» площадке в Новоси-
бирске «бело-голубые» взяли 
верх над санкт-петербургской 
«Ленинградкой» со счетом 3:1 
(23:25, 25:21, 25:16, 25:18).

«Кубок Столетия» — одно из 
наиболее знаковых спортивных 
мероприятий, организованных 

Всероссийской федерацией во-
лейбола (ВФВ) к юбилею. Он 
празднуется весь год, при этом 
не стоит забывать точную дату: 
28 июля 1923 года в Москве на 
площадке на Мясницкой улице 
состоялся первый официаль-
ный матч. Встретились команды 
интеллигенции, «богемы». Друг 
с другом сыграли коллективы 
Высших художественно-тех-
нических мастерских (ВХУТЕ-
МАС) и Государственного тех-
никума кинематографии (ГТК).

К выступлению в «Куб-
ке Столетия» и у женщин, и у 
мужчин были допущены силь-
нейшие — по восемь лучших ко-
манд по итогам прошлого се-
зона в чемпионате Суперлиги. 

При этом приуроченный к юби-
лею турнир попутно являет-
ся составной частью розыгры-
ша Кубка России (у девушек он 
посвящен памяти великого на-
ставника Гиви Ахвледиани).

Участники женского «Куб-
ка Столетия» на предваритель-

ном этапе играли в квартетах 
«А» и «Б» в два круга. Соревно-
вания стартовали в первый 
день сентября и прошли в Челя-
бинске и Казани, Калинингра-
де и Санкт-Петербурге соответ-
ственно.

Преимуществом своей пло-
щадки здесь не воспользовались 
только занявшие четвертое ме-
сто в Суперлиге и бронзовые 
призеры Кубка России-2022 
девушки из челябинского клу-
ба «Динамо-Метар». В осталь-
ном состав участников «Фина-
ла четырех» получился зако-
номерным, хотя нельзя не от-
метить присутствие здесь «Ле-
нинградки», финишировавшей 
в чемпионате лишь на шестой 
позиции.

Один из полуфиналов в Но-
восибирске можно назвать до-
срочной битвой за трофей «Куб-
ка Столетия». Чемпионки из 
столичного «Динамо» разгро-
мили серебряного призера «Ло-
комотив» (Калининградская 
область) — 3:0 ( 25:15, 25:16, 
25:18).

У «бело-голубых» в межсезо-
нье ротация состава получилась 
серьезная, однако все игровые 
позиции перешедших в другие 
клубы волейболисток успешно 
закрыты за счет новобранцев. 
К примеру, блокирующая Ири-

на Фетисова теперь выступает 
за турецкий «Фенербахче», но 
вместо нее — перебравшаяся из 
«Локо» Екатерина Евдокимова.

Редкий по нынешним време-
нам образец клубного постоян-
ства — диагональная нападаю-
щая москвичек Наталия Гонча-
рова, она начала уже свой 16-й 
подряд сезон в рядах «бело-го-
лубых».

— Новосибирск — необыч-
ное для женских команд место 
проведения игр, но мы привык-
ли летать далеко. Например, в 
Красноярск. Так что были гото-
вы к особенностям при большой 
смене часовых поясов,— сказала 
Гончарова после победного по-
луфинала. — «Локомотив» — все-
гда соперник непростой, поэто-
му мы серьезно готовились к 
этой встрече. Считаю, сыграли 
очень хорошо, дружно, выпол-
нили работу по-максимуму..

В другом полуфинале «Ле-
нинградка» взяла верх над ка-
занским  «Динамо-Ак Барс», ко-
торый с этого сезона возглав-
ляет сербский наставник сбор-
ной России Зоран Терзич — 3:1 
(25:20, 21:25, 25:19, 25:19).

Вчерашний игровой день в 
Новосибирске начался с мат-
ча за третье место. Он полу-
чился предельно боевым, хотя 
обычно в «Финалах четырех» 
такие игры носят статус «уте-
шительных». Казаночки побе-
дили соперниц с берегов Балти-
ки в пяти партиях —3:2 (22:25, 
25:23, 25:19, 23:25, 15:8).

Ну а московское «Динамо» 
в финале подтвердило чем-
пионское реноме. Столичная 
команда хоть и ожидаемо, но 
все же в достаточно плотной 
четырехсетовой борьбе обыгра-
ла «Ленинградку».  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит» уступил дома «Локомотиву», 
пропустив на последних минутах, — 1:2

Грусть чемпионов

Артур Нанян

П
и т е р с к и й  « З е -
н и т »  н е о ж ида н -
но проиграл дома 
«Локомотиву» в од-
ном из централь-
ных матчей девя-
того тура Премьер-
лиги — 1:2. У хозяев 
отличился колум-

биец Матео Кассьерра, у гостей 
же забивали Максим Глушенков 
и полузащитник сборной Арме-
нии Наир Тикнизян.

Перед этой встречей яв-
ным фаворитом практически 
все специалисты называли зе-
нитовцев. В последнее время 
«сине-бело-голубые» заметно 
прибавили после небольшой 
пробуксовки на старте сезона. 
Пришли новички, в том числе 
и бывший форвард «Локомоти-
ва» француз Вильсон Изидор. В 
свою очередь «железнодорож-
ники» перед выездом в Санкт-
Петербург провели один из худ-
ших матчей при Михаиле Га-
лактионове, проиграв на своем 
поле Оренбургу (0:2). Казалось, 
«Зенит» наберет очередные три 
очка, тем более что именно пи-
терцы открыли счет во вчераш-

нем поединке. Однако во вто-
рой половине голы Глушенко-
ва и Тикнизяна принесли моск-
вичам сенсационную победу. К 
слову, практически сразу после 
своего мяча Тикнизян получил 
красную карточку, а после фи-
нального свистка команды едва 
не устроили массовую драку.

— Это накал эмоций. Они 
перехлестывали у футболи-
стов. Думаю, ничего сверхъ-
естественного не произошло. 
Парни пожмут друг другу руки, 
и на этом все, — уверен рулевой 
«Локомотива» Михаил Галак-
тионов.

По словам Галактионова, 
стратегический план «крас-
но-зеленых» на матч с «Зени-
том» сработал: «Мы легко про-
пустили мяч, но и у нас были мо-
менты. Затем команде удалось 
перевернуть ход встречи. Гор-

димся клубом, сумевшим обы-
грать действующего чемпиона 
на его поле. Мы здесь давно не 
брали очки, тем ценнее победа».

В свою очередь главный тре-
нер «Зенита» Сергей Семак 
отметил, что его футболисты 
смотрелись лучше во второй по-
ловине, но проиграли из-за соб-
ственных ошибок.

— В эпизоде со вторым голом 
«Локомотива» пытались сохра-
нить мяч, в итоге потеряли его и 
привезли себе гол. Матч разва-
лился на кусочки. Понимали, что 
они приехали ждать нашу ошиб-
ку и играть на контратаках. Так и 
случилось, — заявил Семак.

Ну а в центральной встрече 
тура «Спартак» обыграл «Ди-
намо» — 1:0. Единственный мяч 
забил конголезец Тео Бонгонда.

После двухнедельной па-
узы в связи с матчами сбор-

ных спартаковцы преобрази-
лись. До встречи с динамовца-
ми команда испанца Гильермо 
Абаскаля одержала две победы 
— над «Сочи» (1:0) и в Кубке над 
«Пари НН» (3:0). Примечатель-
но, что в обоих поединках моск-
вичи не пропустили ни одного 
мяча. А до того в семи турах чем-
пионата «красно-белые» позво-
лили соперникам отличиться 
аж 12 раз. Многовато для клу-
ба, претендующего на «золото». 
Справедливости ради, «Дина-
мо» могло забить «Спартаку», 
и не единожды. Но подопечные 
чеха Марцела Лички свои мо-
менты не реализовали. Таким 
образом, «красно-белые» вы-
играли третий матч подряд с 
общим счетом 5:0. Дальше ко-
манде предстоит выезд к одно-
му из лидеров Премьер-лиги — 
самарским «Крыльям Советов».

— Очень важные три очка 
для нас. Могли увеличить пре-
имущество еще до перерыва, 
однако подкачала реализация. 
Встречи с «Динамо» всегда по-
лучаются сложными, потому 
что они умеют использовать 
пространство, атаковать. В це-
лом я более чем доволен, — от-
метил Абаскаль.

«Динамо» же явно угодило 
в кризис. И это несмотря на по-
купку ряда легионеров.

Но результаты пока остав-
ляют желать лучшего: «бело-го-
лубые» одержали лишь одну 
победу в шести последних мат-
чах при двух поражениях и трех 
ничьих.

— Недоволен результатом, 
могли сегодня забрать очко. 
Разговаривал с ребятами нака-
нуне, ждали от «Спартака» бы-
стрых контратак, но случилась 
ошибка. В первом тайме нам не 
хватило игроков в штрафной, 
хотя на ход матча команда реа-
гировала неплохо, — подчеркнул 
Личка.

Добавим, что на момент под-
писания номера «РГ» в печать 
ситуация в турнирной таблице 
была следующей: «Крылья Со-
ветов», «Краснодар» (по 18 оч-
ков), «Зенит» (17), «Спартак» 
(16), «Динамо» (15), «Урал» 
(14) ,  ЦСК А,  «Локомотив» 
(по 12), «Пари НН», «Ахмат» 
(по 11), «Оренбург», «Ростов» 
(по 8), «Балтика» (7), «Сочи», 
«Рубин» (по 6), «Факел» (5).  

Матч «Зенита» с «Локомотивом» 
получился боевым, но удачливее 
были москвичи.

В атаке — блокирующая московского «Динамо» Екатерина Евдокимова, которая в межсезонье перешла из «Локо».

А К Ц Е Н Т

Питерская команда впервые с 2019 года 
проиграла «железнодорожникам». 
Серия насчитывала девять встреч

БОРЬБА 

Мировой 
чемпионат 
завершился 
в Белграде

УШЛИ С КОВРА 
ДОСТОЙНО
Владимир Ильин

В столице Сербии Белграде 
вчера поздно вечером по мо-
сковскому времени завершил-
ся чемпионат мира по борь-
бе. Были разыграны ровно 30 
комплектов наград в трех видах 
программы — по десятку в муж-
ской вольной и греко-римской 
(классической) борьбе, в со-
ревнованиях у женщин.

Для сборной России, высту-
павшей абсолютно во всех весо-
вых категориях и практически 
в идеальном составе, общие ме-
дальные итоги получилось воз-
можным подвести еще до фи-
нальных воскресных поедин-
ков «классиков» (до 63 кг, до 67 
кг и до 87 кг).

Наши спортсмены на этом 
чемпионате выиграли два «зо-
лота» в вольной борьбе. На выс-
шую ступень пьедестала почета 
поднимались Заурбек Сидаков 
(до 74 кг) и Ахмед Усманов (до 
79 кг), «серебро» взял легковес 
Абасгаджи Магомедов (до 61 
кг), «бронза» у Шамиля Маме-
дова (до 65 кг).

Сразу после «вольников» 
свой турнир начали девушки, 
здесь у нас вообще без наград, 
но при этом нельзя не отметить 
«серебро» представительницы 
Республики Беларусь Ванессы 
Колодинской (до 53 кг).

В мужских соревнованиях 
по греко-римской борьбе брон-
зовой медали добился россия-
нин Ауэс Гонибов (до 82 кг).

Помимо непосредственно 
наград, на мировом первен-
стве в Белграде разыгрывались 
неименные олимпийские ли-
цензии, которые борцы за счет 
показанных результатов добы-
вали для своих национальных 
федераций. При этом надо учи-
тывать, что в Париже-2024 бу-
дет не 30 дисциплин, а лишь 18.

Помимо уже упомянутых 
Сидакова и Мамедова, завет-
ные российские лицензии до-
были занявшие пятые места 
«вольники» Заур Угуев (до 57 
кг) и супертяж Абдулла Курба-
нов (до 125 кг).  

ФУТБОЛ 

В «ПСЖ» 
отреагировали
на критику
аргентинца

МЕССИ
ОТВЕТИЛИ
Сергей Литвинов

Президент французского 
«Пари Сен-Жермен» ответил 
на критику аргентинца Лионе-
ля Месси.

Чуть ранее Месси пожало-
вался, что не получил почестей 
от парижского клуба после 
победы на чемпионате мира-
2022 в Катаре. По словам главы 
«ПСЖ» Нассера Аль-Хелайфи, 
Лионель чуть лукавит.

— Как все видели — нами даже 
было опубликовано видео — мы 
поздравляли Месси на трени-
ровке и в частном порядке. Но 
при всем уважении, «ПСЖ» яв-
ляется французским клубом. 
Конечно, было бы разумно от-
праздновать на стадионе. Одна-
ко мы должны уважать страну, 
которую Месси победил. При 
всем при этом Лео остается не-
вероятным, исключительным 
игроком. Мы гордились тем, 
что он был в составе нашей ко-
манды, — приводит слова Аль -
Хелайфи RMC Sport.

Напомним, что Месси ушел 
из «ПСЖ» прошлым летом спу-
стя два года выступлений за па-
рижан. Аргентинец долго вел 
переговоры с французским 
клубом о продлении контрак-
та, но в итоге решил подписать 
соглашение с американской ко-
мандой «Интер Майами».

Тем временем уже второй 
матч из-за болезни пропустил 
полузащитник «Реал Сосье-
дада», хавбек сборной России 
Арсен Захарян. Экс-игрок мо-
сковского «Динамо» не вышел 
на поле в домашнем поединке 
Лиги чемпионов против ми-
ланского «Интера» (1:1) и не 
помог «Сосьедаду» во вчераш-
ней встрече с «Хетафе», за-
вершившейся после подписа-
ния номера «РГ» в печать. На 
данный момент Захарян про-
вел три матча за новый клуб — 
против «Лас-Пальмаса» (0:0), 
«Гранады» (5:3) и мадридского 
«Реала» (1:2). Во всех этих иг-
рах Арсен выходил на замену 
и не отметился в них результа-
тивными действиями.  

А К Ц Е Н Т

К розыгрышу Кубков Столетия 
у женских и мужских команд 
были допущены по восемь сильнейших 
клубов Суперлиги сезона-2022/23

Карен Хачанов сейчас очень мотивирован. Он хочет вернуть 
былую форму и утраченные позиции в мировом рейтинге.

Карен Хачанов 
буквально не мог 
ходить после 
четвертьфинала 
с Джоковичем 
на «Ролан Гаррос» 
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